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 Desesperación 
ganadera sin auxilio

Rosa M. García

D esesperados, impotentes y hundidos. Ante 
una situación caótica y de drama a la que se 
están enfrentando solos. Así se sienten los 
ganaderos salmantinos en uno de los mo-

mentos más duros que atraviesa la ganadería bovina de la 
provincia. La Enfermedad Hemorrágica Epizoótica está 
hundiendo moral y económicamente a un sector que se 
enfrenta a un virus con el único apoyo de los veterina-
rios de campo, abandonados por las administraciones 
que parecen mirar para otro lado, ante una situación que 
recuerda mucho a la pandemia del 
Covid-19.

Nunca habían vivido algo de 
esta magnitud, afirma el ganade-
ro Ramón Guarido, presidente de 
la Asociación de Ganaderos 19 de 
Abril. “Económicamente, las pér-
didas que se están produciendo son 
enormes, en animales muertos, en 
abortos, en tratamientos, en vacas 
que se quedan con pérdida de peso 
y tardan mucho en recuperarse, y 
quedan vacías. Ahora mismo es un 
desastre y a medio o largo plazo, 
dentro de seis, ocho o diez meses, van a faltar muchos 
terneros de todas estas vacas; y tener este año una vaca 
vacía, con el coste que tiene la alimentación es una bar-
baridad, aparte del tratamiento de esto, que es carísimo”. 
Unas pérdidas enormes en la actualidad, pero cuyas se-
cuelas posteriores pueden ser más dramáticas aún.

Impotentes ven cómo la EHE va afectando a todo su 
rebaño, con unas vacas más dañadas, otras con síntomas 
leves y otras sin síntomas, pero que lo han pasado. “Esto 
es como una pandemia, es un covid de las vacas”, que 
además tiene olas, porque tras cortar los casos en una ex-
plotación, vuelven otra vez. “Llegas una mañana, un toro 
que estaba perfecto, hoy ya lo ves mal, que no se mueve, 
que no come… es un desastre”, afirma Ramón Guarido.

No se cree los datos de mortalidad que proporciona 
el Ministerio de Agricultura, porque lo vive de cerca. El 
Gobierno estima que está en un 0,4-06%, pero los veteri-

narios ya apuntan a una mortalidad 
entre 1 y 3%. En Salamanca, con 
más de 600.000 cabezas de bovi-
no, con un 2% ya suponen 12.000 
animales muertos y, aunque sea 
un 1%, son 6.000 animales. Pero, 
como dice Guarido, no es ya la mor-
talidad, son las secuelas, como los 
abortos y esas vacas vaciadas que 
ya no volverán a tener terneros; son 
esos toros, que pueden perder ferti-
lidad. Por eso, las consecuencias de 
la enfermedad serán peores en unos 
meses. En una provincia como la de 

Salamanca, la que más censo de ganado tiene de Espa-
ña, puede ser un caos. Guarido ha pedido a la Junta de 
Castilla y León que “se trate esto como una situación de 
catástrofe, como cuando hay incendios o inundaciones, lo 
mismo, es una situación de catástrofe y como tal tendrán 
fondos para estas cosas”.

Panorama desolador
Una situación actual caótica, pero, cuando remita la en-
fermedad, por su estacionalidad, el panorama será deso-
lador. Unión por la Ganadería de Salamanca estima que 
actualmente hay ya más de 2.000 animales muertos por 
la EHE y van a llegar a los 4.000 antes de que finalice el 
periodo de actuación del mosquito. A esto hay que unir 
los más de 60.000 animales tratados, estimándose que 
puedan llegar hasta los 100.000, con un coste medio de 
los tratamientos de 70 euros por animal y con la segu-
ridad de que muchos de ellos tardarán en recuperarse o 
nunca lo harán. 

Por todo esto, es vital que se les apoye y ayude, porque 
es imposible que el sector ganadero supere todo esto por 
sí mismo. Pero se sienten solos; no entienden que no se 
esté haciendo nada desde el Ministerio. “Hay vacunas, en 
Japón y EEUU, pero el problema es que no es una zoono-
sis obligatoria, no está en la lista de enfermedades obli-
gatorias. Mientras no haya dinero por medio, ya sabemos 
cómo va esto. Lo que es triste es que nos dejen abando-
nados; si no hay dinero por medio, no hacemos nada”, 
lamenta Ramón Guarido.

Se sienten abandonados, porque consideran que las 
administraciones son conscientes del problema real que 
hay por la cantidad de casos que se producen. “Simple-
mente por la recogida de cadáveres, ellos ven que hay un 
problema, y con todas las recetas que se están haciendo, 
ya ven la magnitud. Tienen más datos que 
nosotros, pero están mirando para otro 
lado, no sé por qué, porque al final es polí-
tica, están jugando a política con nosotros >>

“La situación 
es caótica, muy 
dura, y es triste 
que nos dejen 
abandonados”
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cuando estamos perdiendo una cantidad 
de dinero terrible; es muy triste”. En este 
sentido, Guarido recuerda la importancia 
de que los ganaderos vayan a las unida-

des a apuntar lo casos, ya que “es fundamental, porque 
si el día de mañana conseguimos que haya una ayuda, es 
importante que haya un registro de cada ganadero, que 
quede constancia”.

En mayor o menor medida, más del 90% de las ex-
plotaciones salmantinas están afectadas por la EHE en 
todas las zonas de Salamanca. “Es una locura”, lamenta 
y recuerda que primero pidieron información a las admi-
nistraciones, pero “ni caso”; cuando empezaron a ver que 
“nos estaba tocando”, les pedimos ayuda, “pero tampo-
co”. Además, añade, está el tema de la vacuna, porque “el 
mosquito va a volver el año que viene, este año ya no hay 
nada que hacer en cuanto a vacuna, no hay tiempo”.

Un tratamiento como tal para esta enfermedad no lo 
hay en la actualidad. A los animales se les pone antiinfla-
matorio, para evitar las fiebres, para que se encuentren 
mejor, es como analgésico; cuando hay lesiones ya más 
graves, se le da un antibiótico para que no haya infección. 
“Pero algo para combatir el virus no lo hay, salvo la va-
cuna, pero son serotipos diferentes, en principio, porque 
aquí otra cosa muy curiosa es que tampoco nos están de-
jando coger sangre para seguir analizando. Cogieron del 
foco de Ledesma, yo cogí después sangre para analizar y 
me dijeron que no hacía falta porque ya había un foco lo-
calizado, pero yo creo que habrá que seguir analizando 
para ver qué serotipo es y poder intentar presionar para 
que tengamos una vacuna. Pero mientras no haya un la-
boratorio que vea la magnitud del problema y tener di-
nero de por medio, tenemos que hacer mucha presión”.

Estar preparados
Es difícil haber evitado que la EHE se extendiera, pero 
sí, como afirma Guarido, podían haberse anticipado, por-
que esto pasó en noviembre en Andalucía. “Es como todo, 
cuando veas las barbas de tu vecino pelar, pon las tuyas 
a remojar, que te va tocar. Vieron que iban subiendo, te-
níamos claro que nos iba a llegar. Entonces, lo que tenían 
que haber hecho es pedir información para estar prepara-
dos, para decir, por ejemplo, mira esto se va a tratar con 
antiinflamatorios, es decir, estar preparados. Es labor de 
la Consejería y del Ministerio, que parece que nos están 
tomando el pelo”. 

La magnitud del problema es tal que Ramón Guarido 
invita a que “cualquiera venga a cualquier explotación al 
azar, va a ver el problemón que hay”. La EHE práctica-
mente se ha extendido por toda España, y que “no se haga 
nada” lo entienden todavía menos. “Al final vamos a tener 
que salir a la calle, porque esta situación no tiene ningún 
sentido. Está en todos los sitios y no nos están haciendo 
ni caso, no es entendible”.

Un abandono de los ganaderos que se extiende al resto 
del sector agrario. “Los del campo ahora estamos en una 
situación como nunca y aquí nadie mueve nada”, señala 
Guarido. “Ahora mismo que tanto se le llena la boca a los 
políticos del relevo generacional, ¿creen que en esta si-
tuación alguien se va a quedar en el campo?, es imposible, 
un chaval no se va a atrever a quedarse. Con otra salve-
dad, que los mayores, los ganaderos de vocación de toda 
la vida que a lo mejor le quedan 40 o 50 vacas, van a tirar 
toalla todos, para qué se van a complicar ya la vida. Es la 
desilusión y desesperación que tenemos”

Este es uno de los momentos más duros para la ganade-
ría salmantina, nunca se ha visto una situación como esta. 
La gripe de hace unos 45 años era algo similar, pero no se 
morían tantas vacas como con la EHE. Las vacas locas fue 
una crisis más económica, porque el ganado no se moría, 
“bajó mucho el precio, perdió valor el producto que hacía-
mos; pero ahora no, ahora mismo la situación es de caos, de 
drama, porque se está perdiendo dinero directo” y a largo 
plazo lo será más, porque “hay que ver cómo quedan las va-
cas; es una pena, es muy duro”.

Una “locura” que terminará en parte cuando llegue el frío 
y el mosquito pierda su actividad. En teoría las vacas tienen 
90 días de infección, “a ver qué situación nos encontramos”

“Es un dramón” y las administraciones “no hacen 
nada de nada, no hay contestación”, 
asegura Guariado que recuerda que 
en ello se trabaja desde la Unión por 
la Ganadería de Salamanca, “en que 
vean los políticos el problema y con-
seguir las ayudas que necesitamos, 
así como la presión de contar con 
una vacuna el año que viene”.

Producción y consumo
La EHE es una enfermedad vírica 
infecciosa no contagiosa transmitida 
por vectores que afecta a rumiantes 
domésticos y salvajes. Al ser una 
zoonosis no afecta a las personas ni 
tampoco se transmite por el consu-
mo de alimentos como carne o leche. 
Sí afecta de forma grave a la sani-
dad animal. Sin embargo, las conse-
cuencias no se verán en la provincia 
de Salamanca en su totalidad hasta 

dentro de casi un año. Las pérdidas económicas van a ser 
muy grandes, no solo por los tratamientos y por las ba-
jas de muerte, si no por las secuelas que va a traer, con 
esas vacas que van a quedar vacías, que no van a volver a 
preñar; una vaca es un animal de producción y tiene que 
estar gestante, por eso, hasta que no se sepa el número de 
terneros menos que va a haber, no se sabrá exactamente 
las consecuencias de la EHE. 

Y todo esto es una cadena; se verá afectada la produc-
ción y, por lo tanto, el consumo. Si hay muchos menos 
terneros el año que viene, será un problema para los 
productores, que se trasladará también al consumidor, 
porque si la demanda se mantiene, habrá muchos menos 
animales. 

>>
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M. C.

Mateo Martín es propietario de una explotación de 150 madres de vacuno de carne en Bar-
ceíno y quizá uno de los primeros que conocieron de la EHE en la comarca de Vitigudi-
no, pues fija el 19 de agosto la fecha en la que supo de los primeros animales infectados. 
Hasta el momento cifra en unas 40 las reses afectadas por la enfermedad, y de ellas 

ha sufrido la pérdida de cuatro, además de seis abortos “que yo haya visto”, pero además tiene dos 
vacas más que difícilmente superarán la enfermedad tras haber abortado. Ya se ha cansado de inyec-
tarles antiinflamatorios, lavarle la boca con vinagre y sal, darle suero para evitar la deshidratación, 
tratamiento que ha seguido en algún caso hasta 22 días y que finalmente no ha servido para evitar 
la muerte del animal. Por eso, “lo que quiero no es que me paguen las muertas, sino que me ayuden a 
librar las vivas. Ahora tenemos un problema psicológico, pero en un año el problema será económico. 
Antes me causaba satisfacción ir a ver los animales, ahora tengo pesadillas porque no sé qué me voy a 
encontrar. Esto es peor que la tuberculosis, no sabes cómo actuar y lo peor está por llegar”, asegura. Por 
último, se muestra crítico con el proceder de la Unidad Veterinaria porque “ahora les avisas pero no 
vienen a ver los animales y cuando te avisan de que tienes inspección a las dos horas ya se han presenta-
do. Solo los tenemos para ponernos trabas y buscarnos cinco pies al gato”, por lo que “invito al jefe de 
Sanidad Animal  que visite explotaciones afectadas por EHE en las zonas de Vitigudino y Lumbrales, 
para que vea la realidad de lo que está pasando. Esto es una cosa que nos ha venido y nadie tiene la 
culpa, pero les ha cogido desprevenidos y ahora los que lo pagamos somos nosotros”. 

Miguel Corral

Las Arribes, como la zona más ganadera de la provincia salmantina, es la más afectada por la 
enfermedad hemorrágica epizoótica (EHE), una ‘plaga’ que tiene desconcertados no solo a 
los ganaderos que la sufren sino también a los veterinarios, pues por el momento se desco-
noce el patrón de su propagación más allá de que son mosquitos del género Culicoides los 

que la trasmiten de unos animales a otros, afectando a cérvidos y al ganado vacuno, por lo que es el 
aumento de la fauna salvaje (ciervos y corzos) y las condiciones climáticas las que están favoreciendo 
la expansión de la que los ganaderos ya conocen como ‘covid de las vacas’.

Precisamente, ese apelativo responde a alguna de las interrogantes que hace tres años se hacían los 
científicos respecto a la propagación del coronavirus SARS-CoV-2 (COVID-19), pues como entonces 
ahora se desconoce por qué la EHE afecta a unos animales más que a otros, por qué la sintomatología 
es distinta entre individuos de la misma raza y por qué explotaciones contiguas no están infectadas y 
otras más alejadas contraen la enfermedad y las de alrededor no, o al menos sus animales no presen-
tan síntomas perceptibles.

“Lo que quiero es que me ayuden a 
librar las vivas”

MATEO MARTÍN RODRÍGUEZ, GANADERO DE BARCEÍNO

Llagas en la boca que les impiden comer  |  Fotos:  Corral

La irritación de los ojos es uno de los síntomas |  Fotos:  Corral

EHE, la nueva pesadilla 
del vacuno en extensivo
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M. C.

José Manuel Martín es propietario de una 
explotación de 120 reproductoras en Las 
Uces, en su mayoría limusín y como los 
anteriores nunca ha sufrido de tubercu-

losis, pero a primeros de septiembre comenzó a 
observar síntomas de la EHE en algunas de sus va-
cas. Desde entonces ha contabilizado unas 11 vacas 
y un toro con la enfermedad, aunque a diferencia 
de los anteriores no ha sufrido bajas, tampoco ha 
tenido becerros enfermos. Los síntomas que ha 
detectado en los animales contagiados han sido 
problemas en la epidermis en zonas como el hoci-
co o las ubres, síntomas que ha tratado con anti-
inflamatorios cada 48 horas, “algunas han estado 
una semana sin comer, pero el toro en seis días 
ni agua. En mi caso les afecta a las articulaciones, 
les cuesta mucho moverse. En toda la vida como 
ganadero es la primera vez que tengo un problema 
sanitario”, concluye.

M. C.

I sidro Almendra es propietario de una explotación 
de 160 reproductoras en Villar de Samaniego. Has-
ta el momento ha podido apreciar síntomas de la 
EHE en  unos 30 animales, pupilas enrojecidas, 

ceguera en un ternero, heridas en la zona de unión de las 
pezuñas, etc., lo que le ha causado la muerte a dos de ellas 
y cuatro abortos, además “estoy criando 3 becerros a bibe-
rón porque las vacas o no tienen leche o no los quieren por 
la fiebre”. Como Mateo,  nunca ha sufrido la tuberculosis, 
por lo que su tranquilidad se ha visto rota con la EHE, “las 
pinchas por tener la conciencia tranquila, pero sin espe-
ranza de librarlas, y si libran quedan tocadas”. De las dos 
muertes que ha tenido una de ellas se fue “en tres días y 
después de pincharla con antiinflamatorios, y la otra mu-
rió a los 14 días al dejar de comer”. “Todos los días cae 
alguna enferma”, lo que aprecia al ver en sus hocicos y 
ojos cientos de moscas, “algunas con los ojos fuera de las 
órbitas”.

“Algunas han estado una semana sin 
comer, y el toro seis días ni agua”

JOSÉ MANUEL MARTÍN NOGUERAS, GANADERO DE LAS UCES

“Las pinchas por tener la conciencia 
tranquila”

ISIDRO ALMENDRA HERNÁNDEZ, GANADERO DE VILLAR DE SAMANIEGO

Decapación de la piel en zonas húmedas como el hocico y las ubres  |  Fotos: Corral

Ternero con ceguera tras desarrollar nubes en las pupilas|  Fotos:  Corral
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Raúl Blázquez

“ Lo único que pido es que alguien nos haga caso 
por favor”. Con este grito que suena a deses-
peración y rabia a partes iguales se muestra 
María Teresa Hernández Pérez, una joven ga-

nadera vinculada a la comarca de Peñaranda y que 
tiene dos explotaciones de vacas en territorio abu-
lense, concretamente en las cercanas localidades de 
Mancera de Arriba y Blascomillán, municipio este 
último del que además es su alcaldesa, y que vive con 
gran preocupación el imparable avance de la Enfer-
medad Hemorrágica Epizoótica, que también en esta 
zona está siendo mortal en una alarmante propor-
ción.

Teresa cuenta hoy con medio centenar de vacas y 
cerca de la mitad ya se encuentran infectadas por la 
EHE, recordando cómo “fue hace dos meses cuan-
do vi que un toro y una vaca tenían el morro rojo 
y los ojos saltones. El toro presentaba además he-
ridas en las pezuñas y se quedó muy delgado, por lo 
que le llevé al cepo y empezamos a tratarle. Hoy el 
animal ha mejorado pero está muy afectado, no sé si 
me va a servir como semental o tendré que comprar 
otro”. Una situación que servía como fatal augurio 
de lo que estaba por venir ya que, tal y como cuenta, 
“hasta ahora he perdido cuatro vacas, dos terneros, 
dos abortos y lo que no viera. A esto tendremos que 

sumar los abortos que me aparezcan dentro de seis o 
siete meses cuando tienen que parir y no lo hagan, es 
desesperante. Tengo 23 animales infectados y es una 
situación de verdadera intranquilidad”.

Un oscuro panorama que parece no tener un hori-
zonte claro ni una respuesta segura 
porque, tal y como apunta Teresa, 
“la Administración parece estar 
cruzada de brazos y no hace nada, 
no nos saben decir nada, dijeron 
que es del mosquito pero ahora se 
oye que puede ser de otra cosa. No 
sabemos algo claro, en definitiva. 
A nivel particular estoy realizan-
do un registro todas las semanas 
de todos los animales, tanto los 
sanos como los enfermos, los que 
van muriendo y los abortos. Es una 
medida que estoy llevando a cabo 
yo porque creo que es la mejor ma-
nera de tener un control exhausti-
vo de la realidad que estoy viviendo”.

“La situación es desesperante, ahora tienes que 
echar 7 u 8 horas todos los días para tener controla-
dos a los animales porque tenemos que ir por la ma-
ñana y por la tarde para alimentarlos o pincharlos, 
es mucho más el tiempo que tenemos que dedicarlo, 

a lo que tenemos que añadir las 
pérdidas económicas que estamos 
viviendo, tanto en las ventas como 
en los costes de los tratamientos 
veterinarios que estamos teniendo 
que aplicar para evitar las muertes 
y el avance de la infección”, ase-
gura esta ganadera, quién además 
reconoce el destacado papel que 
están desempeñando los veteri-
narios desde que comenzaran a 
saltar todas las alertas por la apa-
rición de una enfermedad, que ya 
se empieza a considerar pande-
mia. “Gracias a los veterinarios 
tenemos un mayor apoyo ya que, 
a falta de respuestas de la admi-
nistración, da igual la autonómica 
que a nivel nacional, son ellos los 
que están ayudando al ganadero a 
tratar la situación y controlarlo en 
la medida de lo posible. Hoy sabe-
mos que no hay vacuna, al menos 
a nivel oficial. Se oyen cosas sobre 
posibles tratamientos fuera pero 
nada concreto”.

Teresa no esconde su emoción 
al preguntar sobre cómo ve su 
posible futuro ganadero, algo que 
contesta rotunda afirmando que 
“me estoy planteando tener que 
dejarlo, y es algo que me da una 
pena enorme. Soy ganadera des-
de la cuna, siempre hubo vacas 
en casa. Tengo mi carrera pero 
desde muy pequeña supe que me 
iba a venir a un pueblo y tener 

una ganadería, pero con esta situación te planteas 
lo que estás haciendo seriamente ya que solo veo 
trabajo y no saco producción” y añade que “siento 
verdadera impotencia porque no puedo hacer nada 
para evitar que las vacas se infecten y que nadie 

nos dé una solución o echarnos 
una mano de alguna manera”.

Una realidad ejemplarizada 
en ella, pero que se está vivien 
do a pie de campo cada día, con 
un continuado goteo de bajas en 
las explotaciones, a lo que se su-
man las cuantiosas pérdidas  y 
las actuales subidas de precios 
en todos los productos ganade-
ros, que hacen que profesionales 
como Teresa se planten. “Lo digo 
rotundamente: que la Junta, que 
los gobiernos se pongan las pilas 
y hagan algo. Esto no es política, 
es un problema real y no puntual, 

ya que los contagios están extendidos por toda Es-
paña. Las vacas siguen muriendo y los ganaderos 
siguen sin un mísero apoyo ni disponen de un tra-
tamiento con el que se pueda tratar a los infecta-
dos, o al menos el compromiso de que se trabaje 
para conseguirlo”.

“Lo único que pido es que alguien nos haga 
caso por favor, no se puede seguir así”

MARÍA TERESA HERNÁNDEZ, GANADERA

La ganadera, María Teresa Hernández, en su explotación | Foto: Raúl Blázquez

“Ahora tienes 
que echar 7 u 8 
horas todos los 
días para tener 
controlados a 
los animales”
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Rosa M. García

La situación que está provocando la enfermedad 
hemorrágica epizoótica (EHE) en el ganado va-
cuno salmantino es muy complicada y preocu-
pante, no solo para los ganaderos, también para 

los veterinarios clínicos, que además de ser muy pocos en 
Salamanca, nunca habían vivido algo similar, con tantas 
bajas de ganado y la gran cantidad de explotaciones que 
están afectadas. Así lo asegura Agustín Francisco Román, 
veterinario clínico y presidente de la Asociación de Vete-
rinarios de Producción Animal de Salamanca (Veproasa), 
que compara esta enfermedad con el Covid-19 y considera 
que las administraciones no le han dado la importancia 
que deberían. Ahora mismo, señala, ya no hay solución 
para este año, pero hay que evitar que esto vuelva a ocurrir.

¿Qué panorama os estáis encontrando los veteri-
narios en las explotaciones ganaderas?
Un panorama bastante complicado y estresante, y muy 
preocupante. Es una enfermedad que, no es que nos haya 
cogido por sorpresa, porque nos la esperábamos, pero no 
pensábamos que tuviera la incidencia tan alta que tiene 
y que le va a suponer unas pérdidas económicas al gana-
dero muy grandes. Respecto a nosotros igual, hay muy 
pocos veterinarios clínicos en Salamanca y es un exceso 
de trabajo descomunal.

¿Cuántos veterinarios clínicos sois?
En la asociación estamos unos 68 o 70, de los que la mi-
tad aproximadamente trabajamos haciendo clínica libre, 
es decir, que estemos haciendo guardia y trabajando los 
365 días del año las 24 horas estamos alrededor de 30. Se 
hace labor también de campo, pero para un censo de vacu-
no de más de 500.000 cabezas es ridículo prácticamente; 
posiblemente en Salamanca más de la mitad de las vacas 
no tengan la asistencia veterinaria que se requiera, eso es 
lo preocupante. Seremos prácticamente la mitad de los 
veterinarios funcionarios que hay en la Administración. 
Esto es un problema que llevamos arrastrando desde la 
reestructuración veterinaria a finales de los 80, sigue ha-
biendo una escasez tremenda y no hay relevo generacio-
nal. Posiblemente sea la solución la entrada en vigor el 
año que viene del RD de veterinario de explotaciones, va 
a demandar mucho profesional y la ad-
ministración tiene que tener capacidad 
para que esto se lleve a la cabo, porque 
si no es imposible. 

¿Cómo os está afectando, porque 
aparte de la EHE, tenéis otras en-
fermedades que controlar?
No sé si es el símil, pero lo que pasó en 
el covid-19 en marzo o abril de 2020, se 
puede trasladar un poco aquí, aunque 
es una enfermedad diferente, pero no 
somos muchos los que estamos traba-
jando en esto y al final ha habido jor-
nadas de trabajo larguísimas, llamadas 
de teléfono de un sábado por la maña-
na de guardia, a lo mejor te encontra-
bas con 60 avisos. No puedes atender 
a todos los animales que se ponen en-
fermos, entonces lo que hemos tenido 
que hacer, que no nos queda otra, como los síntomas de la 
enfermedad son claros, pues es poder dispensar medica-
mentos a la gente para que pudiera tratar a esos animales. 
Es de lo poco que se puede hacer ante una enfermedad 
vírica que no tiene tratamiento. Hasta que los animales 
se inmunicen, lo único que podemos hacer es dar antiin-
flamatorio, y antibiótico por las infecciones secundarias, 
porque al final los animales acaban muriendo por infec-
ciones secundarias como consecuencia del virus. Intentar 
facilitar a la gente los tratamientos que hemos podido; 
hasta ahora hemos tenido medicamentos suficientes, que 
al principio teníamos miedo. Y en las explotaciones nue-

vas, pues ir a ver a los ani-
males para explicarle a la 
gente lo que tiene que ha-
cer, que conozca un poco 
los síntomas más frecuen-
tes, aunque son muy va-
riables, y los pueda tratar.

¿La única solución se-
ría contar con una va-
cuna?
Eso sería lo ideal, pasa 
como pasó con el Co-
vid-19. El problema es el 
serotipo, sí lo tenemos 
contrastado, pero no hay 
vacuna de ese serotipo. 
Para este año, no nos sir-
ve de nada; la transmi-
sión del virus se produce 
a través de mosquitos 
y en el momento que 
empiece a disminuir la 
temperatura, se acabará 
el problema, momentá-
neamente. No da tiempo 
ni a almacenarla ni a fa-
bricarla ni nada. Lo que 
sí tiene que tener claro 
la Administración es qué 
consecuencias inmuno-
lógicas va a tener en la 
población de vacas, es 
decir, si van a tener an-
ticuerpos de la enferme-
dad, que no lo sabemos 
exactamente, ni la duración que van a tener estos anticuer-
pos; si es larga, no pasaría nada el año que viene, pero si 
es corta, volveríamos a tener un gran problema. Supongo 
que el Ministerio, aunque le está quitando importancia a la 
enfermedad, lo lógico es que sí tendrá esos datos o podrá 
tenerlos para actuar al respecto el año que viene. Ese es 
el problema, este año ya no tiene solución, lo que pase va 

a pasar y no podemos hacer nada más, 
pero para el año que viene sí tenemos 
que tener las cosas claras, porque puede 
ser un desastre.

Porque las administraciones pare-
ce que están pasando un poco…
Las administraciones, no ya es tapar, 
pero no se le ha dado la importancia que 
debería de tener hasta que no teníamos 
muchísimos casos. Estamos hablando 
de que ha habido casos de la enfermedad 
en Andalucía desde hace dos años; de 
Extremadura hacia arriba no ha habido 
casos hasta este año, pero, según pare-
ce, ha habido bastantes meses antes y no 
se ha hecho nada. No sé si hubiera sido 
muy eficaz, porque la transmisión por un 
mosquito es muy difícil de controlar, más 

difícil que por contacto directo, que puedes aislar animales, 
pero el mosquito vuela, son jeringuillas volando, y además 
ha tenido una enorme expansión por el viento. Esperemos 
que la Junta y el Ministerio vean el alcance de la enfermedad, 
estudien muy bien los países donde llevan años tratándola, 
como Japón y EEUU, y tomen medidas, sobre todo que ten-
gamos claro qué va a pasar el año que viene con la enferme-
dad para estar preparados. 

¿Tenéis datos de cuánto ganado hay afectado en 
Salamanca?
Prácticamente el 95% de las explotaciones tienen ca-
sos positivos, según los datos que manejamos. La gra-

vedad es que es muy variable, hay animales en los 
que pasa desapercibida, otros se mueren a las pocas 
horas o días, también hay animales que mejoran 
con el tratamiento rápidamente, animales que apa-
rentemente están mal y va progresivo el deterioro y 
están semanas sin poder comer, porque el problema 
del  virus es que afecta mucho a la boca y a muco-
sas digestivas y al final las complicaciones secunda-
rias acaban desencadenando un proceso mucho más 
grave, porque tienen una enfermedad hemorrágica 
que afecta a muchos tejidos, incluso tenemos mu-
chos problemas de abortos. Pero es muy variable, 
animales jóvenes hay pocos y no tiene nada que ver 
con los adultos. En esto también hay cierta simili-
tud con cualquier proceso vírico, como pasa con el 
covid. Las consecuencias de todo esto no lo vamos 
a saber hasta dentro de un año, pero las pérdidas 
económicas van a ser muy grandes, ya no solo por 
los tratamientos y por las bajas de muerte, si no por 
las secuelas. 

Porque mortalidad no hay mucha...
No, pero hay bastante más de lo que está diciendo 
el Ministerio, que habla de un 0,40%; no creo que 
baje del 2% o más, y hay explotaciones que incluso 
un 5%. También vamos a ver esas bajas a lo largo 
del tiempo en animales que parece que se recuperan 
y luego igual van muriendo, porque pasa igual que 
con otras patologías, hay enfermedades que están 
en los animales y esto ayuda a que mueran, es la 
puntilla que acaba con ellos.

¿Habéis vivido alguna vez una situación si-
milar? 
Con una enfermedad tan expansiva no; no recuerdo 
que haya habido esta cantidad de bajas y esta canti-
dad de explotaciones afectadas a la vez. Un proble-
ma tan serio y de este alcance como este con la EHE 
no lo ha habido.

“No podemos atender a todos los 
animales, por lo que hemos tenido que 
dispensar medicamentos a los ganaderos”

AGUSTÍN FRANCISCO ROMÁN, VETERINARIO CLÍNICO

Agustín Francisco Román, veterinario clínico | Foto: Miguel  Corral

“Este año 
ya no tiene 

solución, pero 
para el año 
que viene 

sí tenemos 
que tener las 
cosas claras”
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Salamanca se convierte en una 
ciudad más saludable y a la 
vanguardia de la lucha contra 
el cambio climático. El ayun-

tamiento ha incrementado los espacios 
verdes y saludables en la ribera del río 
Tormes con un gran parque de más de 
100.000 metros cuadrados en el entor-
no de la ribera del río Tormes, con cerca 
de 700 huertos urbanos y nuevas zonas 
de ocio y disfrute. 

Esta iniciativa, con una inversión 
global de 2.688.806,38 euros, de los 
que 855.847,39 euros proceden de los 
fondos FEDER, está vinculada al con-
cepto de agricultura ecológica y se en-

marca en la Estrategia de Desarrollo 
Urbano Sostenible e Integrado (EDU-
SI) Tormes+, que en total cuenta con 
un presupuesto en torno a 24 millones 
de euros, cofinanciados por los fondos 
FEDER y el Ayuntamiento de Salaman-
ca, gracias a la política de cohesión de 
la Unión Europea.

Cada día, cientos de salmantinos 
de todas las edades y condición social 
se acercan hasta sus huertos. Unos, en 
busca de conseguir productos frescos 
para autoconsumo; otros, para desco-
nectar de su rutina laboral diaria; e in-
cluso hay quienes simplemente desean 
un rato de conversación y compañía.

Sara Rodero es una joven primeriza 
de un huerto de ocio. “Mi experiencia 
ha sido muy enriquecedora porque no 
tenía ni idea de lo que era, pero poco 
a poco he visto avances y es productivo 
en todos los sentidos. Soy periodista y 
diariamente llevo un ritmo frenético de 
actividad, pero venir aquí me ha ayuda-
do mucho a desconectar y es muy satis-
factorio”.

También por ‘hobby’ comenzó Juan 
José Rodrigo, “tengo una casa en el 
pueblo con un jardín pequeño y nunca 
he sido de plantar grandes cosas, algu-
na tomatera, rosales… Unos amigos que 
entienden algo más me animaron y nos 

lanzamos a pedir un huerto”. Y sin ape-
nas conocimientos de horticultura, se 
lanzó a la aventura José Luis Rodríguez 
junto a su familia: “Nunca había tenido 
un huerto y por probar, a ver si salían 
tomates, y sí salen. Vi la posibilidad que 
ofrecía el ayuntamiento para ocio y aquí 
estoy”.

Los Huertos Urbanos de Salamanca 
se han convertido en un espacio interge-
neracional de ocio saludable. “La zona 
está muy bien, la instalación está muy 
bien, es un gran acierto. 
También es una experien-
cia muy social y muy co-
munitaria. Preguntas al 

Huertos urbanos de Salamanca,
un espacio intergeneracional de 

ocio saludable

>>
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vecino o te preguntan, la 
gente habla, aconsejas, 
te aconsejan, es un poco 
entre todos. Es muy enri-

quecedora la parte social y comunita-
ria”, destaca Juan José. “Es una forma 
de estar la familia junta, y también so-
cializas con la gente y en un lugar al 
aire libre con unas vistas únicas, con 
la Catedral de fondo. Eso es un lujo”, 
incide José Luis. “Bienvenidos sean 
los fondos FEDER con los que se ha 
podido llevar a cabo este proyecto tan 
ambicioso”, añade Sara.

Recuperación de una zona  
degradada junto al río Tormes
Esta actuación ha recuperado un es-
pacio degradado en la ribera del río 
Tormes junto a Salas Bajas para po-
ner a disposición de los salmantinos 
uno de los mayores pulmones verdes 
de la ciudad. Junto con los huertos de 
ocio, existen otras tres modalidades: 
sociales, para formación educativa 
e investigación. Incluso hay huertos 
adaptados para personas con discapa-
cidad o movilidad reducida. A mayores, 
se imparten cursos de formación en la 
nave de aperos, un espacio de 300 me-
tros cuadrados con un mural interior con 
las cuatro caras representando las cua-
tro estaciones y recomendaciones sobre 
plantaciones y refranero sobre siembras.

Además de los huertos urbanos, 
salmantinos y visitantes tienen a su 
disposición 2.250 metros lineales de 
paseos con materiales naturales y 
reciclados, sostenibles y ecológicos, 
además de zonas estanciales para el 
ocio y descanso con 13 pérgolas y 78 
parras para propiciar sombra, 6 ha-
macas, 145 bancos de madera recicla-
da y 36 papeleras. 

Inés Santos se convirtió en la ga-
nadora del primer Concurso de Pro-
ductos de los Huertos Urbanos en la 
categoría de mejor cesta. Como bue-
na conocedora de la zona, destaca la 
transformación medioambiental de 
los barrios trastormesinos y la impor-
tancia de aprovechar los fondos euro-
peos para invertir en medio ambiente 
y salud. “Me parece genial que haya 
financiación europea para este tipo 
de proyectos porque al final es muy 
importante que en las ciudades se de-
sarrolle este tipo de actividades que 
ponen a la gente en contacto con la 
naturaleza y que no esté tan centrado 
en un ambiente urbano. Poder disfru-
tar de lo que hemos visto en la niñez a 
nuestros abuelos me parece una cosa 
preciosa y me parece muy bien que la 
Unión Europea se preocupe por este 
tipo de cosas”.

Por su parte, María Isabel Cuadrado 
se alzó con el premio al mayor tomate. 
Considera fundamental la inversión de 
Fondos FEDER en un proyecto que be-
neficia directamente a los ciudadanos. 
“Nos parece muy bien y es necesario 
que se utilicen los fondos europeos para 
este tipo de iniciativas porque además 
estás invirtiendo en salud, promocio-
nando los productos naturales. Que la 
Unión Europea invierta en este tipo de 
cosas me parece perfecto”, afirma Isa-
bel.

Para favorecer la práctica de hábitos 
saludables, se han instalado 8 bicicletas 
estáticas, y para fomentar la movilidad 
sostenible, 65 horquillas aparcabicicle-
tas, pues esta zona está conectada con 
la red ciclista que rodea toda la ciudad y 
la conecta con los municipios del alfoz. 
El nuevo pulmón verde de Salamanca 
es también una zona para el ocio y el 
descanso gracias a 34 merenderos re-
partidos por toda la superficie de los 
huertos y a una nueva zona de juegos 
infantiles.

A mayores, el gran parque de los 
huertos urbanos destaca por su biodi-
versidad, pues a la plantación de 550 

árboles y 1.866 arbustos, y 9.177 metros 
cuadrados de zonas verdes, se suma un jar-
dín de plantas aromáticas al estilo francés.

Así lo reconocen sus usuarios. “Para la 
ciudad de Salamanca es importante porque 
era una zona degradada y ha cambiado mu-
chísimo, de hecho hay gente que también 
viene aquí a pasear, a caminar, a montar en 
bici”, afirma Sara Rodero. “Los que somos de 
Salamanca sabemos que era una zona muy 
desaprovechada. Esto era una zona marginal 
y no se aprovechaba para nada, pero se ha 
reutilizado muy bien. Creo que se ha integra-
do muy bien en la ribera del río, con paseos 
y carril bici. Es un acierto aprovechar la fi-
nanciación de fondos europeos para este tipo 
de proyectos, no hay más que venir por aquí 
para verlo”, añade Juan José Rodrigo.

José Luis Rodríguez y su familia, vecinos 
del barrio, también corroboran la regenera-
ción de la ribera del río Tormes. “Vivimos 
en la zona y la hemos visto cambiar a mejor 
durante los últimos años, porque antes aquí 
no había nada, solo unas casetas. Está muy 
bien que se gaste el dinero de Europa en 
este tipo de proyectos. Estoy encantado con 
lo que han hecho, me encanta, y me segui-
rá encantando mientras salgan los tomates 
(Risas)”.

Usuarios de los Huertos Urbanos de Salamanca

>>

Gracias a la 
cofinanciación de 
fondos europeos, 

el ayuntamiento ha 
transformado una 
zona degradada 

junto al río Tormes 
en un parque 

público de 100.000 
metros cuadrados
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La Unidad de Ictus  del Hospital 
atiende en Salamanca a una 
media de 1.300 personas al año
Un amplio grupo de profesionales, encabezados por 18 neurólogos, trabajan en 
Salamanca para atender a las personas que sufren esta situación

Vanesa Martins

L a RAE define ictus 
como una enfer-
medad cerebral de 
origen vascular que 

se presenta de un modo súbi-
to. Consiste en la pérdida de 
flujo de sangre a una parte del 
encéfalo, que daña el tejido 
encefálico. Como cada mes de 
octubre, el próximo día 29 se 
celebra el Día Mundial del Ic-
tus, una enfermedad que cada 
vez afecta a más personas. 

En el Complejo Asistencial 
del Hospital Universitario 
de Salamanca el Servicio de 
Neurología es el encargado 
de atender a los pacientes con 
enfermedades neurológicas y, 
por lo tanto, pacientes que han 
sufrido un ictus. El Doctor Luis 
Mesonero es el respon-
sable del equipo. 

Es considerada la 
principal causa de dis-
capacidad en España, 
y en Salamanca en los 
últimos años el núme-
ro de afectados ha au-
mentado. Según datos 
facilitados por el Hos-
pital de Salamanca, a 
finales de agosto había 
129 ingresos. Pero la 
cifra aumenta a 1.500 
pacientes atendidos al 
año en el Servicio de 
Neurología, siendo en 
torno a 1.300 los aten-
didos en la Unidad de 
Ictus. Actualmente la 
media de ingresos está 
en 20 personas. 

“El número de afec-
tados en Salamanca ha 
aumentado por diver-
sos motivos, siendo el 
fundamental la mayor 
concienciación ciuda-
dana”, destaca el doc-
tor. Añade que “ahora 
al más mínimo síntoma 
sugerente de ictus es 
derivado para nuestra 
valoración, siendo cada 
vez más excepcional 
valorar pacientes que 
no han acudido a su 
debido tiempo”. Una 

vez más, el tiempo es crucial. 
“En el servicio hay dos par-

tes diferenciadas en cuanto a 
la actividad asistencial; una 
es la planta de Hospitalización 
para pacientes valorados en 
urgencias que necesiten ingre-
so, y la otra son las consultas 
externas para el seguimiento 
ambulatorio de pacientes de-
rivados desde atención prima-
ria, urgencias hospitalarias o 
de otros servicios del Hospi-
tal”, detalla.

La Unidad de Ictus, más 
concretamente, está ubicado 
en la planta de Hospitaliza-
ción, con disponibilidad para 8 
pacientes del área de referen-
cia, que incluye las provincias 
de Zamora, Ávila y Salamanca. 

En ella trabajan distintos 

profesionales, siendo 18 neu-
rólogos, y “siendo fundamen-
tal el trabajo de enfermería, 
auxiliares, celadores y servicio 
de limpieza para su correcto 
funcionamiento, ya que tiene 
un alto recambio de pacientes 
por las necesidades que tene-
mos. Sin el trabajo coordina-
dor de todo el equipo no sería 
posible”, explica. 

Un trabajo duro y satisfac-
torio. “Para mí lo más duro 
cuando tenemos que trans-
mitir una mala noticia, ver el 
sufrimiento de un paciente y 
sus familiares.  Y lo más satis-
factorio, el poder mejorar los 
problemas de salud de nues-
tros pacientes”, destaca. 

El perfil de los pacientes 
que se atienden en Salaman-

ca no es concreto, tal y como 
asegura el Doctor Mesonero. 
“No hay un perfil específico, 
está en gran parte vinculada 
a la presen-
cia de facto-
res de riesgo 
vascular (ta-
baco, alcohol, 
hipertensión 
arterial, dia-
betes, disli-
pemia, se-
dentarismo, 
o b e s i d a d ) , 
como yo en 
muchas oca-
siones explico 
a los pacien-
tes, si tienes muchas papeletas 
tienes más opciones de que te 
toque, para explicar la impor-

tancia de una vida sana, equi-
librada, sin consumo de há-
bitos tóxicos y con control de 
los factores de riesgo. El ictus, 

como toda 
patología vas-
cular, es edad 
dependiente, 
pero no en 
exclusividad, 
hay causas 
infrecuentes 
que también 
aparecen en 
pacientes jó-
venes”. 

En defini-
tiva, aunque 
existen cier-

tos factores de riesgo, un ictus 
puede sufrirlo cualquier per-
sona y en cualquier momento. 

Sin embargo, es impor-
tante destacar que se pue-
de prevenir. “Es impres-
cindible y nos debemos 
centrar en las medidas de 
prevención primaria con 
una dieta mediterránea, 
realizar ejercicio físico 
diario como caminar, evi-
tar el consumo de tóxicos 
como el tabaco y el alco-
hol, y controlar los facto-
res de riesgo que pueden 
influir en que nuestro 
riesgo crezca exponen-
cialmente si no llevamos 
un adecuado control de la 
tensión arterial, del azú-
car o del colesterol”.

Síntomas 
 y tratamiento

El Doctor Mesonero 
explica que los prime-
ros síntomas que suelen 
aparecer cuando se su-
fre un ictus es cualquie-
ra que pueda aparecer 
de forma brusca. “En-
tre ellos pueden estar 
problemas a la hora de 
comunicarnos, pérdida 
de fuerza de un lado del 
cuerpo, dificultad de vi-
sión, dificultad para ca-
minar, todos esos sín-
tomas nos deben 

poner en alerta”.Equipo del Servicio de Neurolgía del Hospital del Salamanca

“Lo más duro 
es transmitir 

la noticia y ver 
el sufrimiento 
de pacientes 
y familiares”

EL 29 DE OCTUBRE SE CELEBRA EL DÍA MUNDIAL DEL ICTUS
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Cuando una persona empiece 
a tener estos síntomas es funda-
mental avisar al 112. 

Para diagnosticarlo, lo principal es 
“hacer una valoración neurológica lo 
antes posible, siendo imprescindible la 
realización de pruebas complementa-
rias al valorarse en urgencias, siendo la 
medida prioritaria realizar un TC cra-
neal entre otra”, explica. 

Una vez diagnosticado, el paciente 
se somete al tratamiento más adecua-
do para su caso. Hay dos tratamientos 
que pueden conllevar una mejoría de 
los síntomas cuando el paciente acude 
a urgencias, “siendo imprescindible la 
atención inmediata”, detalla el experto. 
“En ocasiones esos tratamientos no se 
pueden administrar por el tiempo de 
evolución de los síntomas. Uno es la fi-
brinólisis, que es un tratamiento admi-
nistrado de forma intravenosa, y otro es 

la trombectomia mecánica en aquellos 
pacientes que tienen ocluida una arteria 
principal del cerebro, que si no se abre 
puede provocar una alta discapacidad 
para los pacientes. Gracias al servicio 
de Radiología Intervencionista desde 
febrero de 2022 se realiza en Salaman-
ca y eso ha supuesto una mejora increí-
ble de los pacientes más graves, o que 
tienen un ictus que les puede provocar 
mayor grado de secuelas”. 

¿Una persona puede fallecer a causa 
de un ictus? “No hay una probabilidad 
determinada, la parte fundamental es 
tiempo dependiente, si atendemos tar-
de a los pacientes, las probabilidades de 
no poderles ofrecer un tratamiento diri-
gido son mayores, y la probabilidad de 
complicaciones derivadas del ictus tam-
bién, como son las infecciones respira-
torias”, concluye el director del servicio 
de Neurología. 

Vanesa Martins 

V erónica Alonso Gar-
cía es neuropsicóloga 
en ASDACE, asocia-
ción salmantina que 

ayuda a las personas con daño 
cerebral. Esta asociación con un 
equipo multidisciplinar, llevan a 
cabo  la rehabilitación de personas 
con daño cerebral a través de  sus 
diferentes servicios y talleres una 
vez que  han recibido el alta hospi-
talaria.

Una vez que un paciente re-
cibe el alta, ¿Qué es lo pri-
mero que hay qué hacer?  
Los pacientes y familiares siem-
pre llegan un poco desorienta-
dos. Podemos decir que desde 
ASDACE, la ayuda se focaliza 
en dos líneas. Por un lado, las 
terapias como tal, logopedia, fi-
sioterapia , terapia ocupacional 
y neuropsicología, en las que 
llevamos a cabo una valoración 
desde cada una de las áreas para 
determinar qué procesos han 
sido afectados, motores, cogni-
tivos, emocionales, y decidir a 
qué terapias le convendría acu-
dir a cada persona, con cuánta 
frecuencia e  intensidad; de ahí 
la importancia de esa primera 
valoración, para poder obtener 
la máxima  información posible. 
Y por otro lado, desde el servicio 

de información, se les orienta y 
asesora tanto a familiares como a 
personas afectadas sobre los dis-
tintos recursos existentes, ya que  
suele existir un gran desconoci-
miento  en este ámbito, así como  
los trámites que tienen que llevar 
a cabo para solicitar distintas 
ayudas, entre las que se encuen-
tran la Ley de la Dependencia.

Aunque cada caso es úni-
co, ¿cuáles son las secuelas 
más habituales que hay?
Destacan los problemas de aten-
ción, memoria, también hay 
problemas motores como  he-
miplejias, hemiparesias, el equi-
librio y también pueden tener 
afectación a nivel del lenguaje, 
orientación, etc.

¿Cómo les afecta psicológi-
camente esta situación? 
Les afecta mucho tanto a los 
pacientes como a las familias. 
Las secuelas a nivel emocional 
pueden tener tanto una causa 
orgánica derivada del propio 
daño cerebral, como una causa 
adaptativa, como consecuencia 
de la dificultad para afrontar el 
cambio vital que supone la pér-
dida de autonomía.  El propio 
paciente experimenta ciertas 
sensaciones y comportamientos 
que no puede explicar. En AS-
DACE, con la participación de 

un equipo interdisciplinar apo-
yamos tanto a pacientes como 
a familiares. Con las familias se 
realizan distintos talleres para 
facilitarles estrategias y pautas a 
seguir en el día a día y así apoyar  
en el proceso de rehabilitación.

¿Se ve el avance al acudir a 
la rehabilitación?
Sí, aunque muchas veces de-
pende del momento en el que 
lleguen. Lo ideal sería que lle-
garán nada más obtener el alta 
hospitalaria y que empezasen 
la rehabilitación cuanto antes, 
pero por desgracia muchas veces 
no ocurre así. No hay una buena 
coordinación con el hospital  y 
este es uno de nuestros caballos 
de batalla. Algunas personas  lle-
gan después de varios meses, un 
año, dos... cuando ya han per-
dido  un tiempo crucial, y esas 
personas se recuperan más len-
tamente. Además, destacar que 
en el daño cerebral a diferencia de 
otras enfermedades neurológicas, 
las posibilidades de recuperación 
son bastante altas si se recibe la 
rehabilitación necesaria por parte 
de los profesionales especializa-
dos en daño cerebral.

¿Cuál es el perfil más común 
de vuestros pacientes?
La mayoría de pacientes que acu-
den a ASDACE suele ser a con-

secuencia de un  ictus, también 
hay algunos casos de personas 
que han sufrido   accidentes 
de tráfico, tumores cerebrales, 
anoxias como consecuencia 
de una parada cardiorres-
piratoria o enfermedades 
infecciosas.

¿Del hospital les derivan 
a ASDACE? 
Depende, algunos 
neurólogos/as  
sí , pero otros 
no. Como he 
menciona-
do antes, 
este tema 
de coordi-
nación con 
el SACyl es 
todavía un 
asunto pen-
diente. Des-
tacar que sin 
embargo, sí  
nos llegan 
bastantes 
derivaciones 
de la Unidad 
de Foniatría 
y logopedia 
situada en 
el Centro de 
Salud de Sisi-
nio de Castro, 
Garrido.

“A los pacientes les afecta 
mucho psicológicamente. Tienen 
muchas sensaciones y emociones 

que no pueden explicar”
Desde ASDACE (Asociación Salmantina de Daño Cerebral Adquirido) ayudan a las 

personas que han sufrido un daño cerebral, así como a sus familias

Un ictus no se puede predecir ni prevenir al 100% y puede afectar a cual-
quier persona, pero existen una serie de recomendaciones para intentar evi-
tarlo. Seguir una buena dieta mediterránea, realizar ejercicio físico y evitar 
el consumo de alcohol y tabaco ayudan a prevenir tanto el ictus, como otro 
tipo de enfermedades o patologías. Además, es recomendable seguir un con-
trol de la tensión, el azúcar o el colesterol, pues también pueden influir. 

Además, los hombres tienen mayor riesgo de ictus que las mujeres, una 
relación que se invierte en las personas de 80 años de edad, debido a la ma-
yor esperanza de vida de las mujeres. Además, la genética y los antecedentes 
familiares pueden elevar el riesgo de sufrir un ictus.   

Factores de riesgo  
y prevención
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La historia de Elisa: superación  
y lucha diaria tras sufrir un ictus

Como consecuencia sufrió una hemiplejia en la parte derecha, quedando paralizado 
ese lado del cuerpo “de la noche a la mañana”

ELISA GONZÁLEZ MARTÍN / USUARIA DE ASDACE

Vanesa Martins

H ace dos años y me-
dio la vida de Elisa 
González Martín 
cambió radical-

mente. Ella trabajaba en un sin-
dicato, tenía una vida activa y 
viajaba por toda Castilla y León. 
Estando de vacaciones, de golpe, 
sufrió un ictus. “De la noche a 
la mañana. Me fui a sentar en el 
coche y no podía moverme”, re-
cuerda. Una chica que estaba allí 
y que era enfermera fue quien 
llamó a la ambulancia. Sufrió 
una hemiplejia en la parte de-
recha, quedando paralizado ese 
lado del cuerpo. 

Fue trasladada a Valladolid, 
pues en Salamanca en ese mo-
mento no había médico. “Era 
un tiempo importantísimo el del 
traslado, son 
minutos crucia-
les”, recuerda. 
Elisa era cons-
ciente de todo, 
entendía y es-
cuchaba. “Me 
ponía negra 
con las enfer-
meras, porque 
yo si entendía 
y sabía qué 
quería decir, 
pero no podía 
hablar”. Eso la 
frustraba.

Estuvo cua-
tro días in-
gresada en la 
capital valliso-
letana. Después 
la trasladaron 
a Salamanca 
donde permaneció otros once 
días hospitalizada. Aunque de 

Valladolid apenas tiene recuer-
dos, de Salamanca sí. “Fue com-
plicado”, asegura. 

Mientras estaba hospitalizada 
sus hijos se pusieron en marcha 
buscando cómo poder ayudar a 
Elisa e informándose para en-
contrar el lugar más adecuado 
para su recuperación. Durante 
los primeros días estuvo en dos 
lugares diferentes comenzando 
la rehabilitación, posteriormen-
te empezó en ASDACE, y más de 
dos años después es una usuaria 
diaria de este lugar. 

Al principio y al salir del hos-
pital la pierna derecha no la po-
día mover, no podía caminar. 
Tampoco hablaba apenas. Tenía 
paralizado todo el lado derecho. 
Pero desde entonces no ha deja-
do de luchar por volver, poco a 

poco, a recupe-
rar la movili-
dad y el habla. 
Y lo está consi-
guiendo. 

En ASDACE, 
Luisa acude a 
diferentes es-
pecialidades: 
logopedia, neu-
ropsicología , 
terapia ocupa-
cional y fisio-
terapia. Acu-
de todos los 
días menos los 
miércoles por-
que “descan-
so”. A mayores, 
otras tardes de 
la semana acu-
de al servicio 
de fisioterapia 

a la Universidad de Salamanca, 
terapia que va en coordinación 

con ASDACE. “Me ha costado 
mucho, de verdad”, afirma. “Me 
ha costado hacer los ejercicios, 
era horroroso estar todo el día, 
todos los días”. Pero no se daba 
por vencida porque “pensaba que 
así al año estaría mejor”. Sin em-
bargo, mejoraba, pero es una re-
cuperación muy lenta, con calma. 

Asegura que en todo este 
tiempo “he avanzado muchísimo 
gracias a la asociación. Yo no an-
daba, es que no hablaba nada”. 
Ahora sí, se defiende y puede 
mantener una conversación, 
como es el caso de contar su his-
toria. “Tengo muy buena memo-
ria y ya puedo, un poco, volver a 
escribir”.

Por todo ello, solo tiene pala-
bras de agradecimiento para la 
asociación. “He mejorado mu-
chísimo, les estoy muy agradeci-
da”, asegura. 

Pero también se acuerda de 
aquellas personas que no cono-
cen a la asociación y que espera 
que tenga una mayor visibilidad. 
”Mucha gente no la conoce y es 
una pena, pero es verdad que en 
muchos casos, hasta que no toca 
de cerca no se ve”. Cuesta ver la 
realidad de que puede pasar a 
cualquiera. 

Este año Elisa, además de los 
servicios a los que acude des-
de el inicio de su recuperación,  
ha empezado a asistir a talleres 
en grupo, acude a arte terapia y 
también se le ha propuesto un 
nuevo taller que está en proce-
so de organización de lectura y 
escritura, que consistirá en leer 
diversos libros y en que los pa-
cientes también escriba.

Elisa está centrada en su re-
cuperación. Ante de sufrir el ic-

tus no notaba nada, aunque re-
cuerda que debido a su trabajo 
llevaba una vida bastante “es-
tresada, con mucho trabajo”. 
Apenas desconectaba, siempre 
pendiente del teléfono que no 
dejaba de sonar a cualquier 
hora del día o incluso en vaca-
ciones. Elisa viajaba mucho y 
tenía muchas responsabilida-
des, incluso durante la pande-
mia, debido a su trabajo tenía 
permiso para viajar y lo hacía, 
sola, por Castilla y León y Ex-
tremadura. 

Además, tenía algunas com-
plicaciones médicas, pero no las 
tenía diagnosticadas. Ahora tie-
ne todo muy controlado. 

Ella y continuar recuperán-
dose es su principal objetivo, y 
lo hará ayudada por ASDACE. 
“Estoy muy contenta pero me 
gustaría que tuvieran un mayor 
reconocimiento y más ayudas. 
Hacen una labor impresionan-
te”, concluye con una sonrisa, 
la misma que le ha acompañado 
todo el tiempo que hemos estado 
hablando.  

Elisa González en la sede de ASDACE   | Foto: Vanesa Martins

“Gracias a 
ASDACE he 
avanzado 

muchísimo. 
Antes no 
hablaba y 

ahora puedo 
mantener una 
conversación”
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Carmen Borrego 
y Charo Alonso

T iene nuestra catedral 
doce pilares y en su 
base, hasta el 15 de 
enero de 2024, en un 

atrevido diálogo entre la obra de 
arte contemporánea y la inmen-
sa joya gótica, los retratos de 
los doce apóstoles que el artista 
Ángel Luis Iglesias ha querido 
terrenales, con rostros cercanos, 
partícipes de su propia vida. A lo 
largo de la historia, los pintores 
han tomado modelos reales para 
retratar a los personajes religio-
sos, pero nunca de una forma tan 
sorprendente como esta muestra 
que se abre con el rostro amable 

y cercano de un Cristo que nos 
interpela, recibe y acoge.

“Apóstol” nació del proyec-
to frustrado para retratar una 
Última Cena actualizada. Y la 
idea de que los rostros del Nue-
vo Testamento, respetando la 
esencia e historia de cada uno, 
se encarnasen en rasgos de per-
sonas reales, habitó en la mente 
del pintor. Un juego de espejos 
que, para Tomás Gil, Director 
del Servicio de Patrimonio de la 
Diócesis salmantina, tiene mu-
cho de cinematográfico, uno de 
los temas favoritos de las series 
de Ángel Luis Iglesias: “El artista 
concibe el retrato en movimien-
to, son cinematográficos, de 

gran perfección técnica. Primero 
realiza veinte fotos del modelo, 
con diferentes gestos e ilumina-
ciones y luego los superpone. En 
este proyecto es como si Ángel 
Luis fuera el director, el produc-
tor, el intérprete de esta pelícu-
la”. Un proyecto pictórico que el 
artista se atrevió a mostrar al ca-
bildo catedralicio que, en la per-
sona del Deán, Antonio Matilla, 
aceptó la arriesgada propuesta.

Charo Alonso: Ha sido un 
gesto de valentía. ¿Qué sien-
tes viendo tu obra en este 
espacio?
Ángel Luis Iglesias: LA CATE-
DRAL, así en mayúsculas, son 

palabras mayores. No podría 
funcionar en otra parte. Sabía 
que la exposición debía de ser 
ahí, se creaba un diálogo entre 
ella y la obra siendo la catedral 
parte viva de la exposición. Es un 
privilegio verla allí. Sobrecoge.  

El conjunto de obras no opa-
ca la inmensidad del espacio ni 
se deja amilanar por él. Van a 
la par, porque el trazado de las 
catedrales es un camino para la 
iglesia peregrina y nos lleva a 
través de los rostros, detenién-
dose en los cuatro evangelistas 
que sostienen la cúpula que se 
abre al cielo. Si en lo alto de la 
inmensidad elevada están los 
medallones de los apóstoles, 

abajo, entre soportes de me-
tal, el compañero de Jesús se 
acompaña de su sucesor –no en 
vano la sucesión apostólica es 
una de las bases de la Iglesia de 
Roma- y entre ambos, las citas 
del evangelio nos recuerdan la 
misión de los “enviados”. Para el 
experto en historia del arte Da-
niel Montesdeoca, el trabajo de 
Ángel Luis Iglesias “Es sublime, 
y la posible competencia con la 
escala de la catedral se resuelve. 
Conjuga de maravilla el signifi-
cado de lo divino enfrentado a 
la humildad del rostro humano”.

Óleo sobre lienzo, los 
retratos son un prodigio 
de blancos y negros. El 

EL PINTOR SALMANTINO PROPONE UN DIÁLOGO ENTRE LA CATEDRAL Y EL ARTE CONTEMPORÁNEO.

‘Apóstol’, el Evangelio según  
el artista Ángel Luis Iglesias

La catedral vuelve a convertirse en espacio de fe y arte
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dramatismo del claros-
curo se consigue gracias 

a un tipo de lienzo que le cos-
tó mucho encontrar al pintor, 
siempre perfeccionista, a me-
nudo transgresor, considerado 
uno de los mejores retratistas 
del país. Sabiendo que el uso de 
colores terrosos, propios de su 
paleta de artista figurativo, haría 
pasar desapercibida la obra en el 
marco de la piedra catedralicia, 
buscó la luminosidad y simpli-
cidad aparente del blanco y el 
negro. El trazo del grafito que 
nos muestra desnudo el trabajo 
del dibujante, el blanco del que 
surgen los rasgos expresionistas, 
el spray que fija… sorprenden al 
visitante y la luz que entra por 
las ventanas del templo hace el 
resto. El ciclo de las estaciones 
cambiará por completo la visión 
de cada pieza capaz de transmi-
tir volumen, fuerza, transparen-
cia e incluso, en ocasiones, un 
aura facial que se ve en el retrato 
de María o Poncio Pilatos. Un 
aura que, en el caso de Cristo, 
rodea al espectador cuando la 
imagen nos observa desde varias 
perspectivas.

El Verbo se ha hecho carne en 
el trabajo previo de documenta-
ción del artista. Carne mortal en 
los rostros de quienes viven sus 
trabajos y sus días. Siles, el após-
tol mensajero, es quien le lleva 
las pinturas con las que trabaja… 
su amigo, el actor Santiago Se-
gura, resulta un dramático Bar-
sabás en doloroso contrapicado. 
La caracterización e interpreta-
ción de cada personaje esconde 
un código privado: los pintores 
amigos, Andrés Alén, Florencio 
Maíllo… son los malos de una 

película con villano; el Judas Is-
cariote reservado para sí mismo 
y al que retrata en negro sobre 
fondo blanco, como la impresión 
de las monedas por las que ven-
dió a Cristo. Un Cristo que Án-
gel Luis Iglesias descubrió por 
casualidad por la calle, saliendo 
de su estudio, en la persona de 
un muchacho del barrio al que 
abordó venciendo su natural ti-
midez. Enviado como un ángel 
de la casualidad, nuestro Cristo 
tiene el rostro del que sabe, un 
rostro que acaba estragado, a 
punto de morir, enfrentado a la 
imagen de un niño de exquisita 
pureza que representa la resu-
rrección, y que es uno de los hi-
jos del artista.

Ch.A.: ¿Cómo supiste que 
tenías que retratar a los 
apóstoles con rostros actua-
les próximos a ti? ¿Cómo los 
emparejaste y te quedaste 
tú con Judas?
A.L.I.: Lo que buscaba era actua-
lizar la temática, por lo que me 
planteé indagar en la personali-
dad de los apóstoles y buscar en 
mi entorno, aquellos que siem-
pre me apoyan, seres con una 
personalidad similar y así abor-
dar los retratos. Judas tenía que 
recaer sobre mí ¡a pesar de tener 
algún candidato! pero la respon-
sabilidad era mía.

Ch.A.: Es impresionante 
cómo has retratado a ese 
Cristo encontrado de ca-
sualidad, y a esta María sor-
prendente.
A.L.I.: Tenía claro que María iba 
a ser ella, buscaba una persona 
que transmitiera ese sentimien-
to que se refleja en la obra. Y no 

caer en la representación que se 
ha dado hasta ahora de mujer jo-
ven. El retrato de Cristo ha sido 
diferente, por supuesto. Yo les 
busqué a todos, sin embargo, él 
vino a mí.

Ch.A.: ¿Y ese darle lugar a 
las mujeres que son, real-
mente, las catequistas de tu 
barrio?
A.L.I.: En un mundo de hom-
bres, quería que la mujer tuviera 
más presencia. Vi la oportuni-
dad y lo aprovechamos para rea-
lizar los retratos.

Ch.A.: ¿En qué momento de 
este largo proyecto pensas-
te “Lo tengo, esto es lo que 
quiero expresar”?
A.L.I.: Si disfruto yo hacien-
do la obra, sé que la gente va 
a disfrutar viéndola. En este 
caso, creo que lo he consegui-
do.

Es el artista de pocas pala-
bras y trabajo hondo, constan-
te. Su galería de rostros des-
emboca en la Pasión que tiene 
en Ángel Luis Iglesias el pro-
fundo negro en el que se alza 
un crucificado de aires velaz-
queños, sin madero. Un Cristo 
que resucita en los trazos blan-
cos de una abstracción ajena 
a este figurativo que relata el 
alma del retratado. Y junto a 
la cruz, aquellos que acompa-
ñaron a un Jesús en agonía: 
María Magdalena, mostrando 
su seguridad y su importancia, 
el magnífico Juan de la dulce 
compañía, y una Virgen que 
ha querido el artista retratar 
madre anciana, doliente en su 
rostro de ojos cerrados.

Niño del barrio del Rollo y 

de la guardería que fundara 
para las gentes del ferrocarril 
de Puente Ladrillo el cura He-
liodoro, Ángel Luis fue cuidado 
por esta mujer a la que retrata 
con los ojos del amor. No hay 
rostro más sereno, más admi-
rable para este artista que tan 
bien sabe leer las arrugas de 
la expre-
sión y de 
la vida, el 
poder de 
los rasgos 
que acen-
túa y dota 
de signi-
ficado. Su 
María es 
entrega y 
su Jesús 
es joven, 
fuerte, en-
t r e g a d o 
y cambia 
en cada 
uno de los 
retratos, mostrándose aman-
te, protector, poderoso y hasta 
vencido por la muerte. Apóstol 
en griego significa “enviado”, y 
enviado fue para el pintor el mo-
delo que acaba retratando dema-
crado, próximo a la muerte, ya 
no con un estilo figurativo, sino 
abstracción pura en su lectura 
del evangelio, versión pictórica 
de un relato, el mensaje que la 
historia de la pintura lleva siglos 
retratando y que ha hecho suyo 
con valentía el pintor salman-
tino. A cada arte su tiempo… a 
cada tiempo… su libertad.

Esa libertad que desborda 
el impresionante molde ca-
tedralicio. Y es en el espacio 
austero de la Sala Núñez Solé 

en el Palacio del Obispo donde 
los retratos de las mujeres que 
acompañaron a Jesús, quien es-
candalizaba a los de su tiempo 
rodeándose de ellas y yendo a 
buscar a la gente en vez de es-
perar que la gente le buscase, se 
agrupan en un ejercicio de reco-
nocimiento. Las protagonistas 

son las ca-
t e q u i s t a s 
del barrio 
del pintor, 
mujeres a 
las que la 
Iglesia no 
da su sitio. 
M u j e r e s 
que com-
plementan 
el impre-
s i o n a n t e 
recorr ido 
evangélico 
de la obra 
completa, 
un autén-

tico kerigma donde el hombre 
actual se hace vivencia en este 
sobrecogedor conjunto de re-
tratos expresionista donde re-
conocemos los rasgos magistral-
mente relatados por un artista 
valeroso que conjura la historia 
del arte para atreverse a leerla 
a su manera, a salpicar las pá-
ginas de pintura, encarnar el 
mensaje con la humanidad que 
late, verdad y vida, entre los tra-
zos de un espacio, la catedral, 
donde la fe se ofrece desde el 
arte. Arte de una cercana mo-
dernidad, gozoso atrevimiento, 
absoluta cercanía. “Apóstol” no 
es solamente una exposición, es 
una experiencia deslumbradora, 
contemporánea de fe y de vida.
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Hola otoño; adiós verano. 
Espérame, porque volveré. 
Espérame nunca quieto, 
siempre salvaje, 
siempre en movimiento. 
Tu caos es mi calma, 
tus gigantes son mis pequeñas cosas. 
No me ahoga tanta inmensidad.
Conserva sólo mis recuerdos, 
que desde aquí yo los cuido mientras te prometo que volveré. 
Tú sólo guarda tu olor,
que yo ya viajo a través.
Tú sólo guarda la voz de tu sonido, que ya hablaremos.
Tú sólo guarda tu arena porque volveré y te mostraré mis 
relojes, y también que sólo era cuestión de tiempo que me 
salvaras otra vez.

Junto a estas palabras adjuntamos una fotografía represen-
tativa de lo que vivimos y ahora recordamos. Paso el verano 
y llegó el otoño, un nuevo curso, nuevas olas, nueva espuma, 
otra energía diferente.

Fotografías: Ángeles Rebollo, en la playa de Bestiagueiros, 
en A Coruña. Feliz otoño lectores.

Juan Carlos 
López

Interpretar el viento 
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Madurez artificial,  
pornografía real

Afortunadamente, la sociedad evoluciona con los tiem-
pos. En nada se parece el actual modo de vida de los 
ciudadanos al que existía a mediados del pasado siglo. 
Aquellas libertades y derechos humanos no resisten 
equiparación con los actuales. En el mismo sentido 
han evolucionado los servicios elementales. La sani-
dad, la educación y el bienestar poco tienen que ver 
con lo de nuestros abuelos. 

 Ahora, los niños disponen de más medios para el 
juego y la distracción, pero la educación de los hijos, 
en contra de algunos progresismos de garrafa, comien-
za en el hogar. El colegio complementa esa educación 
a la vez que proporciona la cultura necesaria para una 
perfecta formación. De todas formas, resulta arriesga-
do pretender establecer estándares en esta materia.  

Lo que debía ser la forma de coronar un desarrollo 
equilibrado y fructífero de la personalidad del joven se 
está convirtiendo, por desgracia, en una herramienta 
de corrupción y disolución prematuras. Nadie puede 
negar que la telefonía móvil e internet han supuesto 
un gran avance en la inmediatez de la información y 
las comunicaciones. Esa mejora hace que quien ten-
ga un móvil en su mano dispone de ilimitado acceso 
a cualquier información. Bajo la premisa del supuesto 
apoyo que representa para los padres tener un medio 
para saber en todo momento dónde se encuentran sus 

hijos, se justifica la conveniencia de facilitarles un mó-
vil a temprana edad. Esa presión de la sociedad, unida 
a la de los propios hijos que no quieren ser menos que 
sus compañeros, hace que los padres claudiquen de su 
primera intención y hagan realidad el anhelo juvenil.

Hace cincuenta años, los jóvenes acudíamos a los 
libros de texto, o a los científicos, para ampliar nues-
tros conocimientos. Ello suponía una cierta pérdida de 
tiempo, y a veces no lo lográbamos. Hoy, internet y el 
móvil representan una gran ventaja. Basta con teclear 
nuestro móvil para tenerlo instantáneamente. Esa fa-
cilidad, unida a la propensión natural de acceso a lo 
desconocido, lleva al joven a comprobar lo que está en 
boca de los demás, y no es precisamente la aclaración 
a su texto. A esa edad, ese mundo desconocido suele 
ser el sexo. 

Es triste, pero la mayor amenaza para la correcta 
formación de nuestros hijos no está en la calle, sino en 
el anonimato que consiguen en el mismo hogar delan-
te de una pantalla. Cuanto menor edad tengan y más 
fuerte sea el contenido de la información que consu-
man, mayor daño recibirán. Será una realidad distor-
sionada y estarán dando los primeros pasos hacia la 
adicción. Hoy, para nuestra desgracia, el primer edu-
cador de nuestros hijos no son los padres ni los profe-
sores, son las pantallas. 

Personalmente, creo que la primera medida que 
debe tomar la sociedad es reconocer la gravedad del 
problema. Ocultándolo no conseguiremos que desapa-
rezca. De igual forma que un adulto no debe conducir 
un vehículo sin tener previamente el necesario carnet, 
tampoco el niño debe tener en su mano algo que le per-
mita acceder a internet sin la formación adecuada. Ya 
que no existe un control oficial en el acceso a internet, 
los gobiernos no deben seguir mirando para otro lado.

La pornografía, hasta para los preadolescentes, se 
ha convertido en una verdadera epidemia. A diario es-
tamos asistiendo a todo un rosario de agresiones se-
xuales individuales o en grupo. Los jóvenes no quieren 
reconocer la relación que existe entre el sexo y sus po-
sibles efectos.

Para atacar de raíz el problema, es indispensable 
atender personal y particularmente a cada joven, fa-
cilitándole el cauce apropiado con la intención de for-
marle en los valores que le ayuden a conseguir un cre-
cimiento seguro y una correcta personalidad.

La informática y ese nuevo fenómeno llamado In-
teligencia Artificial (IA), son los culpables de una si-
tuación que domina a nuestros jóvenes. Las agresiones 
sexuales están creciendo exponencialmente y, triste-
mente, no esperan a ser adultos. Las cosas claras: la 
madurez artificial lleva a la pornografía real.
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Me comentan mis informadores sin 
nombre, mis fuentes son mías de don-
de bebo mis letras, me comentan, digo, 
que en unos días la comisión corres-
pondiente retomará el proyecto de la 
Plaza de Los Bandos, décadas después 
de conocer el primero a través de la 
prensa local. Tres cabeceras salían por 
entonces cada mañana, qué tiempos 
aquellos. Se extrañan. Aprovechando 
que el Tormes pasa por Salamanca, tal 
vez sea el momento de abordar con se-
riedad la transformación de un espacio 
de la ciudad que necesita de una mano 
amiga que le dé vida, un uso digno y 
útil sin tantos estudios millonarios, in-
ventos novedosos, vanguardistas, en un 
entorno que requiere únicamente sen-
cillez. Y sin agujero para acercar cuatro 
ruedas al centro de la ciudad, peregri-
na idea que felizmente se desechó. No 
soy urbanista, ni ingeniero de caminos, 
canales y puertos, pero sí “urbanita”, 
aquel que pasea y ama la ciudad en la 
que vive y que en ocasiones (en mi caso 
muchas) imagina una calle, una plaza 
o un rincón desde la óptica simple de 
ciudadano corriente.

Permítanme que recuerde brevemen-
te esta plaza allá por los años cincuenta 
del siglo pasado. Para el que suscribe, 
el camino hacia su  casa desde los Ma-
ristas, en los bajos de la Iglesia de San 
Juan de Barbalos, era por Santa Tere-
sa, una callejuela desvencijada hasta 
no hace mucho, en una de cuyas es-
quinas existía una bella casona con un 
gran portal, testigo de nuestros juegos 
al marro y más tarde de los furtivos pi-
tillos; y enseguida unos bellos jardines 
tras una reja con un palacete al fondo 
propiedad de la familia Blanco Coba-
leda, fundadora del banco del mismo 
nombre, después banco de Salamanca y 
luego Castilla. En la otra esquina, unos 
pequeños edificios de dos plantas estre-
chaban la Calle Santa Teresa, formando 
un rincón con la vieja casa donde vivió 
el notario José Martín López, padre de 
Carmen Martín Gaite; allí se estableció 
también Torijano, uno de los primeros 
graduados sociales y el constructor Gil 
Cacho, artífice de numerosas obras por 
la ciudad y parte del Estadio Helmánti-

co. Y justo allí plantaron sus reales los 
hermanos Gordo Centenera que gana-
ron más de una peseta dedicados a la 
compra y venta de libros, en especial a 
los estudiantes tan faltos de recursos.  

 El resto, todo prácticamente igual, 
una plaza sosegada y quieta, rescata-
dos todos los edificios de valor a lo 
largo de los años. Por tanto, que me 
pierdo y se me termina el papel, si la 
plaza es sencilla, entrañable y tran-
quila, su remodelación de igual modo 
ha de ser sencilla,  sin modernismos 
ni inventos, sin premio al proyecto, 
es decir sin dar el trabajo a un profe-
sional de fuera, cualquier funcionario 
titulado del ayuntamiento está perfec-
tamente capacitado para ello. Se trata, 
en voz de un profano, de levantar el 
pavimento para acondicionar tuberías 
y conducciones; ampliar el perímetro 
de la plaza con la Calle Santa Teresa, 
donde podrían colocarse los moder-
nos contenedores de basura (¿alguno 
soterrado?) y tal vez un aparcamiento 
para motos. En el suelo, nada de flori-
turas, un pedido grande de granito al 
pueblo de Los Santos y el pavimento 
todo a un andar, como en la Calle de 
Zamora, con alguna salpicadura de 
otro color o algún dibujo “para romper 
la monotonía”; hasta los bancos nos 
pueden valer (y no lo digo por aho-
rrar) no así los negros y desvencijados 
canapés con respaldo de hierro. Arre-
glar los árboles, respetando los jardi-
nes, suprimiendo esos arbustos en el 
suelo, imposibles de mantener dignos 
y asiento de bichos y ratas. La fuente 
en el sitio de siempre, al igual que la 
estatua de Carmen Martín Gaite, sin 
atreverme a pedir que devuelvan al 
comunero que se marchó hasta el Alto 
del Rollo. Y la luminaria, la nuestra, la 
del centro histórico, aquí también sin 
inventos. Y lo más importante, todos 
los vehículos fuera, allí no hay nada 
que descargar, los coches que nos en-
contramos a cualquier hora del día son 
del aprovechado de turno que sabe que 
no le van a multar o  de alguna em-
presa cercana que no tienen derecho 
a estacionar allí. Si de algo me olvido, 
doctores tiene nuestro ayuntamiento.

A los ganaderos,
olvido
María 
Fuentes

Jotamar

Plaza de
Los Bandos

Hemos visualizado en la última semana decenas de extractos de la última 
sesión de investidura celebrada en el Congreso, y a cuál más lamentable. 
Independientemente del resultado fallido para un Feijóo aupado por su 
equipo, pero sin apoyos en la Cámara, la imagen que se está dando desde el 
Hemiciclo de nuestra clase política es cuanto menos vergonzosa y ruin. 

Los patrones de comportamiento de nuestros dirigentes nos incitan a de-
jar de creer en ellos de forma definitiva. No recuerdo el momento exacto 
en el que esto se convirtió en un circo para llevar el debate político a altos 
niveles de egocentrismo y fanatismo. No hay consenso, no hay diálogo ni 
puentes de unión, la sensación constante es que ellos solo miran su propio 
ombligo y poco importa nuestro futuro. Poco importa la ciudadanía y sus 
problemas reales, pero sí pesan las ambiciones personales de cada uno de 
ellos.

La indignación es cada vez mayor mientras sufrimos en silencio porque 
mientras eso sucede, nuestro sector vacuno agoniza. Una como yo, que 
pisa el barro de esas tierras porque ese ha sido el pan de casa durante 
muchos años, duele ver cómo se está dejando morir al sector ganadero 
mientras el ministro Planas les dice que no hagan política con la Enfer-
medad Hemorrágica Epizoótica. ¿Por qué no hace política real él dando 
soluciones urgentes a esta problemática que ahoga a sus profesionales y 
que ha matado ya más de 2.000 animales en nuestra provincia? 

Probablemente esté siendo su año más duro. Primero fue la tuberculo-
sis bovina y ahora ahoga la EHE. Hablas con ganaderos cercanos, muchos 
amigos, y duelen sus testimonios. El miedo les apodera cada día cuando 
pisan sus instalaciones ante la incertidumbre de qué se van a encontrar. 
No es sólo el número de muertes de vacas que ya se han registrado, es que 
alrededor de eso hay centenares de animales enfermos perdiendo peso, 
sufriendo abortos... La realidad es macabra y el temor a que se extiendan 
las picaduras de ese mosquito no se erradica. Pasan los días y no remite 
la incidencia de la enfermedad, y no, no tachen a nuestros ganaderos de 
radicales por luchar por su supervivencia, más críticos deberían ser ante la 
desidia de los responsables políticos a nivel regional y nacional que miran 
para otro lado.

Ahora que acaba de entrar en rigor la polémica Ley Animalista del Go-
bierno que rechazo por el empeño de encumbrar al animal y casi demoni-
zar al hombre, me pregunto si esos defensores que han luchado tanto por 
esa nueva enmienda han pisado estas explotaciones para preocuparse por 
esos animales que pasaban horas y días a la intemperie ya sin vida mien-
tras el ganadero no sabía qué línea de actuación seguir. 

Viví rodeada de la sencillez, la humanidad y la entrega de tantos gana-
deros que hoy sufren. Conozco bien las horas intempestivas que entregan 
a su profesión; han logrado convertir este sector en el principal potencial 
de creación de empleo de esta provincia y generación de riqueza; son ellos 
con el asentamiento en estas zonas los que frenan el despoblamiento de 
estos rincones rurales y son quienes garantizan el nivel de soberanía ali-
mentaria. Este es el animalismo en el que creo y apoyaré siempre su lucha 
para que no acabe un sector estratégico y fundamental. Ya se ha anunciado 
que habrá nuevas manifestaciones en la calle y creo que deben hacerlo de 
forma urgente. No me parece tan descabellado lo que solicitan;  no es más 
que una coordinación efectiva entre los diferentes organismos públicos 
implicados, un protocolo de actuación eficaz y por supuesto, una línea de 
ayudas que compense tantas pérdidas que hasta ahora ellos han tenido que 
asumir. Sentido común frente a la apatía y la indiferencia; frente a tanto 
olvido y tanta marginalidad.
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Concierto de la Orquesta Clássica Do Centro

Obra ‘La Celestina’ con Anabel Alon-
so, José Saiz, Víctor Sainz, Beatriz 
Grimaldos, Claudia Taboada y David 
Huerta

Espectáculo ‘Trash!’ de la Cía. Yllana

Concierto de Diego Amador, pianista y cantaor flamenco
Naranjos en la luna

Teatro Liceo
20:00 h

Teatro Liceo
21:00 h

Teatro Liceo
19:00 h y 21:30 h.

Teatro Liceo
20:00 h

CAEM (Sala B)
22:00 h

Teatro Liceo (Sala de la Palabra)
20:00 h

Jueves, 5  / OCTUBRE

Viernes, 6 · Sábado 7  / OCTUBRE

Sábado, 28  / OCTUBRE

Jueves, 19  / OCTUBRE

Sábado 21  / OCTUBRE

Viernes, 27/ OCTUBRE

Jueves, 26  / OCTUBRE

Conferencia de Juan Francisco Blan-
co: La tradición oral y el conocimien-
to heterodoxo 

Sala de la Palabra (Teatro Liceo)
20:00 h

Martes, 10  / OCTUBRE

Obra para público familiar, ‘El viaje de Isabela’, a cargo de La 
Tartana Teatro 

Teatro Liceo
18:00 h

Domingo, 22  / OCTUBRE

Obra ‘¡Al carajo la poesía!’ de la Cía. Raíz-
de4teatro, con Mari Ángeles Alonso  
y Luis Oliver

Proyección del documental ‘Canillitas’, grabado por Misiones 
Salesianas en República Dominicana sobre el trabajo infantil

Teatro Liceo
20:00 h

Teatro Liceo
20:00 h

Miércoles, 11 / OCTUBRE

Miércoles, 18/ OCTUBRE

Rubén Juy presenta la novela ‘Silentum’

Entrevista al escritor Antonio Pérez Henares 

Teatro Liceo (Sala de la Palabra)
20:00 h

Teatro Liceo
20:00 h

Miércoles, 25/ OCTUBRE

Martes, 24/ OCTUBRE

Coloquio y concierto de la pia-
nista María Guerra: El piano 
romántico de Martín Sánchez 
Allú

Teatro Liceo
20:00 h

Viernes, 13 · Sábado, 14/ OCTUBRE

Programación Fundación Ciudad de Cultura 

Obra ‘Adictos’ con Lola Herre-
ra, Lola Baldrich y Ana Labor-
deta

Concierto de José Mercé

Teatro Liceo
21:00 h

Teatro Liceo
21:00 h

Viernes, 20 · Sábado, 21 / OCTUBRE

Entrada: 15, 20 y 25 €

Entradas 25, 35, 45 y 55 €

Entradas 5 €

Entrada libre hasta completar aforo 

Entrada libre hasta completar aforo 

Entrada libre hasta completar aforo 

Concierto de Cheli Sound 

Tomás García Merino presenta la novela ‘Entre los castaños’

Entrada: 9, 12 y 15 euros
Entradas: 12, 16, 18 y 20 €

Entradas: 15, 20 y 25 € 

XXVI edición del Encuentro de Poetas Iberoamericanos

Teatro Liceo
20:00 h

Lunes 16 - Miércoles, 18/ OCTUBRE

Entrada libre hasta completar aforo

Entrada libre hasta completar aforo 

Entrada 8 €

Entrada libre hasta completar aforo Entradas 9, 12 y 15 €

Entradas 10 y 12 € (cada día) 
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Concierto de la Orquesta Barroca de la Usal

Auditorio Fonseca
20:30 h

Multiusos Sánchez Paraíso 
22:00 h

Lunes, 2 / OCTUBRE

Viernes, 27 / OCTUBRE

Sábado, 28  / OCTUBRE

Concierto de Galván Real

Multiusos Sánchez Paraíso 
22:00 h

Sábado, 7  / OCTUBRE

Documental ‘Mujeres hebraístas,  
mujeres de Sefarad’

Concierto de la Accademia del Piacere

Concierto de Vanessamba de raíz

Concierto de Luca Argel

Documental ‘Lyra vs Ira’

Teatro Juan del Enzina
20:00 h

Auditorio de Fonseca
20:30 h

Teatro Juan del Enzina
20:00 h

Teatro Juan del Enzina
20:00 h

Teatro Juan del Enzina
19:30 h

Miércoles, 4 / OCTUBRE

Lunes, 16 / OCTUBRE

Jueves, 5 / OCTUBRE

Martes, 31 / OCTUBRE

Entrada desde 27,50 €

Entrada 33 €

Concierto de Marea

Entradas desde 8 €

Entrada gratuita

Entrada desde 11 €

Entrada gratuita hasta completar aforo

Entrada gratuita hasta completar aforo

Entrada gratuita

 
Lunes, 2/ OCTUBRE
20:00 horas
Ciclo de cine español. Película ‘Las 
niñas’ (2020)

Martes 3 / OCTUBRE
18:00 horas
Teatro para público infantil. Mutis re-
presenta ‘La vuelta al mundo en 80 días’

Miércoles 4 / OCTUBRE
20:00 horas. 
Presentación del libro ‘Rayanos’ de 
Ángel Infestas Ruiz

Jueves 5 / OCTUBRE
18:00 horas. 
Teatro para público infantil. Libera 
representa ‘¿Qué Pacha, Mama?’

Viernes 6 / OCTUBRE
20:00 horas. 
Danza y música con Rita Clara y su  ‘Fla-
menco sin más’

Lunes 9 / OCTUBRE
20:00 horas. Casa de las Conchas 
Ciclo de cine español. Película ‘Embrujo’ 
(1948)

Martes 10 / OCTUBRE
18:00 horas. 
Teatro para público infantil. Las Pituis-
ter  representa ‘Ellas’

Miércoles 11 / OCTUBRE
20:00 horas
Conferencia de Mª Luisa López Ávila 
sobre ‘Trabajos de restauración y aplica-
ción comercial inspirada en el Patrimo-
nio de Salamanca’

Viernes 13/ OCTUBRE
16:30 - 18:00 horas. Casa de las Con-
chas 
Taller sobre arte y cultura LGTBI+

Lunes 16 / OCTUBRE
20:00 horas.
Ciclo de cine español. Película ‘Valenti-
na’ (2021)

Martes 17 / OCTUBRE
18:00 horas. Casa de las Conchas 
Teatro para público infantil. Kamaru  
representa ‘Bucaneros’

Miércoles 18 / OCTUBRE
20:00 horas. 
Danza, flamenco y poesía con Gabriela 
Garza y su ‘Aporía’

Jueves 19 / OCTUBRE
20:00 horas. 
Debate Dejarse Hablar 

Viernes 20  / OCTUBRE
20:00 horas.  
Conferencia ‘Unamuno filósofo en sus 
años de juventud’, de
Carlos Javier González Serrano 

Miércoles 25 / OCTUBRE
20:00 horas
Teatro.  La Quimera de Plástico repre-
senta ‘Sinceridad’

Jueves 26 / OCTUBRE
20:00 horas
Debate Dejarse Hablar 

Viernes 27 / OCTUBRE
20:00 horas. 
Encuentro con autores para dar a co-
nocer nuevas expresiones de la cultura 
portuguesa 

Programación CASA CONCHAS MAYO 2023

Casa de las Conchas

Entrada libre en todas las actividades 
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Intentamos vivir en el cen-
tro de Madrid durante 
los dos primeros años. Al 
principio, nos dijimos que 

no sería difícil. Como buenos 
chicos de provincias, habíamos 
compartido piso -cada uno por 
su lado- durante el año del más-
ter en el que nos conocimos. Des-
pués, conforme accedimos a una 
sucesión de trabajos variopintos 
donde adquirimos mil nuevas 
habilidades, capacidades y des-
trezas, nuestros compañeros de 
piso iban y venían creando pro-
blemas y haciéndonos conscien-
tes de cuán raras pueden llegar 
a ser las personas. Fue a ella a 
quien se le ocurrió la idea:

-Oye, ¿y por qué no vivimos 
juntos en un piso pequeño, aun-
que no sea en el centro? Será 
como ahora, pero sin toda esa 
gente tan… singular.

¡Qué alegría los primeros 
meses en nuestro apartamento 
de una habitación! Era un poco 
como jugar a estar casados des-
pués de haber jugado a ser más 
que amigos. Sin embargo, pa-
sada la novedad, vivir casi en el 
centro ya no era lo mismo que 
antes. Tener cerca todas esas 
posibilidades de ocio que ape-
nas podíamos pagar dejó de ser 
encantador. Además, los compa-
ñeros del máster acabaron por 
diseminarse. Todos ellos consi-

guieron mejores oportunidades 
laborales que las que nosotros 
habíamos conseguido. Intenta-
mos concentrarnos en lo bueno 
de llegar al trabajo en apenas 
tres de paradas de metro o ca-
minando a buen paso para hacer 
algo de ejercicio junto al tráfico; 
sin embargo, no hacíamos más 
que acordarnos del vecino del 
rellano que nos había dicho que 
no aguantaba más ese rugido 
constante, que se iba, donde fue-
ra (aunque un donde fuera más 
barato y con tren de cercanías). 
En nuestro caso, puedo ser ro-
tundo: no fue por el ruido. No-
sotros siempre hemos tenido un 
sueño a prueba de bomba, ella 
incluso más que yo y eso que, en 
mi caso, muero nada más cerrar 
los ojos y viajo a lugares que sé 
que son soñados, pero no me 
importa. Ella no se da cuenta 
porque mi cuerpo disimula res-
pirando y parece vivo. 

Para nosotros, fue como to-
mar la decisión sin tomarla. Un 
tiempo después de que nuestro 
vecino fuese sustituido por una 
joven que portaba libros en alfa-
betos muertos o moribundos que 
hacían sonar amasijos de pulse-
ras, nos fuimos a otro piso de 
una habitación que había dejado 
un compañero del trabajo, a me-
jor precio, un poquito más allá. 
Y luego a otro, estupendo, aun-

que había que cambiar de línea 
de metro. Y, más tarde, a otro 
más, pero esta vez de dos habita-
ciones y con un balcón en el que 
nos dijimos que estábamos cada 
vez más lejos de lo que tanto nos 
había gustado cuando llegamos 
a Madrid, pero que ya no nos 
importaba. De hecho, una tarde 
de verano en que, asomados al 
balcón, ella pronunció la palabra 
“periferia” y yo le contesté:

-Podríamos atrevernos a te-
ner un hijo. 

Una vez sacado el tema no tu-
vimos conversaciones sobre nin-
guna otra cosa. Nos sentábamos 
en el sofá y antes de buscar el 
mando de la televisión yo decía 
“nosotros dos…” y ella, al encon-
trarlo, respondía “atrevernos…”. 
Nos lanzamos a recorrer oficinas 
que no alquilaban o vendían pi-
sos, sino que ponían a nuestro 
alcance otra manera de vivir, un 
espacio para nuestra libertad, 
porque el lujo es el espacio y de-
cir otra cosa es engañarse. En 
definitiva, esa fuerza nos empujó 
a vadear rotondas y a medir las 
distancias de otra manera. Deja-
mos de usar el autobús, porque 
leer una página tras otra de crí-
menes nórdicos ya no era lo mis-
mo y empecé a preguntarme por 
qué aquellos vikingos afeitados, 
en alguna de las muchas horas 
de sus noches invernales, no de-

cidían mudarse, al menos, hasta 
Estocolmo. 

Según nos decían los ven-
dedores, íbamos en busca de la 
perfección y nos la ofrecieron en 
una urbanización con piscina del 
tamaño justo para nadar sin pro-
blemas y con vaso de chapoteo 
para los niños. Vimos familias 
que tenían coches con grandes 
maleteros que pugnaban por en-
trar y salir correctamente de las 
rotondas. Si ellos habían podido, 
¿por qué nosotros no? Tras visi-
tas interesadas a nuestros padres 
respectivos, pagamos la entrada 
y, nada más terminar la mudan-
za, nos pusimos manos a la obra 
con lo de la familia. Sin embargo, 
después de dejar a un lado toda 
barrera química o física su re-
gla siguió llegando con incrédula 
puntualidad. Como nuestro de-
seo de ser más que dos no cejaba 
(sofá, mando de la televisión en 
la mano de ella, “atrevernos…”), 
acudimos a una clínica que resul-
tó ser demasiado cara y, luego, a 
otra clínica que nos recomenda-
ron unos vecinos charlando en la 
piscina durante nuestro primer 
verano en aquel piso que algún día 
será nuestro de verdad. La segun-
da clínica era mucho más barata 
y cercana, apenas veinte minutos 
en coche, y ni siquiera parecía una 
clínica. La llevaba una ginecólo-
ga de acento dulce, como de otro 

mundo, que nos entrevistó y nos 
dijo que sí, que aquel tratamiento 
ayudaría a nuestras células a en-
contrarse, que solo andaban un 
poco despistadas. 

Y sí, inesperadamente, nos 
anunció mellizos. En ninguna de 
nuestras dos familias hay prece-
dentes de partos múltiples, pero 
la ginecóloga nos ha dicho que 
no era más que un mecanismo de 
seguridad del procedimiento y, si 
lo deseábamos tanto, mejor dos 
que uno. Reímos, reímos mucho 
aquella noche en el sofá buscan-
do el mando de la televisión. Se-
guimos riendo algunas noches, 
aunque ella va estando más y más 
incómoda conforme avanza el 
embarazo y se acerca la fecha pre-
vista del parto. Sobre todo, cada 
vez duerme peor; pero yo, como 
siempre, sueño que llego a lugares 
que sé que estoy soñando: entro 
despacio en la primera rotonda 
de una larga avenida, mientras 
un vendedor con una corbata rosa 
fucsia me dice que solo tengo que 
adivinar la rotonda en la que nos 
desviamos hacia nuestro futuro 
verde y azul. Menos mal que el 
coche, dotado de un maletero in-
menso, nos lleva sin equívoco po-
sible hasta la última rotonda y en-
tonces ella me despierta, porque 
necesita levantarse para ir al baño 
y se siente rara, como si los me-
llizos se movieran demasiado. 

EN LA ÚLTIMA ROTONDA UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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César García

Hace seis años nuestro 
protagonista sufría 
un aneurisma y, en 
contra de las indica-

ciones de los médicos, se propuso 
“hacer más que antes”. Damos fe 
de que así ha sido. Llega a nues-
tra redacción pletórico de energía, 
tras sus clases matinales, y se le 
ilumina la mirada y habla con pa-
sión, cuando le planteamos cues-
tiones relacionadas con el mundo 
educativo, que tiene deficiencias 
pero también un mundo de po-
sibilidades para mejorar nuestra 
sociedad. 

Jesús Garrote 
es director, pro-
fesor y educador 
de la Casa Escuela 
Santiago Uno, un 
centro especializa-
do en la atención a 
menores vulnera-
bles, en muchos 
casos con medi-
das judicialmente 
impuestas o bajo 
la guarda y/o tu-
tela de la Junta. 
“Dedicamos más 
tiempo a quién más lo necesita”, 
proclaman los docentes liderados 
por Garrote, que no esquiva ningu-
na cuestión problemática.

¿Qué es para ti la educación?
La educación es una ciencia y es 
un arte, consiste en ver lo mejor 
de los alumnos, sacar lo mejor que 
llevan dentro, es el crecimiento y 
el desarrollo de las sociedades.

Tú apuestas por la cercanía 
del maestro
Yo soy cercano con ellos, pero si 
nos reímos lo puedo cortar. Sin 

embargo, cuando no tienes auto-
ridad moral porque no te compro-
metes con los chicos tienes que so-
breactuar y todo son problemas.

Yo tengo una ventaja muy 
grande, que soy un educador tam-
bién. Me voy a Marruecos con 
ellos, hago deporte con ellos… el 
aula no puede ser un sitio cerrado.

¿Todo depende del método?
Sí. La educación bancaria es el 
profesor que vomita unas co-
sas que el alumno se tiene que 
aprender. La activa es entrete-
ner al niño como si fuera tonto, 
dinámicas sin exigirle, todo vale, 
y no me parece bien, para eso es-

tán Disney o los 
videojuegos.

Y luego está la 
educación libe-
radora, de la que 
hablaban Freire 
y Milani, dar res-
ponsabilidad a los 
chicos, hacerlos 
participantes de 
su propio apren-
dizaje, que cada 
minuto sepan 
para qué estudian 

y que sea una educación exigente, 
yo soy exigente con ellos pero hay 
respeto.

Se habla de la atención a la 
diversidad, pero no se acaba 
con el fracaso escolar. ¿Qué 
está pasando?
Hay muchas políticas de aten-
ción a la diversidad que no es-
tán funcionando, niños de pro-
tección a la infancia tienen un 
fracaso escolar con alto y niños 
con familias desestructuradas 
también. Mi experiencia es que 
la escuela sigue discriminando a 

ciertos perfiles de alumnado. 

¿En qué fallan los profesores?
El buen médico es el que sal-
va a los enfermos. Todavía hay 
profesores que presumen de 
suspender y eso es como si un 
médico presumiera de matar 
pacientes.

Y hay otro problema, hay profe-
sores que culpan al alumno, y eso 
no puede ser, tú tienes que atender 
a los que más les cuesta aprender, 
no puedes criminalizarlos. El pro-
fesor no solo tiene que saber física, 
sino cómo enseñar la física y cómo 
aplicarla a la vida diaria.

Entonces, ¿es clave que lo 
aprendido tenga aplicacio-
nes prácticas?
Claro, hay que hacer la ense-
ñanza más útil, no 
puede ser que 
salga la gente 
de la Uni-
versidad y 
diga “no he 
aprendi-
do nada 
y tengo 
q u e 

empezar a aprender ahora”, y lo 
afirmo siendo padre de una hija 
médico y otra psicóloga.

Es importante el aprendizaje 
de servicios para responder a ne-
cesidades de la sociedad desde el 
aula, si doy botánica, salgo al cam-
po a coger plantas, hago cremas, 

hago medicinas…

¿Qué dirías a los políticos 
que legislan en este ámbito?
En nuestra escuela manda el 
que más sabe de cada cosa. Un 
político no puede mandar en la 
educación, tiene que escuchar a 
los que estamos todo el día en el 
aula.

Si el centro es el alumno y el 
bien común es que da igual el co-
lor político. No se está siendo se-
rio en la educación, estamos dan-
do bandazos continuamente, se 
establecen mecanismos que casi 
que obligan a los profesores a en-
gañar, porque una cosa es la pro-
gramación que hay que entregar 
a la dirección provincial y otra es 
la que hacen realmente en el aula. 

Nosotros tenemos ahora una 
auditoria de excelencia 

porque nos van a 
dar un premio 
y no vienen 
a ver lo que 

“Hay profesores que culpan al alumno, y 
eso no puede ser, tienes que atender a los 

que más les cuesta aprender”
Jesús Garrote, director, profesor y educador, reflexiona sobre los principales 

 problemas de la educación actual

>>

”Si el centro 
es el alumno 

y el bien 
común, da 

igual el color 
político”
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hacemos, solo te piden 
papeles.

Hablemos de los 
principales problemas edu-
cativos, como por ejemplo el 
absentismo escolar
Se da desde muy temprana edad. 
Te puedo decir 
soluciones que 
damos nosotros, 
primero a alum-
nos que tienen 
unas problemá-
ticas familiares 
grandes cuando 
van al colegio 
repiten. Eviden-
temente, la Po-
licía tiene una 
función, los trabajadores sociales 
otra, tiene que haber agentes so-
ciales que vayan por las familias 
para ver qué está pasando con 
esos niños en ciertos barrios y 
que se haga de verdad. Llevar 
esos niños al cole es obligatorio y 
si no, esos niños tendrán que en-
trar en protección a la infancia. 
Lo primero es eso, que no se deje 
a los niños en la calle.

Luego hay otro problema, hay 
algunos colegios que les interesa 
tener un número de alumnos por-
que si no les cierran aulas, están 
matriculados y no van a clase y no 
se denuncia esa situación. Hace 
falta honradez y honestidad del 
mundo educativo.

Nosotros estamos haciendo 
que en Salamanca baje mucho el 
absentismo escolar con nuestra 
aula alternativa, una educación no 
formal para alumnos de colectivos 
vulnerables.

Otra gran preocupación en el 
ámbito educativo es el acoso 
escolar
Tiene solución, hay que estar más 
atento a los chicos, hacer una aten-
ción más individualizada, con psi-
cólogos, pedagogos… 

Los mediadores están dando 
muy buenos resultados, tratando 
con los chavales, con líderes posi-
tivos. Esto es muy importante y ya 
hay muchos programas de media-
ción, que ya hacen a nivel judicial e 
implicando a distintos sectores de 
la sociedad, a todos.

Cualquier situación, por míni-
ma que sea, hay que denunciarla, 
denunciar no es malo, es iniciar un 
proceso para resolver las cosas. No 

hay que ocultar para que mi cole-
gio no quede manchado.

¿Y los abusos sexuales?, cada 
vez hay más casos de meno-
res
Es un tema tremendo, se da más 
de lo que creemos. Es un proble-

ma en todos los 
niveles educati-
vos, hay que tener 
muchos ojos ex-
ternos y ser cen-
tros abiertos, en 
una sociedad a la 
que no ayuden las 
redes sociales. Es-
tamos hablando 
de mucha ley del 
feminismo y lue-

go permitimos el reguetón y las 
canciones que escuchan, que les 
están taladrando, hay vídeos que 
no son tolerables, la pornografía la 
usan cada vez más menores, están 
viendo como natural cosas que no 
lo son y se sexualizan muchas rela-
ciones cada vez con menos edad. A 
mí me parece que es un tema serio.

También proliferan las adic-
ciones
Evidentemente nosotros quitamos 
los móviles y también los usamos 
para buscar información. El mó-
vil es algo bueno y si los adultos 
estamos también enganchados al 
móvil no vamos a pretender que 
los chicos no lo estén, pero hay que 
ayudarlos para que lo usen bien.

El tema de la adicción al móvil 
es evidente que se cultiva desde 
pequeños, que para que el niño se 
calle le doy el móvil, entonces ya lo 
acostumbro desde bebé a esa con-
ducta, que solo le calma el móvil, 
por comodidad de los adultos. 

No poner límites a tiempo es 
tremendo, cuando un niño de 4 
años coge una rabieta porque quie-
re un chupachús y se lo das, con 
16 te pide la moto y si no se la das 
agrede a su madre. 

También es verdad que tene-
mos una sociedad en la que está 
primero el trabajo que los hijos, 
cuando los hijos necesitan tiempo. 

Y la adicción a la droga es lo que 
más se nos está yendo de las ma-
nos, porque hay demasiada facili-
dad para conseguirla, es un tema 
muy extendido. Y todo esto genera 
en nuestros jóvenes muchos pro-
blemas de salud mental y están 
aumentando los suicidios. 

Y para concluir, ¿qué po-
demos hacer cualquiera de 
nosotros por mejorar la so-
ciedad a través de la educa-
ción?
Hay que dedicar tiempo a los hi-
jos y a los alumnos. Cuando los 
profesores tienen que dedicar 
más tiempo a los papeles que a los 
alumnos es un gran problema. 

Y luego hay algo fundamen-
tal: no engañarse a sí mismo. Yo 
tengo que saber qué hacen mis 
hijos bien o mal y tomar medi-
das a tiempo, no tardar en hacer-
lo por la vergüenza al escándalo.

Hay un aumento ahora mismo 
de la violencia filio parental, el ti-
rano es el hijo y no el padre. En-
tonces, si algo se va de las manos 
hay que denunciar, hablar con 
los servicios sociales, buscar a es-
pecialistas, se puede ir al psicólo-
go, es igual que ir al podólogo o al 
neumólogo. La salud mental hay 
que tratarla.

Tenemos que trabajar en los 
hijos desde la tolerancia a la 
frustración. No puede ser que los 
hagamos cada vez más débiles. 
Dicen que a veces los tiempos 
difíciles hacen gente fuerte que 

lleva a tiempos buenos y éstos, 
la sociedad del bienestar, a veces 
hacen personas débiles.

Yo creo que tenemos que exi-
gir a nuestros hijos. La explo-
tación infantil está mal pero a 
veces la imbecilidad infantil es 
peor. Permitir cualquier capricho 
es peor. Desde la más tierna in-
fancia hay que educar a los niños 
de forma que no falten al respeto 
a sus madres y demás.

Creo que hay todo un camino 
por recorrer y que la enseñanza 
es la profesión más bonita del 
mundo.

>>

”La 
educación 
está muy 

dañada por la 
burocracia”

Jesús Garrote en las instalaciones del GRUPO AL DÍA 
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Más de 60 años de-
dicados a la Educa-
ción. Acompañar y 
educar de acuerdo 

a un carácter propio es lo que ca-
racteriza al Colegio San Agustín de 
Salamanca que ha logrado conver-
tirse en un referente en la ciudad 
y una de las mejores opciones en 
educación no universitaria. 

Bajo el lema ‘Contigo Somos’, 
este centro educativo ha inaugu-
rado el nuevo curso con mucha 
ilusión y mucho trabajo para po-
ner todo en marcha. “Trabajar con 
niños y jóvenes es siempre una 
inyección de ilusión, de querer dar 
lo mejor de nosotros. Todo lo que 
programamos, lo que hacemos es 
pensando en mejorar la educación 
del alumnado. Somos parte de un 
colectivo, el San Agustín, y por eso 
unos con otros, unos y otros, so-
mos personas, somos Colegio y con 
Jesús, somos oración, Iglesia. Tra-
bajamos para que familias, alum-
nado, profesorado, personal y todo 
nuestro entorno se sienta parte de 
nuestro ideario educativo”, explica 
el director, Fernando Martín.

El centro oferta a través del 

CEI Villa San Agustín educación 
del primer ciclo de infantil (0-3 
años) adherido a la subvención 
de la Junta de Castilla y León 
para los de 1 y 2 años. San Agus-
tín ofrece, como etapas concerta-
das con la Consejería el 2º ciclo 
de infantil (3-5 años), Primaria y 
ESO y como etapas privadas Ba-
chillerato Ciencias y Tecnología 
y Bachillerato de Humanidades 
y CC Sociales, recibiendo el re-
conocimiento de la USAL como 
“uno de los centros que mejor 
prepara a su alumnado para las 
pruebas de Acceso a la Universi-
dad”, además del 100% de apro-
bados.

Respecto a las novedades de 
este año, y atendiendo a la di-
versidad, y en colaboración con 
la Consejería de Educación, han 
ampliado las horas dedicadas a 
la orientación educativa, tanto en 
Primaria como en ESO, dentro 
del denominado ‘Plan de Salud 
mental’. También han afianzado el 
programa de diversificación curri-
cular en los cursos de 3º y 4º ESO y 
potenciado los apoyos en Primaria. 

Por otro lado, se ha renova-

do el Plan de Acción Tutorial de 
tal manera que la interacción tu-
tor+alumnado+familia sea más 
directa, cercana y personalizada, 
así como las actividades grupales 
se han revisado y adaptado a cada 
curso. Respecto al clima y convi-
vencia del Centro se han realizado, 

en Secundaria, 
convivencias 
por cursos para 
favorecer el co-
nocimiento en-
tre alumnado 
y profesorado, 
facilitando así 
una mayor co-
hesión dentro 
de cada grupo 
y se ha rees-
tructurado la 
Comisión de 
C o n v i v e n c i a 
para poder 
atender de ma-
nera adecuada 
las diferentes 
necesidades de 

cada etapa. Finalmente, siguen 
trabajando en la integración de 
la LOMLOE, ya en todas las eta-
pas y cursos.

Respecto a mejoras materia-
les, este centro ha renovado el 
aula de informática con mayor 
capacidad de puestos informáti-
cos, las conexiones wifi y reacon-
dicionamiento de software; ha 
realizado una apuesta importan-
te por la eficiencia energética, ya 
al finalizar el curso anterior con 
la instalación de placas solares 
y este verano se ha mejorado la 
luminosidad de las aulas facili-
tando el uso de luz natural, tan-
to desde las fachadas exteriores 
como desde los amplios patios 
interiores y también han habi-
litado otros espacios para des-
pachos, departamentos y otros 
servicios auxiliares. “El centro 
es muy grande y con mucha pie-
dra, tiene también corazón, en 
quienes nos movemos por él y 
mucha vida, la mayoría son niños 
y jóvenes, por lo que hay que estar 

en continua renovación”, añade el 
director. 

Amplia oferta de actividades 
extraescolares
El colegio ofrece una amplia 
oferta de actividades extraes-
colares que van desde taller 
de inglés, taller de inteligencia 
emocional, Actitech (robótica/
programación), ajedrez, pre-
deporte, fútbol 7, fútbol sala, 
baloncesto, balonmano y en 
colaboración con AMPA, ofrece 
judo, natación y triatlón (nata-
ción, ciclismo y carrera).

Además, para conciliar la 
vida familiar y personas entre 
los padres de su centro, dis-
ponen de servicio de madru-
gadores de las 7:45 horas, a 
las 14:00 servicio de mediodía 
de comedor escolar con cocina 
propia, servicio de biblioteca y 
ludoteca en horario de tarde, 
servicio de logopeda así como 
catequesis de comuniones y 
confirmaciones. 

‘Contigo Somos’, más de 60 años 
educando en Salamanca

El Colegio San Agustín ha logrado convertirse en un referente en la ciudad y una de las 
mejores opciones en educación no universitaria
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El Colegio San Juan Bos-
co comienza un nuevo 
curso con las alegrías y 
expectativas que todo 

nuevo año escolar despierta. Em-
pezar este nuevo curso para el Co-
legio implica “novedad, esperan-
za, ilusión y entusiasmo al tener la 
oportunidad de hacer realidad los 
sueños”. Por ello, han animado a 
los alumnos a dejarse ilusionar, a 
dejarse sorprender, a adoptar una 
postura positiva y también res-
ponsable.

El Colegio San Juan Bosco, 
durante este curso continuará tra-
bajando para prestar un servicio 
educativo de la mayor calidad. El 
Colegio San Juan Bosco es el pri-
mer centro en Salamanca que es 
poseedor del sello de excelencia 
europea EFQM 500+. El certifica-
do de excelencia europea EFQM 
500+, es el mayor grado de re-
conocimiento a la excelencia en 
la gestión a la que puede aspirar 
cualquier organización. 

El Colegio San Juan Bosco es 
un centro concertado bilingüe 
donde se integran las etapas edu-
cativas de Educación Infantil, Pri-
maria, Secundaria y Bachillerato, 
escolarizando aproximadamente 
800 alumnos. Actualmente el co-
legio se encuentra en un proceso 
de remodelación y adaptación 
de instalaciones para ampliar su 
oferta educativa y poder incor-
porar el próximo curso el Primer 

Ciclo de Ed. Infantil con alumnos 
de 0 a 3 años.

Pedagógicamente, el alumno 
es el centro de su propuesta edu-
cativa, con un sistema de trabajo 
fundamentado en las metodolo-
gías activas, las inteligencias múl-
tiples, la educación emocional, el 
trabajo cooperativo, y el desarrollo 
de las competencias y de la creati-
vidad, siempre con una atención 
individualizada y personalizada 
a los alumnos. Todo ello encami-
nado para conseguir el modelo de 
persona que se quiere formar en el 
Colegio, incluyendo tanto los ám-
bitos académicos, como personal, 
social, cristiano y salesiano.

Desde los 3 años los alumnos 
aprenden una lengua extranje-
ra dentro del Plan BIBE (Bases 
Integradoras del Bilingüismo 
Escolar), y a partir de 5º de edu-
cación primaria, estudian una se-
gunda lengua extranjera, francés. 
Fue el primer centro de Castilla 
y León en incorporarse al Plan 
PIPE (Plan Integral de Bilingüis-
mo Educativo), contando con 
ayudantes de conversación nati-
vos en las aulas y una Escuela de 
Idiomas propia con posibilidad de 
obtener certificaciones oficiales 
de la Universidad de Cambridge. 
Desarrolla cursos y estancias en 
el extranjero y proyectos de in-
mersión lingüística para comple-
tar una formación con dimensión 
europea. Gracias al convenio sus-

crito con Academica Intenational 
Studios, los alumnos que cursan 
el programa de Doble Titulación 
en Bachillerato, se gradúan en el 
Bachillerato Americano y en el 
Bachillerato Español. Además, el 
Colegio es centro colaborador de 
la Universidad de Oxford, sien-
do centro examinador oficial del 
Oxford Test of English (OTE), 
certificado de reconocimiento in-
ternacional de la competencia lin-
güística en lengua inglesa. 

El Centro cuenta con la certifi-
cación Codice Tic y LeoTic ambas 
de la Junta de Castilla y León, que 
reconocen la implantación de las 
tecnologías digitales en el proceso 
educativo. Cuentan con aulas digi-
tal y tecnológicamente adaptadas 
en las que se incluyen aulas vir-
tuales,  así como con un sistema 
online de comunicación con las 
familias.

El Colegio San Juan Bosco 
ha sido el primer centro en Sa-
lamanca certificado con el sello 
de Centro Educativo Sostenible, 
es poseedor del certificado como 
centro educativo “Ecoembes”, 
“Teachers for future”, “Educa en 
Eco” y también es un “Centro Na-
turaliza: aprendizaje ambiental 
activo” y forma parte del “progra-
ma recreos residuos cero”, todo 
ello para promover una educación 
para el cuidado del medio am-
biente y su sostenibilidad.

También cuenta con el reco-

nocimiento otorgado por Unicef, 
como centro educativo referente 
en educación en derechos de la 
infancia y de la ciudadanía glo-
bal “Unicef”. Ser centro referente 
en educación en derechos de la 
infancia Unicef es situar a la in-
fancia y sus derechos en un lugar 
destacado en la vida escolar del 
colegio guiándose por los princi-
pios de inclusión, equidad, solida-
ridad y calidad.

El colegio presta servicio de 
comedor, con unas instalaciones 
renovadas, con cocina propia, dis-
pone de una APP con información 
que permite conocer cómo han 
comido los alumnos, los menús 
diarios, el valor energético de los 
platos, recetas y las actividades 
realizadas. Dentro del comedor se 
desarrollan proyectos para edu-
car en hábitos de alimentación 
saludable y sostenible. También 

dispone de servicio de madru-
gadores, servicio de orientación 
psicopedagógica y escuela de pa-
dres. Propone una amplia oferta 
de actividades complementarias, 
extraescolares (también para pa-
dres) y deportivas, así como cam-
pamentos de verano. 

En definitiva, el Colegio San 
Juan Bosco desarrolla una pro-
puesta educativa evangelizadora, 
integral y de calidad contrastada, 
refrendada por los altos logros 
obtenidos por sus alumnos en las 
pruebas de acceso a la Universi-
dad y por el reconocimiento del 
sello de excelencia europea EFQM 
500+ y de Centro Educativo Sos-
tenible por el cuidado del planeta.

Para más información: www.
sanjuanboscosalamanca.salesia-
nas.org, y en las redes Facebook, 
Twitter, Instagram y canal de 
Youtube.

La alegría de crecer juntos  
en el Colegio San Juan Bosco

Este centro educativo destaca por su clima de familia, donde los alumnos aprenden 
viviendo nuevas y estimulantes experiencias
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El colegio Marista 
Champagnat de Sala-
manca tiene un mo-
delo educativo propio 

basado en la espiritualidad, la 
solidaridad y la actualización 
pedagógica que abarca todos los 
niveles. Se trata de un modelo 
vivo, acompañado por el Plan de 
Acción Tutorial y la espirituali-
dad necesaria para crecer como 
personas y lo hacen en perma-
nente actualización incorporan-
do experiencias de innovación y 
buenas prácticas.

En las aulas de Infantil los 
alumnos dan los primeros pasos 
con iCrezco, trabajando en espa-
cios inteligentes con autonomía, 
tomando decisiones y organizan-
do sus tiempos en función de sus 
intereses y habilidades lo que le 
permite canalizar los intereses 
de los alumnos y conjugarlos 
con los contenidos curriculares, 
abriendo las puertas de las aulas 
a la creatividad.

En Primaria, la educación 
marista desarrolla el modelo 
IApprendo basado en la teoría 
de las inteligencias múltiples y 
desarrollado a partir de meto-
dologías activas y herramientas 
interactivas. Estas herramientas 
permiten trabajar al alumnado 
de forma personalizada propor-
cionándole distintas experien-
cias de aprendizaje para que 

cada uno conecte con sus talen-
tos y desarrolle la forma más 
eficaz para aprender.

Destacan como elementos 
fundamentales: el aprendizaje 
basado en proyectos, el apren-
dizaje cooperativo, la cultura de 
pensamiento, el desarrollo de 
la solidaridad con proyectos de 
aprendizaje servicio y la evalua-
ción auténtica.

En la ESO, los alumnos con-
solidan sus hábitos de apren-
dizaje y trabajo diario que les 
acompañarán en el futuro. En 
este sentido, el modelo educa-
tivo marista completa la forma-
ción curricular con el desarrollo 
personal, con valores como la 
solidaridad y estrategias para la 
vida en comunidad como el tra-
bajo cooperativo o el aprendiza-
je y servicio para transformar la 
sociedad.

Codocencia
Están atentos a las necesidades 
que van surgiendo en el entorno, 
mirando más allá y enfocándose 
en la diversidad por lo que los 
docentes trabajan de forma con-
junta en el mismo espacio impli-
cando en la tarea a los alumnos, 
como protagonistas de su propio 
aprendizaje, que se mueven o 
rotan para recibir la información 
en diferentes emplazamientos. 
En las actividades priman las 

técnicas de cooperativo, rutinas 
de pensamiento, gamificación y 
evaluación auténtica.

Trabajo por espacios
Los alumnos trabajan por espa-
cios en Infantil y en Primaria, 
una herramienta innovadora de 
aprendizaje que les proporcio-
na una gran autonomía para la 
toma de decisiones durante el 
proceso. Es atractivo para los 
alumnos que llevan a cabo una 
nueva organización del tiempo y 
de los recursos. Impulsa el juego 
en los más pequeños como vía de 
aprendizaje y el profesor asume 
el rol de mediador.

Una escuela saludable
El colegio Marista Champagnat 
de Salamanca forma parte del 
Proyecto de Innovación Educa-
tiva (PIE) ‘Escuelas Saludables 
de Castilla y León’, que busca 
promover la educación para la 
salud en los centros docentes 
de la Comunidad y ser parte ac-
tiva de la red ‘Escuelas para la 
Salud en Europa (SHE)’.

El programa busca implicar 
a la comunidad educativa para 
construir un proyecto de trans-
formación, física y social. Las 
líneas de actuación son:  estilos 
de vida saludables, medio am-
biente y sostenibilidad, educa-

ción emocional, prevención del 
consumo de sustancias adicti-
vas, autocuidados y accidenta-
lidad y uso positivo de las TIC.

El Equipo de Promoción de 
Salud del centro está formado 
por 8 profesores y será el en-
cargado de desarrollar un plan 
de actuación llamado “Muéve-
te con Maristas”, con objetivos 
concretos centrados en el au-
mento de la actividad física, la 
disminución de conflictos, las 
emociones, la conversión de los 
espacios hacia la sostenibilidad 
o el uso saludable de la tecnolo-
gía, entre otros.

Maristas, ¡Estás en casa!
El modelo educativo del colegio Marista Champagnat completa la formación curricular con 

el desarrollo personal con valores como la solidaridad
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E l Colegio Antonio Ma-
chado se caracteriza 
por ser una Coope-
rativa de Enseñanza 

con una trayectoria de más de 
4 décadas. Desde sus inicios, 
este colegio con ideología laica, 
ha sacado adelante un ambi-
cioso proyecto pedagógico que 
apuesta por la excelencia y por el 
compromiso con la calidad en la 
educación, lo que les ha llevado 
a trabajar en el Modelo Europeo 
de Calidad (EFQM), abalado por 
el Instituto de Técnicas Educati-
vas, perteneciente a la Confede-
ración Española de Centros de 
Enseñanza.

Es el único centro privado 
laico concertado bilingüe de Sa-
lamanca. Además, cuenta con 
educación integral, desde los 0 
hasta los 18 años, puesto que en 
este curso 2023-2024, comienza 
a ofertar la gratuidad en primer 
ciclo de Infantil (0 a 3 años), 
lo que permite desarrollar una 
educación integral en todas las 
etapas educativas: Educación 
Infantil, Primaria, Secundaria 
y Bachillerato (ofertando las 
modalidades de Humanidades, 
Ciencias Sociales y Ciencias). 
Pedagógicamente, el colegio se 
caracteriza por potenciar el de-
sarrollo armónico de todas las 
dimensiones de la personalidad 
del alumnado, a través del traba-
jo cooperativo y la construcción 
compartida de conocimientos. 
Este enfoque pedagógico, no 
sólo ayuda a potenciar el interés 
y la curiosidad de los alumnos 
por el entorno físico, social y 
cultural que les rodea, sino que, 
además, fomenta una educación 
en la que los alumnos/as sean 
capaces de convivir de forma 
constructiva y participando ac-
tivamente en la vida del colegio. 
En los tiempos actuales avanzan 
hacia una concepción más global 

del niño/a, en la que no se hagan 
distinciones entre su formación 
intelectual y su formación perso-
nal, afectiva o social.

Para ello el proceso educativo 
lo relacionan con la vida, dán-
dole relevancia, funcionalidad y 
utilidad a lo que aprenden, pro-
moviendo el interés y utilizando 
metodologías variadas y ricas, 
que reconozcan y estimulen los 
distintos modos de aprender y 
las características personales de 
cada alumno, mediante las me-
didas de atención a la diversi-
dad que sean necesarias en cada 
caso. Buscan la mejora global de 
la convivencia con herramientas 
que les permitan gestionar de 
forma dialogada y participativa 
los conflictos, promoviendo y 
utilizando un proceso inclusivo.

En un mundo cada vez más 
globalizado, el colegio aporta 
herramientas al alumnado para 
que pueda desenvolverse con 

solvencia en la vida. Así, cada 
año se potencian las competen-
cias en lenguas extranjeras del 
alumnado, con inmersiones en 
la etapa de Educación Primaria 
y ESO y con profesores nativos. 
Además, se fomenta la forma-
ción en la utilización de las nue-
vas tecnologías, como vehículo 
de apertura al mundo y a la vida.

El Colegio Antonio Machado 
es el único centro de la ciudad 
que ha implantado un Proyecto 
único y pionero de Innovación 
Educativa en la Enseñanza Mu-
sical. Comenzó en el curso 2017-
2018 en la etapa de Educación 
Infantil, y en Educación Pri-
maria desde el año anterior. La 
formación musical es una herra-
mienta fundamental para el de-
sarrollo armónico de la persona. 
Al Colegio Antonio Machado le 
avala la trayectoria, con más de 
20 años de experiencia, del Cen-
tro Autorizado Profesional de 

Música, el cual amplía su oferta 
formativa con las Enseñanzas 
Elementales y Profesionales de 
Música. Es el único centro pri-
vado de Salamanca donde poder 
obtener el Certificado Elemental 
de Música y el Título Profesional 
de Música (homologados por la 
LOE y equiparado al Título Ofi-
cial de Técnico).

El Centro, en su continua 
búsqueda por la calidad, ha ob-
tenido una certificación TIC 
superior, otorgada por la Junta 
de Castilla y León, teniendo en 
todas sus aulas pizarras digita-
les, ordenadores, proyectores, 
conexión a Internet, así como 
la plataforma educativa “Edu-
camos”: un sistema on-line de 
comunicación bidireccional con 
las familias, que agiliza la infor-
mación del desarrollo educativo 
del alumnado.

El Centro es un espacio ‘car-
dio protegido’, pues no sólo 

cuenta con un desfibrilador 
semiautomático, sino que, ade-
más, el profesorado se forma 
anualmente para actuar en caso 
de que sea necesario realizar 
una reanimación cardiovascu-
lar a cualquier miembro de la 
comunidad educativa.

El Colegio Antonio Machado 
posee el certificado ‘Ecoembes’, 
que le acredita como centro 
educativo que promueve una 
educación para el cuidado del 
medio ambiente y su sosteni-
bilidad. Necesitamos revertir 
el cambio climático y solo po-
demos lograrlo con altas dosis 
de compromiso y de esfuerzo 
colectivo, y qué mejor manera 
de comenzar que el colegio.

Por otra parte, con el fin de 
potenciar el espíritu de trabajo, 
así como facilitar a las familias 
un plan flexible de horarios, el 
centro cuenta con un amplio 
servicio de atención al alumno: 

desde el servicio de madrugado-
res, tardones y el comedor esco-
lar, hasta un amplio abanico de 
actividades que complementan 
el currículo, contribuyendo a 
enriquecer la experiencia esco-
lar con una amplia variedad de 
actividades y talleres, entre las 
que destacan robótica, música, 
deporte e inglés.

En definitiva, el Colegio An-
tonio Machado desarrolla una 
propuesta educativa integral y de 
calidad, refrendada por una me-
jora cada año en los resultados 
obtenidos por sus alumnos en las 
pruebas de acceso a la Universi-
dad, gracias al trabajo de un gran 
grupo de profesionales que están 
plenamente identificados con el 
ideario y el proyecto del Centro, 
en un constante afán de mejora y 
renovación. Tienes la oportunidad 
de seguir conociéndolos en www.
colegioantonionachado.es y en 
Facebook, Twitter e Instagram.

Colegio Antonio Machado,  
un futuro de excelentes personas

Potencian el desarrollo armónico de todas las dimensiones de la personalidad del alumnado
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D esde el colegio Ca-
lasanz siguen tra-
bajando para hacer 
del colegio, no sólo 

un lugar seguro, sino también, 
un segundo hogar donde dis-
frutar, compartir y aprender; un 
lugar donde podamos convivir, 
crecer, madurar y celebrar.

‘Mi Lugar’ es el lema que les 
acompañará a lo largo de todo 
el curso, encierra el deseo de 
encontrarme conmigo mismo, 
aceptándome, sintiéndome es-
cuchado, acompañado y donde 
puedo vivir mi vocación y aque-
llo que da sentido a mi vida.

La invitación a todos a lo lar-
go de este curso es descubrir que 
el lugar propio de Escuelas Pías 
Betania es estar junto a alum-
nos, educadores, familias y co-
laboradores. Un estar junto a los 
alumnos para ayudarles a crecer, 
a sentirles acogidos, a acompa-
ñarles, ayudarles a madurar, a 
crecer, a ser persona, en defini-
tiva, un lugar donde se puedan 
realizar sus sueños y proyectos, 
un lugar donde se puedan sentir 
valorados y donde quepan todos.

Tal y como explican desde el 
centro, “es una gran satisfacción 
volver a ver a nuestros alumnos 
en los patios, en los pasillos, ju-
gando en los parques; escuchar 
sus risas; retomar la actividad y 
dinámica lectiva”. 

Los alumnos se han ido incor-
porando al centro a lo largo del 
mes de septiembre, primero los 
más pequeños, desde el grupo de 
0 años de centro infantil hasta 
primaria, después secundaria, 
bachillerato y FP Básica Infor-
mática de Oficina; y por último, 
los alumnos de formación profe-
sional del grado superior Desa-
rrollo de Aplicaciones Web. 

El centro continúa trabajan-
do por hacer de este colegio un 
lugar de aprendizaje que res-
ponda a los retos, necesidades y 
expectativas que nos demanda el 
siglo XXI. A través de una edu-

cación integral e individualizada 
atienden la singularidad de cada 
alumno, con una metodología 
activa basada en el desarrollo 
de inteligencias múltiples y el 
trabajo cooperativo, donde el 
alumno es el centro. Se favorece 
su proceso de aprendizaje junto 
con la interacción entre familia y 
colegio. 

Cuenta con infraestructuras 
tecnológicas adaptadas a las 
nuevas metodologías, la Junta 
de Castilla y León ha concedido 
al centro el CodiceTic Excelen-
te, máximo reconocimiento en 
Tecnologías de la información y 
comunicación.. Todas las aulas 
están dotadas de ordenadores y 
televisores. Las aulas de infantil 
están dotadas con mesa de luz y 
tablets para el uso diario. La for-
mación en TICS es un activo en 
el centro, tanto para profesores 
como para los propios alumnos, 
contando con un Departamento 
de Innovación.

Apuestan fuertemente por la 
formación en idiomas. Así, la ini-

ciación en inglés se realiza desde 
el grupo de 0; el programa de 
bilingüismo se desarrolla en la 
etapa de primaria; la experiencia 
del Bachillerato Dual, pudiendo 
cursar sus asignaturas desde 2º 
de la ESO. Como Centro Oficial 
Preparador de los Exámenes de 
Cambridge y también de la Uni-
versidad de Oxford, los alumnos 
de extraescolares comienzan 
desde los 2 años con el méto-
do Teddy Eddie y a partir de 3º 
de primaria tienen la opción de 
acreditarse con un certificado 
oficial de inglés.

La jornada lectiva finaliza a 
las 14:00 para infantil y prima-
ria; como complemento a la for-
mación académica se ofertan por 
la tarde talleres gratuitos, im-
partidos por el profesorado del 
centro, actividades de catequesis 
del Movimiento Calasanz y acti-
vidades extraescolares deporti-
vas, de tecnología e idiomas. 

Para conciliar la vida familiar 
y laboral el centro cuenta con 
servicios de “buenos días” y co-

medor escolar con cocina propia. 
Fuera del calendario escolar el 
centro permanece abierto duran-
te el mes de julio y septiembre, 
donde se realizan talleres y acti-
vidades lúdicas.

Disponen de internado mixto 
para alumnos a partir de 5º de 
primaria que residan fuera de 
Salamanca, y para los alumnos 
de la ciudad ofrece un servicio de 
media pensión donde se realizan 
estudios dirigidos para comple-
mentar la actividad académica. 
También se oferta alojamiento a 
los alumnos externos en la Resi-
dencia Universitaria, con pensión 
completa y cocina propia.

El Colegio Calasanz cuenta con 
instalaciones amplias y conforta-
bles, espacios diáfanos, dinámi-
cos y modernos, adaptados a las 
nuevas metodologías, amplios 
patios, parque de juegos adapta-
do a cada edad, pistas y canchas 
al aire libre y cubiertas. 

Para el colegio Calasanz es 
muy importante la formación 
académica de sus alumnos, pero 

también la educación no formal, 
así se promueven actividades con 
la finalidad de formar a personas 
solidarias, tolerantes y respetuo-
sas. A través de los Grupos de 
Movimiento Calasanz y el Grupo 
Scout se promueve la fe, la sensi-
bilización y la solidaridad.

Tienen ilusión por lograr día a 
día la excelencia humana y aca-
démica de sus alumnos, para ello 
trabajan en una mejora continua 
a través de un Plan Estratégico.

El objetivo final del colegio es 
la formación de sus alumnos, su 
crecimiento humano y académi-
co es prioritario. 

OFERTA EDUCATIVA
Centro Infantil de 0 a 3 años.
Infantil.
Primaria (sección bilingüe en 
plástica, música, educación fí-
sica e inglés).
ESO.
FP Básica Informática de Oficina
Bachillerato (Ciencias, Huma-
nidades y CC.SS).
Bachillerato Dual.
Ciclo Superior Desarrollo de 
Aplicaciones Web.

SERVICIOS
Buenos días.
Tardones.
Comedor.
Transporte.
Centro Abierto todo el verano y 
primera semana de septiembre.
Actividades Extraescolares.
Grupos de Fe y de tiempo libre.
Escuela de Música.
Escuela de Padres.
Club Deportivo.
Centro preparador Cambridge.
Centro Examinador de 
Oxford.
Internado.
Media pensión.
Residencia Universitaria.
Espacio Cardioprotegido.
Aula Libera. Unidos contra la 
basuraleza

Calasanz es ‘Mi Lugar’
El centro continúa trabajando por hacer de este colegio un lugar de aprendizaje que 

responda a los retos, necesidades y expectativas que nos demanda el siglo XXI



30 Octubre 2023

Educación
Especial

C uando hablamos 
del Colegio Maestro 
Ávila - Fundación 
EDUCERE, seguro 

que se viene a la mente de más 
de un lector una serie de nom-
bres: aquel amigo que estudió 
allí, el colegio de sus familia-
res, su propia escuela… y es 
que, desde hace 50 años, este 
Colegio ha destacado por ser 
una referencia educativa en 
nuestra ciudad y su entorno. 
A lo largo de este medio siglo 
de historia, decenas de miles 
de alumnos de Salamanca -y 
tantos otros lugares-, han re-
cibido su formación, humana 
y académica, en este Centro.

Un colegio en el que, si 
preguntamos a sus alumnos 
y egresados, destaca la impli-
cación y constancia, cercanía 
y empatía, de un equipo hu-
mano dedicado con esmero a 
dotar a su alumnado de una 
educación inclusiva y de ca-
lidad, transmitiendo no sólo 
los elementos curriculares 
que se requieren por ley, si 
no unos valores necesarios 
para acompañar e insertar al 
alumnado en la sociedad de-
mocrática que le espera en un 
futuro.

Y es que esta aspiración 
del Colegio Maestro Ávila - 
Fundación EDUCERE ha sido 
una constante: desde sus ini-
cios como centro educativo 
abierto al público general, 
una de las mayores preocupa-
ciones de su claustro docente 
y de la entidad titular ha sido 
la de recibir, acompañar y 
despedir cada curso a todos 
aquellos salmantinos que 
han depositado la confianza 
de su formación integral -y 
la de sus hijos- a éste. Ello 

ha provocado que, año a año, 
cerca de un millar de alum-
nos paseen por los espacios 
de este bello edificio situado 
en el centro histórico, en los 
diversos niveles educativos 
que se ofertan: desde infantil 
hasta segundo de bachillerato 
y ciclo formativo. Como seña-
lan desde el centro, “recibir y 
acompañar cada año un volu-
men tan grande de alumnos, y 
procurarles a todos ellos una 
educación individualizada, 

inclusiva y de calidad, requie-
re de un esfuerzo encomiable 
que realiza el equipo humano 
que compone esta institución, 
desde el PAS hasta el Equi-
po Directivo, pasando por el 
Claustro Docente, y que ne-
cesita de una colaboración y 
una sinergia con las familias 
que depositan en el Colegio su 
confianza”. 

Esta estrategia, desde lue-
go, fructifica porque el Cole-
gio Maestro Ávila - Funda-

ción EDUCERE celebra este 
año su cincuenta aniversario 
como centro educativo abier-
to al público general. Un año 
muy especial, como indican, y 
lleno de un programa de ac-
tos que involucra a la familia 
educativa del Centro, y abier-
to a la sociedad salmantina, 
que se irá desgranando poco a 
poco, con la intención de que 
todos aquellos que aún no co-
nocen esta propuesta educa-
tiva basada en la educación 

en valores, la innovación 
pedagógico-tecnológica y la 
formación de calidad e indi-
vidualizada, puedan acercar-
se a la misma y descubrir a 
fondo esta institución.

A la celebración del 50 
aniversario del Colegio, este 
curso 2023-2024 se suma el 
25 aniversario de la implan-
tación del Ciclo Formativo de 
Grado Medio en Preimpre-
sión Digital, una formación 
profesionalizante que, gra-
cias a la propuesta educati-
va del Colegio Maestro Ávila 
- Fundación EDUCERE, se 
convierte en una interesante 
alternativa para aquellos que 
deseen enriquecer u orientar 
su formación hacia el ámbito 
de las artes gráficas.

Pero las buenas noticias 
no se acaban aquí: como 
informan desde la entidad 
“desde este curso, el Colegio 
Maestro Ávila - Fundación 
EDUCERE cuenta entre sus 
instalaciones con una escue-
la infantil de 0-3 años, ges-
tionada por el grupo GESS, 
y que permitirá brindar una 
más amplia oferta a las fa-
milias salmantinas. Ésta se 
ubicará en unos espacios re-
cién reformados y adaptados 

anexos al Centro, de suerte 
que las familias que así lo 
deseen podrán ver cómo sus 
hijos se forman, desde el ini-
cio de su etapa escolar, en un 
Centro en el que los alumnos 
no son meros expedientes”.

El Colegio Maestro Ávila - 
Fundación EDUCERE, pues, 
adaptándose a las circuns-
tancias y necesidades socia-
les, sigue siendo un referente 
en los diversos niveles edu-
cativos que oferta.

Colegio Maestro Ávila,  
un centro que deja huella

Desde hace 50 años, el Colegio Maestro Ávila - Fundación EDUCERE ha destacado por ser 
un centro de referencia en la ciudad de Salamanca y sus alrededores.
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E l colegio de Jesuitas, 
San Estanislao de 
Kostka de Salamanca, 
es un centro privado 

concertado e integrado por un 
equipo de educadores, jesuitas y 
laicos que buscan una formación 
integral para sus alumnos. Su 
objetivo principal es ayudarles a 
ser hombres y mujeres conscien-
tes, competentes, compasivos y 
comprometidos. Buscan la exce-
lencia académica y la excelencia 
en valores humanos-cristianos 
para servir a los demás, sin nin-
gún tipo de discriminación y con 
preferencia por los que padecen 
algún tipo de desventaja, y así 
contribuir a la transformación 
de la sociedad en un lugar más 
justo, más pacífico, más fraterno 
y más libre.

Siendo sus alumnos lo más 
importante, el colegio busca avan-
zar como comunidad educativa 
con especial atención en aquellos 
alumnos que más lo necesiten. 
Por ello, ofrece una metodología 
activa e innovadora, donde el tra-
to personalizado a cada alumno es 
fundamental. Pero no solo a ellos, 

también a sus padres, a la socie-
dad y a la Iglesia. Algo que hacen 
desde la coherencia creciente con 
los principios cristiano-ignacia-
nos. 

San Estanislao de Koska es 
un colegio de valores. Busca la 
excelencia, el liderazgo y el tra-
bajo en equipo. Para ellos es 
fundamental el desarrollo tanto 
personal y humano-cristiano. La 
honestidad, el sentido crítico y 
la equidad son también bases de 
su identidad. Con los principios 
Ignacianos, emplean métodos 
de análisis, reflexión y diálogo 
propios del discernimiento igna-
ciano en la toma de decisiones, 
sin olvidarse de celebrar todo lo 
que les hace mejor comunidad 
educadora.

Ofrecen formación de todas 
las etapas educativas obligato-
rias: educación infantil, primaria 
y ESO. También la posibilidad de 
cursar el bachillerato dual, bus-
cando la excelencia educativa a 
través de la inmersión lingüística, 
tecnológica y personal. 

Además, ofrecen servicio de 
madrugadores y continuadores, 

comedor escolar, apoyo educativo 
y orientación familiar.

Primer centro de  
Salamanca con parking
Buscando la conciliación, co-
modidad y el poder cubrir las 
necesidades de las familias, el 
colegio de Jesuitas ha comen-
zado este nuevo curso con nue-
vos proyectos, como la crea-
ción del parking Kiss and Go y 

la incorporación de 1º ciclo de 
infantil de 0 a 3 años.

Kiss and Go, es el nombre del 
parking pionero en los centros 
educativos de Salamanca, en el 
cual las familias de la etapa de in-
fantil tienen preferencia, ya que 
los niños pequeños requieren un 
mayor tiempo a la hora de subir y 
bajar del coche, y qué mejor que 
hacerlo en un lugar más seguro y 
vigilado como nuestro propio par-

king, el cual durante las entradas 
y salidas de los niños, los padres 
pueden dejar su coche unos minu-
tos estacionado para llevar a sus 
hijos hasta el centro, ya que cuen-
ta con un acceso directo. De este 
modo, se evita que en la calle haya 
muchos coches en doble fila y el 
tráfico transcurra con normalidad.

Además, el parking permanece 
abierto durante la mañana para 
aquellas familias que tengan que 
recoger a los niños en mitad de la 
jornada escolar o necesiten hacer 
trámites en secretaría. Por las tar-
des también pueden hacer uso de 
él, para asistir a las actividades del 
centro, tutorías, reuniones o acti-
vidades para escolares.

Desde el colegio San Estanislao 
de Kostka, intentan plasmar en su 
día a día la pedagogía Ignaciana, 
y con estas novedades y su tra-
bajo diario en las aulas podemos 
decir que lo consiguen, buscando 
el servir a los demás, llevar la edu-
cación personalizada a todas las 
etapas educativas, la innovación 
metodológica, estar en sintonía 
con las familias son algunas de 
las propuestas pedagógicas de la 
Compañía de Jesús.

San Estanislao de Kostka, una gran 
opción para la educación

Se trata del primer centro de Salamanca que ha creado un parking Kiss and Go
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Desde el sindicato 
independiente 
ANPE continúan 
luchando por 
conseguir la figura 
de la enfermera 
escolar 

Vanesa Martins

ANPE en es el sindicato inde-
pendiente líder en el ámbito 
de la enseñanza pública. Gui-
llermo Bueno es el presidente 

de la delegación de Salamanca desde ene-
ro de 2022, casi dos años, en el que hace 
un balance “muy positivo” en el sindicato. 

El sindicato ha conseguido un delegado 
más en Salamanca, y además gobiernan la 
Junta de Personal Docente no Universita-
rio, la presidencia y la secretaría.

Bueno destaca que “en estos años he-
mos modernizado el sindicato”. Además, 
ANPE va mucha más allá de las aulas, y 
ofrecen al profesorado sus instalaciones 
para que presenten sus proyectos o ex-
posiciones. “Nosotros partíamos de una 
base, y es que la sede no podía ser solo 
una sede normal para un sindicato, sino 
que tiene que ser algo que sirva y que 
muestre también los que hacen los profe-
sores en su vida personal”.

ANPE ofrece una gran variedad de ser-
vicios para sus afilados, con convenios de 
colaboración con diferentes instituciones 
como la Junta de Castilla y León o las 
universidades de Salamanca. Ofrecen for-
mación para el profesorado, como TICS 
por la importancia de la competencia 
digital. Además, cuentan con una figura 
muy importante como es el Defensor del 
Profesor. “Esta figura es fundamental 
cuando hay un problema de agresiones, 
de bullying, de problemas con los padres, 
problemas con sus iguales y sobre todo 
también no nos cansamos de decir que es 
muy importante fomentar la seguridad de 
los centros”, destaca Bueno. 

Además, ANPE Salamanca es el único 
centro de Castilla y León que es centro 

examinador Pearson, que ofrece la posi-
bilidad de obtener los certificados B2 y C1 
de inglés. 

Acaba de comenzar un nuevo curso es-
colar con incertidumbre y problemas. En 
este sentido, desde ANPE destacan que 
“seguimos viendo lo mismo”. Bueno ase-
gura que “hemos empezado un curso nue-
vo, pero con viejos problemas. Ha habido 
dos oposiciones juntas, una que llaman 
de estabilización, que por méritos se le 
daba la plaza, otros que tuvieron que ha-
cer la oposición, pero sigue habiendo un 
alto porcentaje de profesor interino. Es 
importante poder conciliar la vida laboral 
y familiar, en especial en los casos de los 
profesores que tienen que trasladarse le-
jos de sus domicilios para poder ejercer la 
profesión”. 

Otro de los problemas a los que se en-
frentan es la burocracia. “Hay reformas, 
proyectos nuevos. Los antiguos ya no 
sirven. La burocracia ahora mismo es el 
mayor cáncer que tiene el profesorado, 
porque el profesorado lo que quiere es 
dar clase”, asegura 
Guillermo Bueno.

Importancia de 
la enfermera es-
colar
La presencia de una 
enfermera escolar en 
los centros educati-
vos continúa siendo 
una gran demanda 
por parte de ANPE 
junto con SATSE. 
“Si un profesor se 
encuentra con uno o 
dos chicos, uno hi-
peractivo, otro chico 
que tiene problemas 
con el azúcar, otro 
chico que a veces le 
dan ataques de epi-
lesia, etc. El profesor 
no puede con todo 
y por eso es impor-
tantísimo la segu-
ridad, la parte de la 
enfermera escolar 
que esté ahí hacien-
do una detección 
precoz de todas las 
enfermedades de los 

niños, haciendo una escuela de salud para 
los alumnos y una escuela de salud para 
el profesorado, para que, por lo menos en 
primeros auxilios, esté preparado”.

La escuela rural 
“La escuela rural sigue estando muy 
abandonada”, asegura el presidente de 
ANPE. “Estamos viendo que se han cerra-
do varios centros en diferentes puntos de 
la provincia y todos los años cerramos dos 
o tres escuelas. ¿Por qué? Porque no crea-
mos los servicios suficientes, no tienen su 
biblioteca, no pueden acceder a los idio-
mas, no pueden acceder a esas activida-
des”, asegura Bueno.

Además, es importante destacar las di-
ficultades con las que se encuentran estos 
profesores a la hora de trasladarse de su 
lugar de residencia al municipio corres-
pondiente y las diferencias que existen 
con la escuela que hay en la ciudad.  “Con 
toda la burocracia es indigno e injusto to-
talmente que el director de la escuela rural 
no cobra, mientras que un director de la 

ciudad cobra por cargo directivo. Los de 
la zona rural, si quieren cobrar como 
cargo directivo, le quitan el plus que 
tienen por estar en la zona rural. Los 
demás profesores cobran ese plus por 
estar en la zona rural y ellos, si co-
bran la dirección, no pueden cobrar 
el plus de la escuela rural. Es injus-
to”, asegura. En este sentido, también 
destaca que hay que poner fin a las 
diferencias salariales entre los profe-
sores de las diferentes comunidades 
autónomas. 

Y también es importante desta-
car que “la educación no deja de ser 
un arma que se utiliza en política, 
porque como decía Lorenzo Milani, 
‘cuando la política entra en la escue-
la, la educación sale por la ventana’”. 
En este sentido, Bueno tiene un claro 
deseo: “gobierne quien gobierne, es 
importante que cada uno no haga su 
reforma, porque al final la pagan los 
profesores y la pagan los padres y los 
alumnos”, concluye.

“La burocracia es el cáncer  
del profesorado”

Guillermo Bueno y Javier Riesco, presidente y vicepresidente de ANPE Salamanca
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E l nuevo curso acadé-
mico acaba de dar 
comienzo y en estas 
fechas Unicaja Banco  

vuelve a facilitar a los alumnos 
de los campus de la Universidad 
de Salamanca el pago de la ma-
trícula a través de su Préstamo 
Estudios, destinado a financiar 
las tasas académicas de cualquier 
tipo de formación universitaria 
oficial. Este préstamo cuenta con 
un tipo de interés fijo para cono-
cer de antemano qué importe se 
va a abonar y tiene flexibilidad 
en la devolución, con un plazo de 
hasta cinco años. 

Este producto está dirigido 
expresamente a  la financiación 
de todo tipo de estudios, como 
matrículas universitarias de gra-
do, de Formación Profesional, 

másteres, posgrados, enseñanzas 
artísticas profesionales, forma-
ciones deportivas, estudios reli-
giosos superiores o formación de 
idiomas en escuelas oficiales. 

Además, pueden solicitarlo es-
tudiantes mayores de 18 años con 
cuenta en Unicaja Banco para 
cualquier momento de la forma-
ción en el que se encuentren, ya 
sea al comenzar los estudios o al 
retomarlos, y cuya matrícula sea 
de un importe mínimo de 5.000 
euros.

El apoyo de Unicaja Banco 
a los estudiantes y a los jóvenes 
se enmarca en su actividad como 
entidad financiera enfocada al 
negocio de banca minorista y de 
proximidad, y pone así a su dis-
posición una serie de productos 
y servicios, con ventajas financie-

ras y ajustados a sus 
necesidades.

Unicaja Banco ha 
presentado recien-
temente esta oferta 
a los estudiantes 
en la Feria de Bien-
venida, organizada 
como todos los años 
por la Universidad 
de Salamanca, para 
orientar a los nue-
vos alumnos sobre 
diferentes posibili-
dades relacionadas 
con la vida univer-
sitaria. La entidad 
dispuso de un stand 
informativo sobre 
los productos dirigi-
dos expresamente al 
colectivo.

C ada día más jóvenes que 
finalizan sus estudios 
universitarios exploran 
posibilidades para em-

prender e iniciar su propio negocio. 
Unicaja Banco, consciente de la 
necesidad de promover la creación 
de empresas, cuenta con diversos 
programas de apoyo y acompaña-
miento a quienes decidan apostar 
por esta vía en Salamanca y en todo 
su ámbito de actuación.

Para hacer realidad esos proyec-
tos, Unicaja Banco camina al lado 
de los emprendedores y les ofrece 
diversos productos y servicios adap-
tados a sus necesidades, tales como 
préstamos a medida para poner en 
marcha sus iniciativas; una cuenta 
corriente de crédito y de pago con 
todas las ventajas para que se sien-
tan respaldados; un sistema de co-
bro de facturas por adelantado, de 
forma inteligente y cómoda a través 
de la banca online de la entidad, o 
la tarjeta Business, con flexibilidad 
para controlar los pagos.

Asimismo, teniendo en cuenta 
la importancia que, en la actuali-
dad, tiene la transformación di-

gital, Unicaja Banco acompaña a 
autónomos y pymes en todas las 
fases de ese proceso de digitali-
zación y lo hace a través del Kit 
Digital, en el marco de los fondos 
europeos Next Generation, de 
manera que puedan aprovechar 
estas ayudas para impulsar y mo-
dernizar sus negocios. 

El objetivo del programa Kit 
Digital, dotado con más de 3.000 
millones de euros, es modernizar 
el tejido productivo español me-
diante la digitalización de nego-
cios de autónomos y pymes du-
rante los próximos tres años.

Servicio integral y gra-
tuito
Así, Unicaja Banco, con el objeti-
vo de aportar valor añadido a sus 
clientes, colabora con agentes di-
gitalizadores para ofrecerles un 
servicio llave en mano, integral 
y gratuito, a la hora de tramitar 
estas ayudas del programa Kit Di-
gital y, de este modo, desarrollar 
una estrategia digital innovadora 
y adaptada a las necesidades de 
cada negocio.

A través de los bonos digitales, 
se implanta la mejor estrategia 
posible a los clientes de Unicaja 
Banco tras un estudio de aseso-
ría experto. La gama es comple-
ta: sitio web y presencia básica 
en Internet, comercio electró-
nico (e-commerce), gestión de 
redes sociales, digitalización de 
la gestión de clientes y/o provee-
dores, business intelligence y ana-
lítica, servicios y herramientas de 
oficina virtual, gestión digitalizada 
de procesos, facturación electróni-
ca, comunicaciones seguras, ciber-
seguridad, presencia avanzada en 
Internet y marketplace.

En suma, Unicaja Banco 
piensa en los jóvenes que termi-
nan sus estudios y deciden con-
vertirse en emprendedores. Así,  
acompaña a todos aquellos que 
se atrevan a dar un paso al frente 
para hacer realidad sus proyec-
tos, de modo que ese camino les 
resulte más fácil. Y es que em-
prender no solo aporta benefi-
cios a nivel individual, sino tam-
bién globales para la economía 
del país. 

Unicaja Banco facilita a los 
estudiantes de la USAL un préstamo 

para el pago de la matrícula...

… Y después de los estudios, apoyo 
para emprender un negocio

La entidad dispone de un amplio catálogo de productos financieros dirigidos 
expresamente para los jóvenes

Unicaja Banco  desarrolla varias iniciativas para apoyar la puesta en marcha de proyectos 
empresariales
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La Escuela de Hostelería 
de Salamanca ha logra-
do tras muchos años de 
esfuerzo y dedicación 

se un referente del sector a nivel 
nacional. Trabajan por una en-
señanza de calidad, ofreciendo el 
apoyo continuo a los estudiantes 
y potenciando sus habilidades.

Su director, Ricardo Gómez, 
analiza esta trayectoria, nos 
cuentas sus novedades de cara al 
curso que acaba de comenzar y 
defiende su método de enseñan-
za ‘learning by doing’, que se basa 
en aprender haciendo, lo que les 
ha hecho lograr “grandes avan-
ces”. 

12 años de formación y un 
crecimiento imparable, 
¿qué balance hace? 
En estos doce años, hemos conse-
guido grandes avances, tanto en 
la formación como en las relacio-
nes institucionales y con el sector 
de hostelería. 

Comenzamos con la acredita-
ción ante el ECYL de certificados 
de profesionalidad en la familia 
de Hostelería y Turismo. Al año 
siguiente, la Consejería de Edu-
cación nos acreditó como centro 
de formación profesional para 
el ciclo de grado medio Cocina y 
Gastronomía y el grado superior 
Dirección en Cocina.

Hemos sido pioneros en la 
formación profesional online, y 
acreditamos el ciclo de grado su-
perior Dirección en Cocina, diri-
gido sobre todo a aquellos profe-
sionales o expertos en cocina que 
por uno u otro motivo no consi-
guieron una titulación y ahora 
necesitan esta acreditación.

Actualmente 
somos un Cen-
tro Integrado 
de Formación 
Profesional Pri-
vado que cuenta 
con 5 titulacio-
nes de forma-
ción profesio-
nal presencial 
y dos online. 
Además de un 
gran número de 
certificados de 
profesional. Y 
nuestra última 
iniciativa es la 
puesta en mar-
cha de la Es-
cuela de Cata de 
Castilla y León

¿Cuál es el 
valor diferen-
cial de esta 
Escuela?
Trabajamos por 
una enseñan-
za de calidad, 
ofreciendo el apoyo continuo a 
los estudiantes y potenciando sus 
habilidades. Nuestro método de 
enseñanza es “learning by doing”, 
aprender haciendo

Actualmente, ¿qué cursos se 
ofrecen?
Para futuros profesionales, 4 ci-
clos de Formación Profesional: 
Cocina, Dirección en Cocina, Ser-
vicios en Restauración y Guía de 
Turismo.

Para profesionales, cursos de 
reciclaje como Tratamiento Cu-
linario de Chocolate, Elaboración 
artesanal de Helados, Tratamien-

to de Masas, etc. Y nos caracteri-
zamos por diseñar formación a la 
carta de cada empresa.

Para aficionados, tenemos un 
calendario de talleres tanto de 
cocina como de sumillería. 

El número de alumnos no 
para de crecer. ¿Cuántos 
alumnos tiene la Escuela ac-
tualmente y cuántos han pa-
sado por esas aulas en todos 
estos años?
Teniendo en cuenta los ciclos de 
duración media-larga, es decir, 
3 meses o más a lo largo del año 
tenemos más de 250 alumnos. 
Uniendo los alumnos de cursos 

cortos, menores 
de 100 horas, su-
peramos los 600 
alumnos al año.

¿Hay un perfil 
determinado 
de los alum-
nos?
Diría que hay 
tres perfiles. El 
que quiere ser un 
buen profesional 
y sabe que ma-
triculándose con 
nosotros lo con-
seguirá; el que es 
ya un profesional 
y necesita algún 
tipo de reciclaje 
y al que le gusta 
la gastronomía y 
quiere disfrutar 
de diversos ta-
lleres.

D i s p o n e n 
además del 
Restaurante 
La Cala en sus 

instalaciones, ¿qué define a 
este restaurante?
Lo que define es que es una opor-
tunidad para que los alumnos 
adquieran las destrezas que van a 
tener que poner en valor una vez 
se insertan en el mercado labo-
ral. Se ofrece unas elaboraciones 
tradicionales y vanguardistas con 
mucho mimo y esmero en su ela-
boración. En todo momento los 
alumnos están supervisados por 
sus profesores.

¿Cómo ha evolucionado el 
sector de la hostelería?
Creo que, como todos los secto-

res, evoluciona cada día. Pero lo 
que no cabe duda es que hay que 
tener como horizonte un servicio 
de calidad y para eso es totalmen-
te necesario que los profesionales 
estén bien formados.

¿Está abierto actualmente el 
plazo de algunos de los cur-
sos? ¿Cuáles son?
Ahora mismo hay plazas en los 
ciclos de formación online, Direc-
ción de Cocina y Guía de Turismo

¿Cómo se ha comenzado el 
curso? ¿Hay alguna novedad 
a destacar respecto a años 
anteriores?
La primera novedad es el reforza-
miento de la alianza con la Uni-
versidad de Nuevo León (Monte-
rrey-Méjico), tendremos a cuatro 
de sus alumnos durante el mes 
de noviembre y realizaremos una 
jornada del ibérico en la que nos 
acompañará el propio rector de 
la Universidad.

¿A qué retos de futuro se 
enfrenta la Escuela?
Tenemos que hacer ver a la so-
ciedad, padres-alumnos-em-
presas, que la formación de ca-
mareros es fundamental y que 
los alumnos que finalizan una 
buena formación tienen un fu-
turo muy prometedor con tra-
bajo de calidad y buena remu-
neración.

Trabajar como hasta ahora, 
no conformándonos con lo que 
hacemos, sino tratar de mejorar 
siempre y, además, es impor-
tante avanzar en la internacio-
nalización, desarrollando los 
acuerdos de colaboración ini-
ciados con Francia y China.

“La formación de los camareros es 
fundamental para tener un trabajo de 

calidad y con una buena remuneración”
Ricardo Gómez, director de la Escuela de Hostelería de Salamanca, asegura que se marca 
como objetivos a futuro “tratar de mejorar siempre y avanzar en la internacionalización”

Ricardo Gómez en sus instalaciones 
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E l Ayuntamiento de Cabre-
rizos ha puesto en marcha 
el programa ‘Cabrerizos en 
Marcha’ de cara a este curso 

2023/2024, un programa “diverso en 
contenido, integrador y solidario en lo 
personal, participativo y abierto”.

Así, entre su amplio número de activi-
dades, destaca la programación de su Es-
cuela de Música, un proyecto pedagógico 
y educativo con el objetivo de incentivar 
la formación musical e instrumental de to-
dos los niños, jóvenes y adultos que así lo 
deseen. Para niños de 4 a 6 años, ofrecen 
iniciación musical; para niños a partir de 7 
años (sin límite de edad), ofrecen práctica 
instrumental en área de piano, guitarra, 
violín, viola, flauta, saxo, batería y percu-
sión y además ofrecen formación musi-
cal complementaria de lenguaje musical, 
práctica de conjunto y coro.

Por otro lado, en el municipio, el apren-
dizaje de idiomas es un objetivo priorita-
rio y una apuesta educativa del Ayunta-
miento de Cabrerizos desde hace ya más 
de 15 años. El objetivo de esta escuela de 
idiomas es el aprendizaje del idioma de 
una manera práctica y útil, aplicando una 
metodología participativa para que la ex-
periencia sea eficaz y agradable.

Las clases de conversación pueden ser 
on-line o presenciales según demanda y 
para las clases de conversación en inglés 
se puede participar de manera individual 
a partir de 12 años mediante el pago de 
bono de conversación de 4, 8 o 12 horas 

que se realizarán durante un trimestre. 
Todo aquel que quiera participar o tenga 
interés en otro idioma puede hacer llegar 
la propuesta y estudiarán las posibilida-
des. Durante este curso se realizará, con 
los alumnos que lo deseen, estancia en un 
país de habla inglesa.

Más proyectos e iniciativas 
para todas las edades
Además de lo mencionado, la amplia gama 
de proyectos educativos convierte a este 
municipio en un referente del alfoz. Para 
este año, su programa incluye activida-
des de danza y psicomotricidad, clases 
de baloncesto, judo, fútbol sala, gimna-
sio rítmica, tenis, tenis de mesa, tiro con 
arco, escalada/rocódromo o padel en sus 
Escuelas Deportivas; cuentan además con 
un proyecto educativo infantil con Jugue-
tones Animados y escenarios de cuento; 
un Proyecto Biblioteca Activa (Club de 
lectura, cuentacuentos, bebecuentos, ta-
ller de relatos cortos, puntos de cuento…); 
disponen de Talleres artísticos educativos, 
creativos y culturales (dibujo y pintura, 
restauración…) y además disponen de una 
Aula Virtual Digital ya que el Ayuntamien-
to de Cabrerizos se ha convertido en centro 
colaborador de CyL digital. 

Para ampliar información, los interesa-
dos pueden acudir al Centro Cultural Mu-
nicipal del municipio ubicado en el Cami-
no del Manzano s/n, en el teléfono 923 20 
91 83 o en su página web www.ayto-cabre-
rizos.com/Tus-Actividades-Ayuntamien-
to-Cabrerizos.html

Cabrerizos ‘en marcha’ 
por la educación

Multitud de actividades para este nuevo 
curso con un programa “diverso en 
contenido, integrador y solidario”

2023-2024

AYUNTAMIENTO DE CABRERIZOS
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E l mes de octubre llega 
a Carbajosa de la Sa-
grada con una amplia 
variedad de activi-

dades de ocio, cultura y depor-
tes dirigidas a todas las edades. 
Comenzaron el 2 de octubre y 
se prolongarán durante todo el 
curso. 

El programa de cursos se am-
plía y este año llega con noveda-
des tanto para los más pequeños, 
como para los adultos. 

Actividades de cultura
El consistorio de la localidad ha 
elaborado tres talleres de cul-
tura dirigidos a los adultos. Por 
un lado, el taller de Corte y Con-
fección, que se desarrollará los 
miércoles en La Casa de la Cul-
tura. 

En segundo lugar, el curso de 
dibujo artístico y artes plásticas, 
que se dividirá en cuatro grupos 
con clases lunes (grupo I), martes 
(grupo II), miércoles (grupo III) y 
jueves (grupo IV). 

También en la casa de la cultu-
ra. Por último, destacan las clases 
de flamenco y sevillanas dirigidas 
a personas nacidas antes del año 
2011 y adultos. Se celebrarán en el 
Centro Cívico.

Para los más pequeños tam-
bién hay actividades culturales. 
Está programado, por un lado, el 
curso de dibujo artístico y artes 
plásticas para los nacidos antes 
del año 2018. Se dividirán en tres 
grupos que tendrán clases dos 
días a la semana en la casa de la 
cultura. 

Para los nacidos entre 2011 y 
2017 se impartirán clases de fla-
menco y sevillanas. Serán los lu-
nes para el flamenco y los jueves 
para las sevillanas, ambos en el 
Centro Cívico. 

Cursos de música
La música estará un curso más 

presente en Carbajosa con cua-
tro opciones diferentes. Se ha 
organizado un curso de música 
y movimiento para las personas 
nacidas en 2018 y 2019. Para los 
nacidos en el año 2017 se im-
partirá 1º de formación básica 
instrumental, y para los nacidos 
en 2016 el 2º curso de formación 
básica instrumental. Por último, 
todos aquellos nacidos antes del 
año 2016, podrán realizar prácti-
cas instrumentales en diferentes 
áreas, como el piano, la guitarra, 
el violín, la percusión y la flauta 
travesera. 

Actividades de educación
Los adultos inscritos asistirán a 
clases de inglés en Carbajosa, en 
turnos de mañana o de tarde. Se 
dividirán en dos grupos y la ubi-

cación dependerá del grupo co-
rrespondiente. En este sentido, 
este curso también irá dirigido 
a los más pequeños, que tam-
bién se dividirán en grupos de-
pendiendo del nivel: los miér-
coles será turno para el grupo 
I para nacidos en 2019 y 2020, 
grupo II para nacidos en 2017 
y 2018 y grupo III para nacidos 
en 2016 y años anteriores. Los 
martes y jueves para los naci-
dos en 2018, 19 y 20 (grupo I) 
y 2015, 16 y 17 (grupo II).

Como novedad, este año se 
incorpora el curso de lengua de 
signos tanto para adultos como 
para niños. Además, cabe des-
tacar los talleres de cultura tra-
dicional. Por un lado, habrá un 
taller de canto y percusión, y 
por otro, una nueva edición del 

taller de alfarería. 

Actividades y cursos  
deportivos
El deporte es fundamental en 
el día a día de las personas y el 
ayuntamiento de Carbajosa de 
la Sagrada lo sabe. Por ello, ha 
organizado una amplia progra-
mación en esta área dirigida a 
todas las edades. 

Para adultos hay organizados 
cursos de aerobatuka, de edu-
cación física (que se dividen en 
turnos de mañana y de tarde), 
los cursos de yoga que se desa-
rrollarán en ambos turnos y un 
curso de patinaje en línea para 
los más atrevidos. 

Por su parte, los más peque-
ños se han podido inscribir a 
cursos de ajedrez, de kárate, de 

patinaje en línea y de gimnasia 
rítmica. 

Como novedad este año, 
destaca el curso de voleibol 
dirigido a los nacidos entre 
los años 2011 y 2013. 

Junto a esto, el pádel y el 
tenis son dos deportes muy 
demandados por la sociedad, 
por lo que se han organiza-
do cursos para estos depor-
tes. Dirigidos tanto a adultos 
como a niños, ambos se divi-
den en diferentes grupos te-
niendo en cuenta tanto el ni-
vel de la persona (en el caso 
de los adultos) como el año 
de nacimiento (en el caso de 
los pequeños).  

Cultura, educación y deportes, 
presentes un curso más en Carbajosa

La programación viene acompañada de novedades, como cursos de lengua de signos 
y un curso de voleibol dirigido a los nacidos entre 2011 y 2013 

Este curso escolar,  
primero que se puede 

cursar la ESO  
en Carbajosa

El presente curso escolar 
2023-2024 ha arrancado 
en Carbajosa con una no-
vedad: sus adolescentes ya 
pueden cursar la ESO en el 
municipio. De este modo, 
las peticiones de los vecinos 
se han hecho realidad y el 
ayuntamiento y la Junta de 
Castilla y León lo han hecho 
posible. Las clases se im-
parten en el Colegio Público 
Pablo Picasso. 
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L as personas mayores de 60 
años suponen el 15’66% de la 
población de Salamanca, así lo 
recogen los datos publicados 

por el Instituto Nacional de Estadística 
referentes al año 2022. En ese tiempo, 
la ciudad contaba con 325.898 personas 
censadas en la capital charra, de las cuales 
51.041 eran hombres y mujeres mayores 
de 60 años.  

Si desglosamos aún más esa cifra, por 
género, son más mujeres que hombres. 
Concretamente la población mayor de 60 
años se corresponde con 30.344 mujeres 
frente a los 20.697 hombres. Además, el 
rango de edad con un mayor número de 
personas mayores se encontraba entre los 
60 y 69 años tanto en el caso de los hom-
bres como de las mujeres.

En este sentido, los mayores de Sala-
manca son un gran número en la población 
salmantina. Por ello, están muy presentes 
en el día a día, pudiendo verlos pasear por 
las calles de la ciudad, disfrutando de un 
paseo o realizando diferentes actividades.

Las más cercanas son las que se desa-
rrollarán durante este mes de octubre, 
cuando el día 5 se rendirá homenaje a las 
personas centenarias. Además, el día 16 de 
octubre se iniciarán los Talleres Abiertos 
Temáticos, que incluyen actividades re-
lacionadas con las artes y oficios, marcha 
nórdica, historia del arte, fotografía y cine 
fórum; y el día 19 de octubre le tocará el 
turno a los matrimonios que alcanzan las 
bodas de oro a lo largo de 2023, que tam-
bién serán homenajeados.

Esto solo supone el inicio de las activi-
dades este nuevo curso para los mayores. 
Precisamente por y para ellos, desde la 
Concejalía de Mayores, el ayuntamiento 
ha organizado una guía de recursos muni-
cipales para el envejecimiento y la autono-
mía personal.  El objetivo de dicha guía es 
proporcionar información a la población 
en general de las actividades que van a 
desarrollar y que están enfocadas a contri-
buir a un envejecimiento activo y saluda-
ble de los mayores de la ciudad.

Salamanca forma parte de la Red de 
Ciudades y Comunidades Amigables con 

las Personas Mayores. Además, la ciu-
dad cuenta con un plan municipal de 
las personas mayores, que se encarga 
de dirigir la planificación municipal. 
¿Su objetivo? Que las personas mayores 
tengan un envejecimiento activo y salu-
dable, desde un punto de vista holístico. 
Junto a ello, Salamanca cuenta con el 
consejo sectorial municipal de las per-
sonas mayores, cuyos objetivos se cen-
tran en promover la solidaridad social, 
acoger experiencia y riqueza cultural de 
estos grupos de edad, potenciar su par-
ticipación en diferentes actividades y fa-
vorecer su implicación en la realización 
de diversos proyectos que mejoren su 
calidad de vida. 

Defensor de las personas  
mayores
El pasado mes de agosto se cumplieron 
dos años desde la creación de la figura 
del Defensor del Mayor, una persona en-
cargada de trasladar las demandas de los 
mayores a las diferentes instituciones. Je-
sús Sánchez Rodríguez, presidente de la 
Asociación Cultural San Juan de Sahagún 
de Jubilados y Pensionistas de la Policía 
Local de Salamanca ocupa el puesto. 

Para contactar con este servicio existen 
dos vías: a través del número de teléfono 
923 27 91 63 o del correo electrónico de-
fensordelmayor@aytosalamanca.es.

Por otro lado, para consultar cualquier 
tipo de información, así como realizar 

quejas o reclamaciones, este colectivo 
puede contactar con el ayuntamiento a 
través de su servicio técnico para mayores 
o presencialmente en los centros munici-
pales ‘Juan de la Fuente’ y ‘Tierra Charra’.

Programación
Salamanca cuenta con dos centros muni-
cipales repartidos por la ciudad para rea-
lizar diferentes actividades dirigidas a los 
mayores de la ciudad. También con espa-
cios y centros repartidos en los diferentes 
barrios de la ciudad.  En ellos se ofrece in-
formación y asesoramiento, pero también 
se realizan diferentes actividades enfoca-
das a mejorar la salud física y psicosocial 
de estas personas, mejoras cognitivas, 

Salamanca,  
ciudad que cuida a sus mayores

Existe una amplia variedad de cursos y servicios orientados al bienestar de este 
colectivo de personas, siendo muchas de ellas homenajeadas este mes de octubre 
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Un programa muni-
cipal que permite 
acabar con la so-
ledad. La ciudad 

cuenta con el programa ‘Sa-
lamanca Acompaña’, una ini-
ciativa pionera en Castilla y 
León para combatir la soledad 
no deseada en las personas 
mayores y promover su plena 
integración en su entorno co-
munitario. Este programa co-
munitario está pensado para 
dar respuesta a la nueva rea-
lidad de las personas mayores 
del siglo XXI, que tienen nue-
vas formas de vida, opiniones, 
convicciones y objetivos muy 
distintos a los que tenía este 
grupo de edad hace apenas 
unas décadas.

Dirigido a las personas ma-
yores de 60 años que se sientan 
solas, ‘Salamanca Acompaña’ 
tiene por objetivo que ninguna 
persona mayor en la ciudad se 
sienta al margen. Así, cualquier 
persona mayor que se sien-
ta sola o cualquier vecino que 
conozca una persona mayor 
en estas circunstancias, puede 
ponerse en contacto con el pro-
grama, a través de cuatro vías 
de comunicación disponibles.

En concreto, los interesa-
dos tienen a su disposición el 
teléfono gratuito 900 37 40 
50; el correo electrónico acom-
pasal@aytosalamanca.es; la 
página web www.salamancaa-
compaña.es; así como la aten-
ción presencial en el Centro 
Municipal Integrado ‘Miguel 
de Unamuno’ (calle Profesor 
Lucas 5-7), de lunes a viernes 
en horario de 9:00 a 18:00 
horas, y en el Centro Munici-
pal de Convivencia ‘Victoria 
Adrados’ (Avenida de Villama-
yor 55), los sábados de 10:00 a 
14:00 horas.

Atención individual y 
grupal
Las personas mayores que parti-
cipan en ‘Salamanca Acompaña’ 
reciben atención personalizada 
para que la oferta de actividades de 
participación se ajuste a sus gustos 
y necesidades.

Una vez revisada la informa-
ción, los profesionales visitarán a 
la persona mayor de 60 años para 
realizar una evaluación y poder 
ayudarle. A partir de la evaluación 
de la situación realizada, los pro-
fesionales del servicio junto a la 
persona usuaria diseñan un plan 
de acción personalizada con dife-
rentes actividades individuales y 
grupales para combatir la soledad 
no deseada. Al mismo tiempo, se 
realiza un seguimiento con el fin de 
comprobar la evolución de cada si-
tuación y efectuar los ajustes nece-
sarios para un correcto desarrollo.

En este cometido participan 
cuatro técnicos, trabajadoras so-
ciales y educadoras sociales con 
apoyo de los trabajadores de los 
Centros de Acción Social muni-
cipales, que juegan también un 
papel esencial en el desarrollo del 
programa. Este equipo se refuerza 
con monitores de campo, quienes 
son los encargados de organizar y 
dirigir las actividades grupales de 
‘Salamanca Acompaña’, que cons-
tituyen un eje esencial en la filoso-
fía participativa y transversal del 
programa.

La amplia oferta de actividades 
incluye ejercicio físico, educación 
en salud, intervención en memo-
ria, actividades formativo-ocupa-
cionales y socioculturales, entre 
otras desarrolladas por el Ayun-
tamiento de Salamanca, a las que 
hay que sumar también las que 
llevan a cabo entidades sociales y 
vecinales de la ciudad, para abar-
car todas las preferencias de las 
personas mayores.

¿Eres una persona mayor 
de 60 años y te sientes 
sola? ¿Conoces a una 

persona mayor de 60 años 
que se sienta sola?

aprendizaje y formación, desarrollo cultural, así 
como otros servicios de mejoras de TICS o servi-
cios de peluquería y comedor. 

En este sentido, desde la Concejalía de Mayo-
res se ofrecen diferentes actividades englobadas 
en diferentes grupos.

Las actividades deportivas y de ejercicio 
físico son de las más demandadas. Para man-
tener un aparato locomotor saludable, hay acti-
vidades de gimnasia con diferentes niveles, de 
psicomotricidad y de yoga. También otras de re-
vitalización geriátrica y prevención de caídas, de 
reeducación muscular.  También se ofertan cursos 
de natación y actividades enfocadas en personas 
mayores de 80 años. 

Los programas de estimulación cogniti-
va ayudan a trabajar con la memoria y así evaluar 
y conseguir una detección de algunas situaciones 
que llevan al deterioro cognitivo. A través de di-
ferentes talleres, se ayuda a activar la mente, así 
como aplicando técnicas de Terapia Ocupacional. 

En tercer lugar, se encuentran los programas 
de promoción de la salud. En este gran bloque 
se engloban la unidad municipal de apoyo psico-
social, programas para prevenir la salud bucoden-
tal, diferentes talleres de salud y de nutrición y el 
Proyecto EDADES. Se trata de un conjunto de ac-

ciones enmarcadas en la investigación e interven-
ción en el ámbito del deterioro cognitivo y fases 
iniciales del Alzheimer. 

También existe un programa de atención 
jurídica para que las personas mayores sean 
orientadas por profesionales del ámbito jurídico. 

Sin duda, otro de los ámbitos más cuidados y 
demandados por los mayores de Salamanca son 
los diferentes programas formativos que 
existen. En este sentido existe una amplia va-
riedad de talleres: artes manuales, pintura, ‘me 
mantengo activo’, cuentacuentos e historias de 
vida, bricolaje en madera, tradiciones y folclore, 
bailes de salón, encuadernación, clases de inglés 
y portugués, lectura y escritura creativa, cursos 
de habilidades domésticas y restauración de objetos. 

Destaca la Universidad de la Experiencia, 
al que pueden acceder los mayores de 55 años. Y 
también los Huertos Urbanos, un programa 
de educación ambiental a través de la creación y 
mantenimiento del huerto. 

Por último, se encuentran los cursos orien-
tados a las nuevas tecnologías, para orientar 
y enseñar a este colectivo el correcto funciona-
miento de las mismas, así como sus posibili-
dades como herramientas de comunicación y 
entretenimiento.

Salamanca contaba en 2022 con 
más de 51.000 personas mayores 
de 60 años.

Las mujeres mayores de 60 años 
eran más de 30.3o0, frente a más 
de 20.600 hombres.

Durante el mes de octubre se celebra 
el día de las personas mayores con 
diferentes homenajes.

Salamanca forma parte de la Red de 
Ciudades y Comunidades Amigables 
con las personas mayores.

La figura del Defensor del Mayor ha 
cumplido dos años el pasado mes de 
agosto. 

La Concejalía de Mayores ha 
elaborado una amplia programación 
de actividades para este colectivo

Las actividades orientadas al deporte 
y al ejercicio físico son unas de las 
más solicitadas.

La formación en nuevas tecnologías 
pretende mejorar la vida diaria de 
estas personas.
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Alejandro García 

L a Federación de Aso-
ciaciones de Mayores 
de Salamanca (FA-
MASA) “se encuentra 

en plena ebullición”, como bien 
confirma su presidente Paco Gó-
mez a SALAMANCA AL DÍA. Se 
trata de un organismo sin ánimo 
de lucro que representa en torno 
a unos 11.000 mayores salmanti-
nos que están distribuidos en 23 
asociaciones diferentes, de las 
cuales las que destacan en nú-
mero son La Golondrina, María 
Auxiliadora, Pizarrales y La Sal-
mantina.

 El último año ha sido muy 
positivo, ya que tras un pequeño 
bajón de usuarios en el año 2022, 
la federación ha resurgido y ha 
visto cómo repuntaban los datos 
de nuevo con las nuevas personas 
mayores que han pasado a formar 
parte de ella. “Desde que empeza-
mos 2023 las personas mayores 
digamos que han perdido el mie-
do y están dispuestas a hacer mu-
chas actividades y son referente 
en envejecimiento activo con mu-
chas ganas de hacer ocio de todas 
las clases. Se podría decir que las 
personas mayores ahora valoran 
mucho más la vida y tienen mu-
chísimas ganas de vivirla”, asegu-
ra Paco Gómez. FAMASA ofrece 
espacios de expresión, comunica-
ción, diálogo, y sobre todo lo más 
importante y lo que destacan des-
de la federación es que brinda in-
formación y asesoramiento a las 
asociaciones adheridas. Y ofrece 
y organiza actividades, proyectos 
específicos y sociales de interés 
para las entidades asociadas. “Lo 
más importante de esta federa-
ción es que servimos como un 
punto de información, aquí vienen 
como si fueran sus casas y vienen 
a pedirnos ayuda también los ma-
yores de todas las asociaciones. Es 

gratificante ver que les podemos 
aportar muchas cosas”, comenta 
el presidente de FAMASA. 

Desde ella fomentan la parti-
cipación de las Asociaciones de 
Mayores y se crean lazos de coo-
peración y solidaridad entre las 
mismas. Además, colabora en la 
puesta en marcha de diferentes 
iniciativas, como los Premios Vi-
tales, y desde 2016, la Federación 
convoca cada año el Festival de 
Cortometrajes sobre Personas 
Mayores. Y como no podía ser de 
otra forma todos los usuarios res-
ponden en cuanto a participación 
a las actividades. El propio Paco 
Gómez se queda aún sorprendi-

do porque “sacas una excursión 
o cualquier actividad y se te llena 
todo, es una maravilla. La Fede-
ración estamos al 100%, con pro-
gramaciones muy intensas y esto 
es muy importante para poder in-
troducir a las personas mayores a 
la sociedad”.

En lo que respecta a repre-
sentación, las mujeres son ma-
yoritarias, aproximadamente se 
corresponde con un 65% de todas 
las asociaciones, su presidente 
reconoce que “son más participa-
tivas y si dicen que van no fallan”. 
Además, el rango de edad es muy 
variado ya que hay usuarios de la 
federación desde los 58 años has-

ta los 94 que tiene la persona más 
longeva. 

Muchas son las actividades 
que se realizan desde FAMASA, 
aunque las más demandadas son 
las de gimnasia, como pilates o 
taichí, aunque también muchos 
asisten a bailes de salón, y sobre 
todo a talleres para reforzar la 
memoria o actualizarse, como son 
los cursos de informática y nue-
vas tecnologías que se están im-
partiendo. “No imponemos nada 
sino que realizamos lo que nos 
demandan, porque es la mejor 
forma de que las personas mayo-
res estén satisfechas de nuestro 
trabajo”, comenta Paco Gómez. 

En este año y como gran novedad 
se han organizado talleres para 
aprender inglés y posteriormente 
marcharse de viaje fuera de Espa-
ña. Se está apuntando muchísi-
ma gente y próximamente habrá 
alguna excursión al extranjero 
ya que está teniendo demasiada 
demanda. Otro de los momentos 
bonitos que se han vivido este año 
en la federación ha sido gracias al 
compañerismo entre los mayores, 
unas tertulias organizadas donde 
se juntaron las personas que ha-
bían sufrido la pérdida de algún 
ser querido recientemente y “ha 
sido uno de los talleres más gra-
tificantes de este año”. Los juegos 
de mesa siguen siendo también 
una de las actividades que reúnen 
a más participantes.

Y aún quedan muchos eventos 
en lo que queda de 2023… Uno de 
ellos, y que se prevé que será uno 
de los más numerosos del año, 
será el Tercer Concurso de Talento 
Senior, una actividad que reunirá 
a un gran porcentaje de los usua-
rios de FAMASA. Aún por decre-
tar la fecha exacta, se celebrará en 
noviembre, y allí los mayores de-
mostrarán su talento oculto: baile, 
música, poesía, cante...

No quedará ahí la cosa, y es 
que también entre los meses de 
noviembre y diciembre se reali-
zará una Marcha Solidaria, en la 
que todo lo recaudado será desti-
nado a una ONG salmantina para 
ayudar en sus diferentes labores.

Para terminar, el presidente 
de FAMASA, Paco Gómez, quiso 
dejar un mensaje claro para toda 
la sociedad salmantina: “Que 
todo el mundo cuente con las 
personas mayores porque pode-
mos aportar mucho a la ciudad 
de Salamanca, tenemos expe-
riencia y podemos mostrarla si 
nos preguntaran. Que cuenten 
con nosotros.”

“Las personas mayores podemos 
aportar mucho a esta ciudad”

El presidente de FAMASA, Paco Gómez, deja un mensaje claro y conciso para la sociedad 
salmantina y asegura que “somos un referente en envejecimiento activo” 
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¿Por qué han elegido a 
Nicolás Cortés como 
pregonero de este año?

Desde el ayuntamiento cree-
mos que Nicolás Cortés ha he-
cho una labor muy importante 
y determinante para que Alba 
de Tormes esté actualmente 
situada a nivel artístico y cul-
tural en un buen lugar a nivel 
nacional. 

Es la persona que ha ayudado 
a Miguel Ángel González, prior 
de los Carmelitas Descalzos de 
Alba de Alba de Tormes y Sala-
manca, en las exposiciones ‘Artis 

Momentum’ y “Teresa de Jesús: 
Mujer, Santa, Doctora”. También 
ha hecho sus aportaciones para 
la exposición medieval que hay 
en el castillo. Nos pareció opor-
tuna su designación porque es 
el momento en el que termina el 
Año Jubilar Teresiano y la expo-
sición ‘Artis Momentum’. 

¿Cuál es el presupuesto para 
estas fiestas? 
120.000 euros

¿Es superior al de el año pa-
sado? 
No, ya que en las fiestas del año 
pasado gastamos solo 100.000 
euros en la corrida de toros con 
la que se recuperó 75.000 euros 

por lo que el presupuesto del 
año pasado estaba en torno a los 
230.000 euros. 

¿Qué le parece la programa-
ción de fiestas y cómo cree 
que han sido acogidas por la 
gente?
Creo que van a ser unas fiestas 
muy participativas ya que hemos 
contado con la demanda de las 
asociaciones de jóvenes, muje-
res y mayores lo hemos reflejado 
dentro del programa. Tenemos 
actividades como la lectura con-
tinuada que va a ser en la Basílica 
o la finalización de la exposición 
de ‘Artis Momentum’ para aca-
bar con el Año Jubilar Teresiano. 

Se ha apostado también por las 
verbenas, los actos pirotécnicos y 
espectáculos taurinos. 

Hay que tener en cuenta todos 
los actos que se van a realizar an-
tes de las fiestas como el musical 
‘Via Crucis’ o la Feria del Barro, 
a la que invito a todo el mundo a 
participar en todos los talleres y 
exposiciones.  

¿Por qué no se ha apostado 
por una corrida de toros en 
estas fiestas? 
Sinceramente porque la Asocia-
ción Taurina 15 de octubre es la 
encargada de organizar los even-
tos taurinos y tras varias reunio-
nes realizadas por el concejal de 
Vox y un empresario no se ha lle-
gado a un acuerdo entre las par-
tes. Lo que sí habrá, tras el acuer-
do de la Concejalía de Festejos y 
la asociación taurina, serán tres 
encierros y un toro de cajón.

¿Cuándo podremos disfrutar 
del Edificio Multiusos?

Ya se ha terminado casi la fase 
7A, solamente queda meter el gas y 
se empezará pronto la 7B que se ter-
minará a finales de octubre. Además 
se ha realizado una licitación con el 
fin de amueblarlo con los fondos de 
Cooperación Local de la Junta de 
Castilla y León, así que esperemos 
poder disfrutar del Multiusos por 
Navidad o enero de 2024.

¿Qué proyectos se están po-
niendo en marcha? 
Son muchos. Tenemos el proyecto 
del cambio de luminarias de todo 
el pueblo, con el DUS-5000 de un 
millón de euros. En octubre abri-
mos las tres proposiciones presen-
tadas. 

Se va a aprobar también un pro-
yecto de viabilidad de movilidad 
desde las piscinas pasando por de-
bajo del puente con un carril bici. 
Licitaremos un espacio para el al-
quiler de bicicletas y adaptaremos 

los baños de la Dehesa. Además se 
va a realizar la urbanización del ce-
menterio  y hemos solicitado apoyo 
al Consejo de Deportes para conse-
guir el campo de césped artificial a 
través del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia. Ne-
cesitamos unos 600.000 euros 
aproximadamente.

¿Se ha solicitado algún pro-
grama de formación y em-
pleo?
Se han solicitado dos, uno de 
pintura y otro de albañilería. El  
de pintura será en edificios mu-
nicipales y albañilería por ejem-
plo vamos a hacer los baños de 
Torrejón de Alba en uno de sus 
edificios. 

¿Se sigue pensando en pe-
dir algún préstamo banca-
rio?
Pues también se han pedido a 
Diputación de Salamanca prés-
tamos a largo plazo. Se han 
abierto los expedientes, cree-
mos que Diputación nos los van 
a conceder. Entre ellos uno de 
los préstamos es para sufragar 
la parte que tenemos que cofi-
nanciar de la depuradora, que 
estamos actualmente desarro-
llando.

¿Se imagina Alba de Tor-
mes sin Santa Teresa?
La verdad es que no, no se pue-
de hablar de Alba de Tormes sin 
Santa Teresa, y es que todo en 
Alba está relacionado con ella. 
Santa Teresa es una figura his-
tórica, cultural,  una escritora 
del Siglo de Oro, la mejor mís-
tica y tenemos la suerte de que 
murió en Alba de Tormes, en-
tonces su figura, sus escritos y 
sus hermanas están aquí. 

Entonces tenemos que seguir 
promocionando Alba de Tor-
mes con la figura de Santa Te-
resa porque es nuestra historia. 

“Santa Teresa es nuestra historia”
CONCEPCIÓN MIGUÉLEZ | ALCALDESA

La alcaldesa Concepción Miguélez destaca el buen momento cultural que atraviesa 
la villa y destaca la gran cantidad de proyectos en marcha

Concepción Miguélez, alcaldesa de Alba de Tormes  |  Foto: R. J.
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Afronta la organi-
zación de sus pri-
meras Fiestas Pa-
tronales de Santa 

Teresa, las más importantes 
en el calendario festivo de la 
villa ducal. ¿Qué tipo de fies-
tas van a poder disfrutar los 
vecinos de Alba de Tormes?
Hemos hecho una programación 
festiva y cultural variada donde 
no faltan los festejos taurinos, la 
música, las verbenas, los concier-
tos, charangas y mucha pirotec-
nia, desde los toros de fuego con 
y sin buscapiés, pasando por la 
espectacularidad de los correfoc 
y los fuegos artificiales.  

Otra vez octubre, otra vez 
dos fines de semana. Esta 
vez las fiestas de Alba de 
Tormes no compiten con 
ninguna otra en la provin-
cia. ¿Cuál es el mayor han-
dicap de tener dos fiestas al 
año y esta vez dos fines de 
semana?.
No sólo son dos fiestas al año. El 
handicap es que dichas fiestas 
son muy seguidas con casi un 
mes de diferencia. Este año, al 
contar con dos fines de semana, 
es positivo debido a que facilita 
que las fiestas sean más partici-
pativas y las personas que viven 
fuera de Alba puedan venir. El 
mayor handicap es el tema eco-
nómico. No  podemos tener el 
presupuesto de gasto que nos 
gustase.

 ¿Qué asociaciones colabo-
ran de forma directa en la 
organización de estas fies-
tas?
No quiero dejarme ninguna en el 
tintero, todas. La implicación del 
movimiento asociativo es muy 

importante y debo decir que su 
actitud y compromiso con las ac-
tividades a realizar siempre son 
muy buenos.

En las pasadas Fiestas de 
la Transverberación hubo 
quejas por el nivel mostra-
do por las orquestas contra-
tadas para un pueblo como 
Alba. ¿Considera estas críti-
cas acertadas?.
No puedo negar que se podrían 
haber mejorado. Es cierto que, 
aunque he tenido el apoyo de 
mis compañeros y compañeras 
del equipo de gobierno, es difí-
cil organizar unas fiestas con tan 
poco tiempo. Los “toros desde la 
barrera” se ven muy bien pero, 
cuando llegas, ves que la cosas no 
son tan fáciles. Aunque este año 
tengo poco margen de maniobra 
debido a la inmediatez de unas 
fiestas con otras, he aprendido 
y  tomo nota de las críticas cons-
tructivas para que el próximo 
año no vuelva a pasar.

En esta ocasión destaca ‘La 
Misión’, que se ubicará en 
la Calle Parada, en el mismo 
lugar que Panorama hace 
unos años. Es la gran apues-
ta musical para el mes de oc-
tubre. ¿Qué puede decirnos 
de esta orquesta?.
La Misión es una grandísima or-
questa y estoy seguro que va a 
sorprender. Vienen cinco trailers 
y un autobús para desplazar a los 
artistas y cuentan con números 
muy espectaculares. 

Por tradición. ¿Qué activi-
dades no pueden faltar en 
un programa festivo en Alba 
de Tormes?.
En el caso de las fiestas de oc-
tubre los fuegos artificiales, los 
encierros y vaquillas y actos que 

son esencia ya de estas fiestas 
seculares: el reconocimiento a la 
persona más mayor, a los matri-
monios en su 50 aniversario, la 
lectura continuada de la obra de 
Santa Teresa de Jesús, la ofrenda 
floral, el día de la juventud, el día 
del mayor, de la mujer, los play-
backs y las charangas, sin contar 
con la solemnidad de los actos 
religiosos, más aún en este Año 
Jubilar Teresiano.

¿Presenta alguna novedad 
el programa?
No es nuevo pero sí es importan-
te la vuelta del toro de cajón, un 
acto muy tradicional que no se 
celebraba desde el 2019 y que 
hemos organizado con la Asocia-
ción 15 de octubre, al igual que el 
resto de encierros y capeas.

¿Qué actos destacaría?
Hay gran variedad de actos. El 
espectáculo pirotécnico Cavel-
death y los fuegos artificiales son 
imprescindibles. En el apartado 
musical, como el tributo al Últi-
mo de la fila entre otros y la gran 
fiesta de DJ’s albenses y la gran 
orquesta La Misión.

 El año pasado se apostó por 
un festejo taurino de pri-
mer nivel con Morante de 
la Puebla. Un festejo, que a 
pesar de su alto coste, dejó 
importantes ganancias es-
pecialmente en los negocios 
de restauración y hostelería. 
Igual que se apostó en ese 
momento por un festejo de 
esas dimensiones. ¿Aposta-
rá el Ayuntamiento alguna 
vez por la organización de 
un concierto con un grupo 
de música o artista de primer 
nivel?. ¿Sería más viable ha-
cerlo en octubre o en el mes 
de agosto?.

Nada es descartable y se puede 
plantear. De hecho la organización 
de este tipo de eventos en la plaza 
de toros, sean taurinos o musica-
les, con iniciativa privada como el 
concierto del año pasado de Gal-
ván Real o Cano, este año, están 
dando muy buenos resultados.

¿Cómo convencería a al-
guien para que acuda a las 
fiestas?
Alba es una Villa acogedora con 
una oferta gastronómica, hos-
telera y un patrimonio cultural y 

monumental de primer nivel a la 
que del 13 al 22 de octubre se une 
una programación muy variada 
para disfrutar de nuestra villa, tan-
to mayores, como jóvenes y niños 
y niñas.

Un mensaje para los alben-
ses…
Que disfruten plenamente de las 
fiestas, sus fiestas patronales, de 
esos momentos en los que esta-
mos con amigos, familia, de la 
convivencia. Esa es la esencia 
de unas fiestas patronales.

“La Misión es una grandísima orquesta y 
estoy seguro que va a sorprender”

ALBERTO MARTÍN | CONCEJAL DE FESTEJOS

Aprender de las críticas constructivas es uno de los objetivos  
del nuevo concejal de Festejos

Aberto Martín concejal de festejos  |  Foto: R. J.
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En el año 2022 la Aso-
ciación Taurina tomó 
la decisión de colaborar 
con el Ayuntamiento de 

Alba de Tormes para que Mo-
rante de la Puebla pisase el albe-
ro de la Plaza de Toros de Alba 
de Tormes. 

La ocasión lo merecía, sería 
la corrida extraordinaria de los 
Centenarios Teresianos, en el 
que el ‘Genio de la Puebla’ com-
partió cartel con Daniel Luque y 
Antonio Grande, que tomó la al-
ternativa. Era una única oportu-
nidad de ver al mejor torero del 
momento en su villa ducal y a la 
asociación no le tembló el pulso 
a la hora de inclinarse por ser 
parte implicada en el festejo.

Una decisión que gustó a mu-
chos y desilusionó a otros, ya que 
desde el 2019, y con el parón de 
la pandemia, la Asociación Tau-
rina 15 de Octubre no organiza-
ba un festejo popular taurino de 
calle, donde siempre ha sido una 
referencia. 

Pero este año sí, los toros 
volverán a las calles de Alba de 
Tormes con un cartel de primer 
nivel y que ya ha levantado gran 
expectación entre los aficionados 
del festejo popular en su presen-
tación en redes sociales. La aso-
ciación albense ha apostado por 
tres toros: ‘Mulillero’ de Adolfo 
Martín, ‘Flamenco’ de Mercedes 
Pérez Tabernero y ‘Bondadoso’ 
de San Pelayo.

Tres animales con una pre-
sencia imponente y con un peso 
de 500, 515 y 570 kilogramos 

respectivamente, con los que la 
Asociación Taurina ’15 de Octu-
bre’ quiere volver a llenar Alba 
de Tormes y recuperar su lide-
razgo en la puesta en escena de 
este festejo popular. 

Iván González, presidente 
de la Asociación Taurina 15 de 
Octubre, se ha mostrado muy 
ilusionado con el atractivo car-
tel presentado y ha mostrado 
su agradecimiento “al ayunta-
miento por su confianza, a las 
empresas colaboradoras por sus 
aportaciones económicas y a los 
socios por su buena disposición 
ante la recuperación del festejo 
popular”. 

En total las fiestas patronales 
de Santa Teresa contará con tres 
encierros de vaquillas con sus 
posteriores capeas y la tarde tau-
rina del 14 de octubre, con los tres 
toros del cajón ya mencionados. 

Colaboración municipal
La asociación taurina dona dos 
de estos animales, mientras que 
el Ayuntamiento de Alba de Tor-
mes sufraga el gasto de otro y se 
ocupa de la infraestructura del 
festejo, también del coste de los 
seguros y los permisos necesa-
rios para que que el acto se cele-
bre con todas las garantías. 

Tarde festiva
La cita está prevista para el 14 
de octubre a partir de las 17 ho-
ras.Tras la suelta de los toros, se 
celebrará una capea con los tres 
animales en la Plaza de Toros. 
A la finalización de la misma, la 
fiesta continuará con una disco-
teca móvil.

Mulillero (Adolfo Martín)

Flamenco (Mercedes Pérez Tabernero)

Bondadoso (San Pelayo)

Apuesta total para 
recuperar el cetro  
del festejo popular

Ayuntamiento y Asociación 
Taurina 15 de Octubre unen sus 
fuerzas y devolverán los toros 
a las calles de Alba de Tormes 

cuatro años después
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PROGRAMACIÓN FIESTAS PATRONALES DE SANTA TERESA EN ALBA DE TORMES

13 de octubre. 
Viernes
16:00 h.  Chupinazo Fiestas. 
Artistas albenses
22:00 h. Concierto ‘El Cano’ y 
DJ’s. Apertura de puertas a las 
19:30 horas.

14 de octubre
Sábado
12:00 h. horas Salida de 
clausura de la imagen de Santa 
Teresa
12:30 h. Santa Misa
13:00 h. Cabezudos acompaña-
dos por la charanga ‘La Escala’
17:00 h. Toro del Cajón
18:00 h.  Capea Popular ameni-
zada por la charanga ‘La Escala’
19:00 h. Disco Móvil
19:30 h. Santo Rosario
20:00 h.  Santa Misa de la 
Novena
21:00 h. Pregón de fiestas a 
cargo de Nicolas Cortés. 
A continuación toro de fuego 
sin buscapiés.
22:00 h. Pasacalles pirotécnico 
a cargo de Correfoc.
23:30 h. Verbena ‘Krypton’
01:40 h.  Toro de fuego con 
buscapiés y continua la verbena

15 de octubre
Domingo
08:00 h. Música en Curva Sur
08:30 h. Huevos fritos con 
chorizo
09:00 h.  Pasacalles con la 
charanga ‘La Clave’
09:30 h. Encierro de vaquillas
09:45 h. Capea Popular ameni-
zada por la charanga ‘La Clave’
13:00 h. Santa Misa presidida 
por el Obispo de Salamanca y 
Ciudad Rodrigo
13:30 h.  Cabezudos acompaña-
dos por la charanga ‘El Chupi-
nazo’
14:00 h.  Actuación flamenca y 
pasacalles a cargo de la charan-
ga ‘El Chupinazo’.
17:30 h.  Ofrenda floral
18:30 h.  Procesión de la ima-
gen de Santa Teresa
20:00 h. Santa Misa de la 

Novena 
21:00 h.  Tributo ‘El Último de 
la Fila’
22.45 h. Fuegos artificiales
23:00 h.  Musical Compass
1:30 h.  Toro de fuego con 
buscapiés

16 de octubre
Lunes
12.30 h. Santa Misa
12:30 h. Charanga ‘El Bomba-
zo’
13.00 h. Encierro infantil
14:00 h. Encuentro con cabe-
zudos
14:30 h. Pasacalles con la cha-
ranga ‘El Bombazo’
15:30 h. Gran parque de hin-
chables
19:30 h. Plabayck infantil

20.00 h. Santa Misa de la 
Novena
21:00 h. Toro de fuego sin 
buscapiés
21:10 h. Verbena ‘Tucan Brass’

17 de octubre
Martes
11.00 h. Encuentro de mujeres 
y visita guiada a la Exposición 
‘Artis Momentum’
12:00 h. Charanga ‘El Bomba-
zo’
12:30 h. Santa Misa cantada 
por el Grupo Charro Albense
13:45 h. Dulces, pastas y baile 
acompañados por la charanga 

‘El Bombazo’
14:30 h. Pasacalles acompaña-
do por la charanga ‘La Escala’
15:00 h. Comida: Paella
16:30 h. Bingo con regalos
18:00 h. Actuación musical: 
‘Mariachis Sol de América’
19:30 h. Chocolate con bizco-
chos amenizado por Dj Iker
19:30 h. Santo Rosario
20:00 h. Santa Misa de la 
Novena

18 de octubre
Miércoles
11:00 h. Encuentro de mayo-
res y visita guiada: Exposición 
Levi.
11:30 h. Reconocimiento a la 
persona de mayor edad del 
municipio.
12:30 h. Santa Misa cantada 
por el Grupo Charro Albense.
13:45 h. Dulces, pastas y baile 
acompañados por la charanga 
‘La Clave’
14:30 h. Pasacalles acompaña-
dos por charanga ‘La Clave’
15:00 h. Comida: Fideúa
16.00 h. Homenaje a los matri-
monios que celebran sus Bodas 
de Oro
16:30 h. Bingo con regalos
18:00 h. Duo copla: ‘Muero por 
la Copla’.
19:30 h. Chocolate con biz-
cochos amenizado por Grupo 
Rockero

19:30 h. Santo Rosario
20:00 h. Santa Misa de la 
Novena

19 de octubre
Jueves
12:30 h. Santa Misa
13:30 h. Día Internacional 
de lucha contra el cáncer de 
mama. 
17:30 h. Concurso 3 contra 
3. Al finalizar Botigol
18:00 h.  Gran recital  l íri-
co del Año Jubilar Tere-
siano.
19:30 h. Rosario y posterior 
misa

20 de octubre
Viernes
09:30 h. Lectura continua-
da. Libro Epistolario de 
Santa Teresa de Jesús
12:30 h. Misa
14.30 h. Pasacalles con la 
charanga ‘El Bombazo’
16:30 h. Dj´s albenses
19:30 h. Santo Rosario
20:00 h. Santa Misa de la 
Novena
21:30 h. XXXII Edición 
Playback de adultos.
23.15 h. Toro de fuego con 
buscapiés con carga espe-
cial
23.30 h. Orquesta ‘La Mi-
sión’ en Calle Parada
02:10 h. Toro de fuego con 
buscapiés con carga espe-
cial y continua La Misión.

21 de octubre
Sábado
10:30 h. Campeonato de aje-
drez infantil y absoluto
12:30 h. Santa Misa
13:00 h. Cabezudos con la cha-
ranga ‘ El Chupinazo’
15.00 h. Comida de peñas: paella
16.00 h. Fiesta en calle Don 
Alejandro
19:30 h Santo Rosario
20.00 h. Misa de la Novena
21:00 h. Toro de fuego sin 
buscapiés
21.15 h. Pasacalles con Charan-
ga ‘La Clave’
22.00 h. Encierro de vaquillas
22:15 h. Capea popular ameni-
zada por la charanga ‘La Clave’
23.00 h. Verbena Montecristo

22 de octubre
Domingo
11:00 h. Charanga ‘La Escala’
11:30 h. Encierro con vaquillas
11.45 h. Capea Popular ameni-
zada por la charanga ‘La Escala’
12:00 h. Santa Misa
13:30 h. Cabezudos
14:00h. Banda de Música 
‘Maestro Nacor Blanco’
19:00 h. Procesión de traslado 
de Santa Teresa a clausura
20.00 h. Misa
20.45 h. Toro de fuego sin 
buscapiés
21.30 h. Grupo Revelación de 
Salamanca: Caramelo Raro
24.00 h. Quema de la capilla de 
Santa Teresa y Bomba Final
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El pan y el 
vino, metáfora 
del carácter 
portugués
Entramos en el Núcleo 
Museológico del Pan y 
del Vino de Favaios, en el 
corazón del moscatel del 
Duero

Raquel Martín-Garay

M anos de mujer amasan un pan blanco de 
cuatro esquinas, desde los tiempos en 
que el trigo era cereal de lujo, sólo con-
sumido por las clases pudientes. Para el 

pueblo duriense, el maíz y, sobre todo, el centeno, era el 
pan nuestro de cada día. 

Reza el dicho popular que con pan y vino se hace el ca-
mino. Hay un pueblo en Portugal, en la región del Duero, 
en el concejo de Alijó, en la margen derecha del río ibérico, 
que cultiva la casta Moscatel Galego Branco desde tiempos 
ancestrales y amasa un pan con forma de pajarita.

Favaios es un pueblo de apenas mil habitantes, donde se 
producen más de 60 millones de botellas de Moscatel DO 
Douro al año, y donde aún se elabora un pan tradicional va-
lorado en toda la región: el Pão de Quatro Cantos. 

De la veintena de panaderas que llegó a haber en Fa-
vaios, nos aseguran que sólo perviven cuatro. Además de 
distribuir diariamente su pan por la comarca, sus despa-
chos están abiertos para los muchos viajeros que cada día, 
en cualquier época del año, visitan este enclave, a sólo 10 
km de Alijó, prácticamente unido a él, en una sucesión de 
viñedos y casas. 

Entramos hoy en el Núcleo Museológico del Pan y del 
Vino de Favaios para conocer los dos productos que hicie-

ron famosa a esta pequeña localidad, y que han llegado vi-
vos a los tiempos acelerados del siglo XXI. 

Primero fue el moscatel
Se dice que fueron los gallegos, que bajaban a trabajar a 
las tierras del Douro, los que introdujeron la casta Mos-
catel Galego Branco (Vitis vinífera, L.) en la región. Mu-
cho antes, los romanos la habían traído a Europa desde 
Oriente Medio, de donde procede. Ellos la llamaron ‘uva 
apiaria’, pues su dulzor atraía en abundancia a las abejas. 

El ‘terroir’ de Favaios es espeso, un suelo muy rico de 
características arcillosas, de transición entre granito y es-
quisto. Favaios está en una meseta con el Douro a los pies, 
circundada por tres ríos, el Tinhela, el Tua y el Pinhão. El río 
Tinhela desemboca en el Tua y éste y el río Pinhão son dos 
afluentes del Douro por su margen derecha. 

Son típicas de Favaios las neblinas, el rocío matinal, los 
inviernos frescos y los veranos calurosos, características 
que, junto con la fertilidad de los suelos, hacen que la Mos-
catel Galego dé resultados excelentes en comparación con 
otras localizaciones, un vino DO Moscatel Douro producido 
con una única casta. 

A partir del siglo XVII comenzó a asentarse en esta comar-
ca una aristocracia rural poseedora de muchas tierras. Los 
Marqueses de Távora o los Vizcondes de Alijó dejaron caso-
nas blasonadas que perviven en la región. 

En una de esas casas de noble arquitectura se ubica hoy 
el Museo del Pan y del Vino de Favaios, en un edificio al que 
aquí llaman “Obra”, en el centro de la localidad, pero rodeado 
de viñas en la trasera. Su fachada barroca invita a introducir-
nos en la historia que constituye la biografía de esta tierra. 

La delicada Moscatel Galego Branco
Las uvas Moscatel Galego deben ser transportadas con 
mucho cuidado de la viña al lagar, pues su fina película 
puede dañarse. 

Una vez comprobado su nivel de azúcares, -a mayor 
complejidad de azúcares, mayor calidad-, se elabora el 

mosto, que permanecerá en maceración pelicular unos 
pocos días, sólo tres o cuatro si se trata de un moscatel 
clásico. 

En el momento oportuno, se le añade aguardiente, 
deteniéndose la fermentación y conservando todos los 
aromas y dulzor de la uva. Después de un periodo en 
barrica de un mínimo de 18 meses, el vino continúa 
envejeciendo hasta el tercer año, momento a partir del 
cual puede ser comercializado.

Esto si se trata del Moscatel DO Douro Favaios es-
tándar, pues el envejecido tiene otros requisitos, 
tanto en la cosecha, como en la maceración del 
mosto, y en la permanencia en barrica. Procesos 
más largos y aún más cuidadosos. 
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El delicado hollejo de esta casta permite que 
traspase al mosto su amplio abanico frutal, por lo 
que resulta un vino con una intensa carga aromáti-

ca, favorecido por la fermentación corta, que permite que 
conserve los aromas originarios de la uva, en detrimento 
de los secundarios. Naranja, mandarina, lima, carame-
lo, miel, tila o rosa son sólo alguno de los posibles.

El vino adquiere una coloración anaranjada. Cuanto 
más tiempo envejezca en madera de roble, -francés, por-
tugués o americano-, pasará del naranja al dorado y de 
ahí al castaño. El moscatel Favaios muy viejo adquiere 
un color castaño oscuro de aureola verdosa. 

En la tierra del vino de Oporto, en el Alto Douro Vin-
hateiro patrimonio mundial de la humanidad, el altipla-
no de Favaios, situado entre los 450 y los 680 metros de 
altitud, condicionó que las uvas fuesen dedicadas ma-
yoritariamente al moscatel, dado que los viñedos plan-
tados por encima de los 500 metros no producen uvas 
consideradas aptas para vino de Oporto. 

A partir del siglo XVIII, Favaios comenzó a atraer po-
blación, debido a la fertilidad de sus suelos y al buen ha-
cer de sus agricultores. Hoy Favaios es conocido por el 
moscatel, pero en este altiplano fueron tan importantes 
los viñedos como los cereales, principalmente el centeno 
y el trigo. 

El Trigo de Cuatro Cantos y el agua 
Todo el ciclo vital del trigo es un proceso de mimos, casi 
un milagro que llegue a crecer una espiga. Así lo com-
prendemos cuando recorremos las salas que el Museo le 
dedica a una forma de elaborar pan, donde es tan impor-
tante la calidad de la harina, como la pureza del agua y, 
sobre todo, la dedicación de las panaderas. 

Por ser producido exclusivamente con harina blanca de 
trigo, -algo no tan habitual en Portugal-, y tener la forma de 
cuatro esquinas, a este pan se le llama Trigo de Cuatro Can-
tos, siendo bastante valorado en toda la región norte. 

El día que visitamos Favaios lo encontramos en un despa-
cho tradicional, ya a primera hora de la tarde, y pagamos por 
una pieza 60 céntimos. 

La panadería fue y sigue siendo en Favaios un oficio ex-
clusivamente femenino. Sólo hay panaderas en Favaios, ellas 
amasan, cuecen y distribuyen el pan, hoy en día en furgone-
tas, por toda la región, llegando, incluso hasta la zona me-
tropolitana de Oporto, antiguamente saliendo del pueblo de 
madrugada, con los cestos de mimbre cargados en una mula.

Se dice que, además de por el buen trigo, el pan de Fa-
vaios logró fama de calidad gracias al agua, que se cogía en 
las varias fuentes que había en el pueblo. En un paseo por 
la localidad, aún vemos dos de ellas cerca de la iglesia, pero 
no sabemos si las panaderas que quedan en Favaios usarán 
esta agua ni si la harina será tan buena como la de antes. Lo 
que sí es cierto es que la masa se sigue cociendo en horno 
de leña. 

No se sabe a ciencia cierta cuándo comenzó Favaios a 
producir buen pan, pero aparece ya una mención al oficio en 
las Memorias Parroquiales de 1758. El saber ha pasado en 
femenino de generación en generación, de madres a hijas. 

Tras la siega, llegaba la trilla y después se llevaba el grano 
a moler a alguno de los muchos molinos que había en la co-
marca. Eso acabó, pero el pan continúa siendo un producto 
vivo en Favaios. 

La panadera tamiza la harina antes de mezclarla con el 
agua y la levadura. Después, a fuerza de brazo, en una se-
cuencia ininterrumpida de movimientos encadenados, tra-
baja el preparado con los puños cerrados, tirando, estirando 
y volviendo a clavar los puños en ella, hasta quedar una masa 
homogénea, blanda, elástica y lisa. La deja reposar, fase que 
aquí llaman “abrigar” la masa, pues se tapa para dejar que el 
gluten presente en la harina ayude a la fermentación. 

Simplemente tocando la masa, la panadera sabe cuándo 
está lista. Corta con una lámina las porciones a ojo y hace 
unas bolas, que no serán la forma definitiva, colocándolas 
de nuevo en una bandeja para descansar. Tras darle la for-
ma de lazo, las porciones se cubren con un paño, de forma 
que no se rocen entre sí. Mientras tanto, el horno de leña ya 
se ha encendido. 

Reza la tradición que es preciso realizar tres cruces con 
la mano, diciendo en la primera “São Mamede te levede”, 
seguido de “Nosso Senhor te faça pão” y en la última cruz 
“Nosso Senhor Jesús Cristo te deite a sua benção”. 

Cuando un topónimo es una marca
Favaios es el nombre de un pueblo del Duero portugués y 
también es una marca. Desde que se comenzó a elaborar 
moscatel allá por el siglo XVIII, el moscatel de Favaios ha 
prosperado mucho. 

Al principio, era vendido prácticamente en su totalidad 
a las bodegas de Vila Nova de Gaia, que lo distribuían como 
moscatel o lo utilizaban para elaborar otros vinos licorosos. 

La creación de la Bodega Cooperativa de Favaios en 1952 
dio a valer el trabajo de los viticultores y del producto. Pasó a 

comercializarse como Moscatel DO Douro Favaios en la dé-
cada de los noventa, ganando en notoriedad tanto nacional 
como internacionalmente. 

Actualmente, la cooperativa tiene más de 550 cooperati-
vistas y es una de las más importantes del Duero portugués. 

En los años ochenta, una decisión comercial impulsó 
enormemente la marca. La creación de la botella de 55 ml, 
ideal para cócteles por ser la medida idónea, popularizó el 
moscatel entre consumidores no habituales del producto. A 
este moscatel se le dio el nombre de Favaíto, y es una de las 
marcas portuguesas más reconocibles por el gran público. 
Cada año se producen 32 millones de botellas de Favaíto, y 
más de 30 de moscatel clásico. Además del moscatel clásico 
y de los moscateles reserva, vinos tranquilos y espumosos 
también son producidos en este pueblo vinatero. 

El Núcleo Museológico del Pan y del Vino de Favaios es 
un espacio que celebra la relación entre la agricultura y la 
vida, explicando la identidad de un pueblo a través de dos 
oficios que han sido y siguen siendo la espina dorsal eco-
nómica de una pequeña localidad del Duero portugués. 

NÚCLEO 
MUSEOLÓGICO DE 
FAVAIOS- PAN Y VINO
• Horario de Verano (21 marzo a 11 

noviembre): 
• Lunes a Domingo: de 10:00 a 18:00 h
• Horario de Invierno (12 noviembre a 

20 marzo): 
• Lunes a Domingo: de 10:00 a 17:00 h
• Cerrado: Navidad, Año Nuevo, Viernes 

Santo y Domingo de Pascua. 
• Entrada: 2 €
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Aunque el otoño resis-
ta dado el calor que 
se registra en los ter-
mómetros en los úl-

timos días, los días de crujir de 
las hojas, las castañas asadas y 
los jerséis de punto llegarán y 
es el momento de salir en ruta 
a descubrir los rincones mara-
villosos que tiene esta comuni-
dad. 

Por ello y para homenajear la 
mejor estación del año, hemos 
hecho un repaso de cinco pun-
tos que hay que visitar en otoño 
sí o sí, en Castilla y León.

San Ildefonso o La Granja 
(Segovia)
Al sureste de la provincia de Se-
govia, en la vertiente norte de la 
Sierra de Guadarrama, encon-
tramos la Granja, entre los ríos 
Eresma y Cambrones, en la zona 
llana junto a las escarpadas pa-
redes de la zona montañosa.

De gran valor paisajístico. 
Los montes de Valsaín, de gran 
riqueza cinegética, han estado 
ligados siempre a la Corona, 
siendo lugar de Caza Real.

En un hoyo del terreno se 
encuentra San Ildefonso, o La 
Granja, expuesto solo a vien-
tos del norte, gozando de una 
“frescura” que suaviza enorme-
mente su clima. Estas tempe-
raturas fueron las que hicieron 
que Felipe V construyera aquí 
tan espectacular Palacio, el 
que se convirtió en su residen-
cia estival. Palacio reflejo de su 
educación francesa, pues es de 
semejante estilo y grandeza al 
Palacio de Versalles, en París, 
con la riqueza de sus fuentes y 
jardines.

En la capilla colindante, La 
Real Colegiata de la Santísima 
Trinidad, descansan los restos 
de Felipe V y su esposa, Isabel 
de Farnesio.

Parque Natural Cañón del 
Río Lobos (Soria)
El Parque Natural Cañón del 
Río Lobos, ubicado en la pro-
vincia de Soria y Burgos, está 
considerado como uno de los 
paisajes más bellos de España 
por la espectacularidad de su 
relieve, un singular espacio so-
bre el eje de un profundo cañón 
de escarpados farallones.

En su interior destacan ex-
tensos bosques de sabinas y 
pino laricio, además de su ri-
queza faunística, destacando 
las parejas de buitres leonados, 
siendo importante reserva de 
esta especie, águilas reales, ali-
moches y halcones. Entre los 
mamíferos abundan los corzos, 
jabalíes, ardillas, nutrias, tejo-
nes y gatos monteses.

Un lugar donde hacer un 
hermoso recorrido a pie, que 
nos dirige entre paisajes a la 
ermita de San Bartolomé, uno 
de los enclaves más importan-
tes- y sorprendente en su en-
torno- de la orden de los caba-
lleros templarios, a partir de la 
cual podemos contemplar este 
cañón en todo su esplendor; 
acompañados en el camino por 
el río Lobos, con nenúfares flo-
tantes, aguas que aparecen y 
desaparecen intrigando al ca-
minante. Sin duda, una belleza 
sin palabras, que solo descubri-
remos en su visita.

Parque Natural Lago de 
Sanabria y Sierras de  
Segundera y Porto  
(Zamora)
El mayor lago glaciar de la Pe-
nínsula Ibérica. En el Pleisto-
ceno Superior, hace 100.000 
años, un impresionante glaciar 
con lenguas de hielo de más de 
20 kilómetros sirvió de origen 
al actual Lago de Sanabria. 
Hoy, sus 318 hectáreas de su-

perficie y una profundi-
dad que alcanza hasta 51 
metros, lo convierten en 
el mayor lago glaciar de la 
Península Ibérica.

Los bosques más abun-
dantes en el entorno del 
Lago de Sanabria son los 
formados por el roble 
melojo o rebollo. También 
se localizan unas intere-
santes manchas de ace-
bo y tejo, mientras que 
los abedules y alisos son 
abundantes en las riberas 
de los caudalosos ríos que 
descienden de las cimas o 
comunican entre sí las dis-
tintas lagunas localizadas 
en el interior del Parque 
Natural.

El Bierzo (León)
El Bierzo es una de las comar-
cas más destacadas de Castilla 
y León, cargada de sorpresas 
e historias que resultan atrac-
tivas para realizar esta apasio-
nante ruta.

Son muchas las razones que 
llevan al turista a conocer El Bier-
zo y especialmente Ponferrada, 
donde disfrutar de un agradable 
paseo por sus calles y monumen-
tos, junto a la Sierra de los Anca-
res, el mágico Valle del Silencio 
o Las Médulas. Una gran oferta 
medioambiental, en torno al río 
Sil y dando lugar a la conocida 
como ‘hoya berciana’ rodeada de 
importantes montañas.

Además, en esta ruta se pue-
den visitar: en Ponferrada, el 
Museo del Bierzo, la Basílica de 
Nuestra Señora de la Encina, el 
Castillo de Ponferrada, el Mo-
nasterio de San Pedro de Mon-
tes, la Herrería de Compludo y 
la Torre del Reloj en Ponferrada; 
el Monasterio de Santa María de 
Carracedo, el Monasterio de San 
Andrés en Vega de Espinareda, 

el Monasterio de San Miguel 
de Las Dueñas y el Monasterio 
Iglesia de Santiago en Peñalba 
de Santiago.

La ruta de los pantanos 
de la montaña palentina  
(Palencia)
Esta ruta atraviesa buena parte 
de la Montaña Palentina a través 
de la carretera P-210. El nombre 
no es casual ya que a lo largo de 
sus 81 km disfrutaremos del be-
llo paisaje que nos ofrecen los 
embalses de Aguilar de Campoo, 
Ruesga, Requejada, Camporre-
dondo y Compuerto.

Aguilar de Campoo es el co-
mienzo o final de la ruta según 
donde prefieras comenzarla… 
El pantano de Aguilar es el más 
grande de la provincia de Palen-
cia, tiene una capacidad de 247 
millones de metros cúbicos y su 
construcción data del año 1963. 
Este embalse anegó pueblos de 
gran interés como es el caso de la 
localidad de Villanueva del Río 
cuya ermita románica de San 

Juan Bautista se decidió trasladar 
a la capital de Palencia ubicándo-
la piedra a piedra en los jardines 
de la Huerta Guadián.

En la actualidad es un embalse 
de gran belleza ideal para la prác-
tica deportiva ofreciendo rinco-
nes de gran valor paisajístico.

Desde Aguilar partimos hacia 
Cervera de Pisuerga por la Cl-626 
que nos llevará por buena parte 
del Parque Natural Montaña Pa-
lentina.

Cervera de Pisuerga es el co-
razón de la Montaña Palentina, 
desde aquí nos desviamos por la 
CL-627 en dirección San Salva-
dor de Cantamuda, para visitar 
el embalse de Requejada, que 
recoge las aguas del joven Río Pi-
suerga a la altura de la localidad 
de Vañes. Éste embalse se cons-
truyó en 1940 y tiene 95 millo-
nes de metros cúbicos. Podemos 
continuar unos pocos kilómetros 
para obtener unas vistas espec-
taculares de los Picos de Europa 
o ver la iglesia románica de San 
Salvador de Cantamuda.

Cinco localizaciones mágicas para 
disfrutar del otoño en la comunidad

Un repaso de cinco lugares emblemáticos de Castilla y León para visitar cuando 
lleguen las bajas temperaturas

  Mirador del Lago de Sanabria  |  Foto: turismocastillayleon.com
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“Cuando se tiene  
una ganadería se intenta 
siempre llegar a la cima”

El ganadero de Vellosino, reciente Toro de Oro 2023, valora  la gran corrida de toros 
lidiada en La Glorieta, además del momento actual de la divisa de Campo de Ledesma 

Toni  Sánchez

S u mirada es la de un 
hombre tranquilo y 
que goza de la paz del 
Campo de Ledesma, 

alejado del bullicio de la ciudad 
en estos compases primeros de 
octubre. Manuel Núñez, gana-
dero de Vellosino, recibe a SA-
LAMANCA AL DÍA apenas unos 
días después de conocerse el fa-
llo del jurado del Toro de Oro, 

que en su 47ª edición ha recaí-
do en Madrileño, extraordina-
rio ejemplar que esta ganadería 
salmantina lidió en La Glorieta 
el pasado 10 de septiembre. “La 
tarde de Salamanca la viví con 
mucha responsabilidad. Basta 
que sea uno de aquí para que 
salgan las cosas al revés”, se-
ñala Manuel Núñez apenas le 
preguntamos por esa tarde, con-
tinuando: “Desde mi punto de 

vista la corrida fue muy com-
pleta. Además, saltó ese toro 
Madrileño que fue espectacular 
y tuvimos suerte de que hubo 
una fusión tremenda entre toro 
y torero y por eso la faena tuvo 
esa importancia”. 

La rotunda actuación de Mi-
guel Ángel Perera frente a ese 
cuarto toro de la tarde aún sigue 
dando que hablar entre profe-
sionales y aficionados. Una la-

bor que, según Manuel Núñez, 
fue clave para que ‘Madrileño’ 
luciese como lo hizo en el ruedo 
de la plaza de toros de Salaman-
ca: “Perera fue clave para que 
el toro rompiese y diese el jue-
go que dio. Esos toros tan bra-
vos, tan codiciosos, con tanta 
bravura… no son sencillos. Se 
quedan muy por debajo por-
que sólo llegan hasta donde tú 
los llevas, no se desplazan nada 
por inercia. Como quiere repe-
tir tanto, muchas veces tiende 
a quedarse corto”, explica el ga-
nadero, quien añade: “Por tanto, 
necesita de un torero que sea 
muy bueno, que tenga un tem-
ple innato, muchísimo valor y 
que además lo pille en un buen 
momento, que tenga la cabeza 
fresca…”. Esa combinación má-
gica se dio el pasado domingo 
10 de septiembre en La Glorieta, 
en una faena que tardará tiempo 
en olvidarse para quienes la pre-
senciaron en directo. “El toreo es 
una profesión muy psicológica 
ya que literalmente el torero se 
está jugando la vida. A Perera 
este Madrileño le ha llegado en 
un momento clave de su carre-
ra. Estuvo sensacional y pese a 
que en los inicios le dio algunos 
problemas, él apostó y lo dio 
todo porque conoce el fondo de 
esta ganadería. Gracias a ello 
cuajó una faena que será muy 
difícil que se vuelva a repetir”, 
afirma Manuel Núñez. 

El que ‘Madrileño’ haya sido 
galardonado este año con el 
Toro de Oro que otorga la Junta 
de Castilla y León, tiene mayor 
mérito si cabe por el gran núme-
ro de toros que han embestido 
en la pasada Feria Taurina de 
la Virgen de la Vega. Este hecho 
no pasa inadvertido para el ga-
nadero de Vellosino: “Habiendo 
tantos toros buenos como ha 
habido en La Glorieta este año, 
llevarnos un premio tan impor-
tante como el Toro de Oro tiene 
aún más importancia. Es una 
gran satisfacción porque ade-
más siendo lidiado en el primer 
festejo queda muy lejos y no 
se valora igual que si hubiese 
sido lidiado el último día, pero 
la gente ha sabido valorarlo y 
reconocerlo”. El propio Manuel 
Núñez tiene palabras de elogio 
para el resto de divisas que han 

lidiado en Salamanca este año: 
“La novillada de Espioja fue ex-
traordinaria, García Jiménez 
lidió el día 16 un toro con mu-
cha transmisión y espectacular 
de bueno que fue premiado con 
la vuelta al ruedo, la corrida del 
Puerto de San Lorenzo si quita-
mos el lote de Roca Rey fue una 
gran corrida y en la del día 21 
salieron toros extraordinarios 
también, por lo que a mayor 
competencia más difícil es ga-
nar el Toro de Oro, pero a la vez 
más bonito. Te queda la satis-
facción de que hayan valorado 
a Madrileño como lo han hecho, 
y que además se sepa premiar”. 

La ganadería de Vellosino 
también ha sido premiada por 
ser la ganadería con mejor pre-
sentación de toda la feria. El ga-
nadero recuerda un detalle de 
esa tarde: “De ese día, además 
del juego de los toros en general 
y de ‘Madrileño’ en particular, 
me quedo también con la ova-
ción que le pegaron al primer 
toro por la presentación. Son 
tardes en las que uno queda 
contento”. La corrida que envió 
Manuel Núñez a La Glorieta fue 
impecable de presencia, algo 
que no es casualidad, tal y como 
él mismo explica a este medio: 
“Salamanca pide un toro con 
cuerpo y con buena presencia 
porque es una plaza con un rue-
do muy grande y cuando salta 
un toro pequeño se lo come la 
plaza. Parece más pequeño de 
lo que puede ser. La gente nece-
sita ver un animal con tamaño 
pero eso a veces es difícil de con-
seguir. Nosotros lidiamos tres 
cinqueños y tres cuatreños muy 
cuajados, y a la vista de los re-
sultados, acertamos”.  

Tras saborear las mieles del 
éxito en Salamanca, Manuel 
Núñez, al ser preguntado si es 
posible mantener el nivel de 
ese ‘Madrileño’, responde sin 
titubeos: “El listón de ‘Madrile-
ño’ es de otra galaxia. Es muy 
difícil mantener ese nivel, pero 
el reto es mantenerse en el día 
a día con el nivel que han mos-
trado el resto de los toros y que 
las cosas salgan bien para tirar 
para delante de la ganadería y 
tener alguna satisfacción 
porque esto da muchos 
problemas. Hay proble-

ENTREVISTA A MANUEL NÚÑEZ EN EL CAMPO

Manuel Núñez
Ganadero
Fotos: Pablo Angular
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mas con la salud de los 
animales, la alimentación, 

la burocracia… Por detrás del 
espectáculo, las ganaderías tie-
nen muchos problemas que el 
público no percibe y no conoce. 
Por tanto, quiero ser capaz de 
ir metiendo cabeza y mantener 
un cierto status y ser conocidos 
pese a nuestra juventud como 
ganadería, ya que sólo llevamos 
quince años lidiando corridas de 
toros”.

La temporada 2023 de Vello-
sino ha sido fructífera en cuanto 
a resultados, destacando sobre 
todo en una parte final triunfal 
con la excelente corrida de toros 
lidiada en Guijuelo, además de la 
mencionada en Salamanca: “Ha 
sido una temporada en la que 
empezamos lidiando en Ciudad 
Rodrigo un festival con mucha 
clase. Después lidiamos en la 
Copa Chenel varios toros que 

salieron bien también. Lidiamos 
media corrida en Las Ventas en 
la que no hubo mucha suerte, 
pero por lo menos pudimos es-
tar en Madrid. Después hemos 
lidiado otras cuatro corridas 
entre agosto y septiembre, así 
que aunque no ha sido una tem-
porada extensa, ha habido toros 
importantes. La corrida de Gui-
juelo nos gustó mucho porque 
tuvo mucha clase, y la de Sala-
manca ha sido la que mejor nos 
ha salido con diferencia”, recuer-
da Manuel Núñez, a quien esos 
triunfos le dan aire en medio de 
tanta dificultad para un ganade-
ro: “Cuando embiste una corrida 
de toros es una gran satisfac-
ción y reconforta porque no es 
fácil que eso suceda. Todo eso te 
da un plus de energía para que 
uno no se aburra, porque tal y 
como está el asunto es muy fácil 
aburrirse y abandonar esto”. 

Preguntado por el objetivo 
de Vellosino como ganadería, 
su propietario es muy claro: 
“Cuando tienes una ganadería 
y quieres lidiar corridas de to-
ros, está claro que intentas ir a 
la cima, pero estar ahí arriba es 
muy difícil. Es como los gran-
des deportistas. Uno cuando es 
futbolista aspira a jugar en un 
equipo grande y no a estar en 
tercera división. Pues eso pasa 
con las ganaderías, que aspira-
mos a lo máximo. Si pudiésemos 
ir todos los años a Madrid y dos 
o tres plazas de importancia 
más, sería ideal, pero nuestra 
ganadería es corta y nos resul-
ta complicado pasar de las siete 
corridas de toros. Ojalá pudié-
semos estar en seis o siete pla-
zas de verdadera importancia, 
pero no es nada fácil”. Además, 
Manuel Núñez explica que “me-
ter cabeza en los sitios buenos es 

difícil porque hay un nivel altí-
simo en ganaderías de prestigio 
y además todas ellas tienen ca-
madas muy largas que le per-
miten sacar corridas de toros 
en tipo para cualquier plaza de 
toros”. 

De cara a la próxima tem-
porada, Vellosino tiene como 
principal objetivo lidiar en la 
plaza de toros más importante 
del mundo, algo que no parece 
descabellado: “Hay opciones de 
lidiar una corrida de toros com-
pleta en Las Ventas porque  se 
han quedado toros cinqueños 
para plaza de primera catego-
ría. Si puede ser en San Isidro 
mejor que mejor, que es lo que 
intentamos siempre. También 
tenemos otras cinco o seis corri-
das que pueden ir a sitios bue-
nos, por lo que pido, a parte de 
mucha salud, que no tengamos 
problemas y que apuesten por 

nosotros como este año en Sa-
lamanca, que gracias a Antonio 
Barrera hemos vuelto después 
de muchos años sin poder estar. 
Nos apoyó y gracias a Dios han 
salido bien las cosas”. Para fi-
nalizar, el ganadero salmantino 
valora la situación actual de la 
Fiesta de la siguiente manera: 
“Es importante que la gente no 
se desilusione con los toros. Si 
la gente que paga una entrada, 
con el precio tan desorbitado 
que tienen, sale desilusionada, 
no vuelve. Sin embargo, el que 
sale contento habiendo paga-
do su entrada, es muy proba-
ble que repita otro día. Eso es 
fundamental, y todos tenemos 
parte de responsabilidad en 
el espectáculo. Cuando la pla-
za está llena, el ambiente está 
más a favor, la gente se di-
vierte más y es más fácil que se 
triunfe”. 
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El club va dirigido a las chicas que quieren una nueva opción dentro del fútbol local y 
está presidido por Jesús Díez

Carlos Cuervo

El nacimiento de un nuevo 
club en la ciudad es una de 
las mejores noticias de este 
año, dado que el Atlético Fe-

menino Ciudad de Salamanca ha lle-
gado con todas las de la ley para que-
darse en el deporte local. Se trata de 
un club que competirá por primera 
vez en la temporada 2023/2024 con 
tres conjuntos, que va dirigido a las 
chicas que quieren una nueva opción 
dentro del fútbol local y está presidi-
do por Jesús Díez, una persona que 
se ha ido dejando el alma poco a poco 
para que los primeros pasos fueran 
sólidos.
Asimismo, el mandamás ha explicado 
a SALAMANCArtv AL DÍA todos los 
pormenores de su creación: “La pri-
mera piedra se puso cuando el año 
pasado veíamos que la demanda de 
niñas que querían jugar al fútbol no 
se veía cubierta con los equipos que 
había ya con la temporada bien avan-
zada. Pedimos que se sacaran más 

equipos a los clubes y nos dijeron que 
lo hiciéramos nosotros si tan fácil lo 
veíamos… y aquí estamos hoy. Es una 
locura crear un club desde cero lite-
ralmente”.
De hecho, Jesús Díez ha incidido en 
que “hubo un muy mal ambiente en 
nuestros inicios porque nos ningunea-
ban, nos faltaban el respeto y si una 
niña quiere jugar en un equipo u otro, 
lo que no se puede hacer es poner tan-
tísimas trabas. Ha habido muchas zan-
cadillas y algún club de Salamanca si-
gue en las mismas, pero otros nos han 
ayudado como el Helmántico o el Cris-
to Rey. La gente ha visto que no somos 
tan malos como se decía que éramos… 
Esto es un beneficio para la ciudad y si 
se crece en todos los sentidos, mejor 
para todos. Ha habido temor ante lo 
desconocido y hoy día existen dificul-
tades para conseguir ayudas económi-
cas, así que igual viene todo un poco 
de ahí. Por no hablar de las reuniones 
de otros clubes en las que se dijo que 
si algunas niñas venían con nosotros 

se iban a encargar de que no jugasen”.
Por otro lado, el ‘presi’ ha querido 
acordarse de sus grandes apoyos en el 
Atlético Femenino Ciudad de Salaman-
ca: “El primer nombre que se me viene a 
la cabeza es el de David, que es una pie-
za fundamental en el proyecto, ya que es 
una persona que no minimiza esfuerzos. 
Tampoco podemos olvidarnos de Tania 
o de otras personas brillantes como Ra-
món, Rosa, Álvaro y Andreu. Todos te-
nemos la misma visión y remamos en la 
misma dirección. Cada semana vienen 
niñas y padres nuevos que están inte-
resados en el proyecto. Se nos acusó de 
crear humo, aunque ya se ha visto que 
somos gente normal y solo queremos 
que las niñas jueguen al fútbol con la 
mayor alegría posible. Los primeros lo-
gros es que ellas se lo pasen bien y dis-
fruten, pero pelearemos por todo tam-
bién en el campo. Esto es una forma de 
vida y hay que agradecer a los medios 
vuestra labor por darnos repercusión”.
Entre tanto, la principal cabeza visible 
de la entidad ha señalado que “no bus-

co la diferencia con los demás, somos 
diferentes porque se ve y se nota en el 
ambiente. Solo tenemos un sentido y es 
el de hacerlo lo mejor que podamos. Es 
algo sencillo de conseguir si te involu-
cras al 100%”. Mientras, él ha añadido 
que los retos son los siguientes: “El del 
Benjamín es el de que aprendan a de-
sarrollarse en el contexto de un grupo, 
ya que el fútbol es un deporte de equi-
po; el del Alevín es el de que aprendan 
y tengan calma porque este no es un 
trabajo de un mes, sino de uno o dos 
años; el del Regional es el de trabajar 
el bloque porque tenemos buen equipo 
y los objetivos los van a marcar ellas 
en el campo, pero tendremos muchísi-
mas alegrías seguro”.
Además, el hogar que le corresponde 
al Atlético Femenino Ciudad de Sa-
lamanca no es otro que el Ángel Pé-
rez Huerta –anteriormente conocido 
como la Federación o Los Cuernos–. 
“Al ser nuevos nos adaptamos 
a todos, pero sí que es cierto 
que te tienes que volver un poco 

Nace el Atlético Femenino 
EN SALAMANCA
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loco con el tema de horarios. 
No solo es nuestro caso, sino de 

otros clubes. Es una instalación que 
merece alguna remodelación o mante-
nimiento. Nosotros no nos fijamos en 
los demás, aunque creemos que vamos 
a aportar cosas importantes a la ciu-
dad al traer equipos de Castilla y León 
como de Astorga, Ávila, Valladolid o 
Zamora y con un poco de buen hacer sí 
que podemos dejar un campo bonito”, 

ha explicado el presidente.
Asimismo, Jesús Díez ha mirado al 
futuro y ha vislumbrado un horizon-
te completamente esperanzador para 
el Atlético Femenino Ciudad de Sa-
lamanca por sus ganas de comerse el 
mundo y ayudar a que la ciudad crez-
ca: “En cinco años me gustaría estar 
donde estamos: con las mismas ganas 
e intensidad, con deseo de crecer y con 
las niñas, independientemente de su 

edad, felices. Ese es mi gran sueño y 
ojalá que persista. En cuanto al cre-
cimiento deportivo y sobre si va a 
haber ascensos o logros bonitos, eso 
lo doy por hecho. No tengo ninguna 
duda. Este año hemos golpeado muy 
fuerte y hemos trabajado bien, por 
lo que todo ello nos ha situado a la 
vista de los salmantinos. La misión 
es continuar creciendo y contaremos 
con equipos muy competitivos. Nos 

vamos a convertir en la referencia 
del fútbol femenino en Salamanca. 
Sería pretencioso decir que somos 
los mejores ahora mismo, aunque en 
lo que hacemos sí que somos los me-
jores. ¿Somos el equipo más fuerte 
de Salamanca en la actualidad? Está 
claro que no, pero vamos a trabajar 
muy duro para serlo. No queremos 
que nadie nos lo dé todo hecho, que-
remos lograrlo”.



58 DEPORTES Octubre 2023

SU ADIÓS
“La sensación que tengo es de tranquilidad 
y no sabía lo que era un fin de semana sin 
la tensión de los partidos. Parece mentira, 
pero recibir llamadas a las tres de la maña-
na era algo normal y ahora es una relaja-
ción total en ese sentido”.

LABOR REALIZADA
“El trabajo ha sido en equipo, no solo mío 
y hay que destacar lo que hacía la direc-
tiva, la secretaría y todos. Se hace mucho 
más de lo que la gente se cree, dado que no 
es nada fácil coordinar todo. Es una labor 
estresante y lo peor era cuando se te caía 
una pieza para intentar sacar adelante la 
competición cada semana”.

ORGULLO
“Ha habido una evolución en el Colegio de 
Árbitros desde que yo lo cogí hasta ahora. 
Hubo una época, ya prehistórica, con un 
montón de agresiones y tuvimos que hacer 
un trabajo fortísimo por parte del fútbol de 
Salamanca para frenarlo. Nos unimos clubes 
y árbitros para evitar que eso fuera a más y 
así erradicamos ese grandísimo problema”.

EL PEOR MOMENTO
“Con la pérdida de compañeros que han 
fallecido por enfermedades. Lo que más 

me marcó fue la primera vez que tuve 
que actuar como delegado para dejar a un 
equipo sin árbitros por una agresión que 
se cometió. Eso fue un punto de inflexión y 
la gente empezó a darse cuenta que había 
alguien en el Colegio de Árbitros que no lo 
iba a permitir más”.

ALFONSO VICENTE
“Durante el último año ha estado trabajan-
do conmigo para que viera cómo funciona 
el Colegio de Árbitros, pero cada uno tiene 
que darle su toque personal evidentemen-
te. Lo único que le digo como consejo es 
que haga lo que su conciencia le dicte y 
que siempre intente ser equilibrado. Hay 
que saber cuando tienes que ser generoso 
o más exigente en todos los sentidos”.

MOTIVO  
DE SU MARCHA
“Una niña que va a hacer ahora cinco años 
como mi nieta. Vive fuera de Salaman-
ca y cada vez que me ve me dice ‘yayo, 
¿qué pasa que no me vienes a ver?’ Esto 
me ocupa mucho tiempo y tira. He tenido 
mi época y con los años se hacen las co-
sas con ilusión, pero no es la misma que 
la del principio. Cambiamos la ilusión por 
la maestría con el tiempo y hay que saber 

ceder el paso a nuevas generaciones, aunque 
también es fundamental limpiar la cabeza y 
hay que desahogarse. Está la Liga, luego en 
verano tampoco paramos… y toca descansar”.

FUTURO  
EN SALAMANCA
“Que haya un árbitro principal en LFP es 
algo complicado, pero eso ya no es cues-
tión solo del delegado, dado que influyen 
muchísimos factores externos a nosotros. 
Llegar al mundo profesional es muy com-
plicado hoy en día, aunque sí que se le dan 
todas las armas a los chavales… pero debe 
haber compromiso. Ojalá ocurra y si Al-
fonso Vicente no tuviera ese objetivo, igual 
no tendría sentido estar al pie del cañón”.

MENSAJE A LOS  
ÁRBITROS
“Lo principal es que la gente no nos conoce, 
pero debería hacerlo. Yo no tenía ni idea de 
pitar al principio y casi entré por confusión, 
por lo que el gusanillo siguió porque el de-
porte es una droga sana. Llevo 47 años en 
esto y cuando arbitras ni oyes al público si 
te concentras. Se hacen muchos amigos a ni-
vel de árbitros y clubes. Lo nuestro es algo 
apasionante”.

“No sabía lo que era un fin de semana sin la 
tensión de los partidos”

Paco Gómez, 
el jefe de los 
árbitros de 
Salamanca,  
durante más 
dos décadas ha 
dejado el cargo 
por voluntad 
propia para 
centrarse en 
su familia y ha 
sido relevado 
por el conocido 
Alfonso Vicente     

Paco Gómez posa para SALAMANCA AL DÍA en el Colegio de Árbitros  |  Foto: Carlos Cuervo
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, este mes tenderás a seleccionar gente 
para tener mejores intercambios, más allá 
de las conveniencias prácticas, y podrías te-
ner problemas con tus jefes. O, si trabajas 
por cuenta propia, estar predispuesto a la 
parcialidad en tus tratos comerciales. Man-
tén separada tu vida íntima del trabajo. 
Aunque eres un signo muy individualista, 
la vida de pareja es el aspecto más impor-
tante de este mes, porque el Sol y Mercurio 
transitan Libra en diversos momentos, lo 
que señala que vas a mejorar sus vínculos, 
tu vida social. Procura estar acompañado y 
hacer sentir bien a quienes te acompañan.

CÁNCER
Cáncer, el día 6 la Luna está en cuarto men-
guante en tu signo, enviándote energías re-
lajantes, quizás demasiado, ya que podrías 
sentirte confuso y algo alicaído en el terreno 
laboral, sin ninguna disposición a la hora de 
tomar decisiones y con falta de iniciativa. 
Digamos que todo va a ir a medio gas. Lo po-
sitivo será que no van a conseguir que te en-
fades por ningún motivo, ya que vas a estar 
sumido en una reflexión profunda sobre tu 
manera de vivir la vida y su significado para 
ti. La familia será la que te alegre este día y 
te inspire en tus sueños. Apóyate en ella; la 
vas a necesitar. Buen momento para hacer 
las paces con la familia.

LIBRA
Libra, aún con el Sol en tu signo, muy favo-
rable para algunos por los buenos logros en 
cuanto al trabajo. El día 5, Mercurio entra 
en tu signo, influyéndote mágicamente a la 
hora de la comunicación en la profesión y 
ofreciéndote oportunidades que vas a saber 
manejar hasta conseguir el éxito deseado. 
El día 14, la Luna Nueva en tu signo da 
comienzo a una nueva lunación, y tendrás 
otro refuerzo del cielo, dirigiendo la mirada 
hacia tus relaciones amorosas y las asocia-
ciones que estás construyendo sin apenas 
darte cuenta. Tú le llamas amistad, que 
también lo es, pero está más cerca del amor 
que de ser un simple amigo. 

CAPRICORNIO
Capricornio, el día 11 es el fin de Plutón re-
trógrado en tu signo. Vas a estar envuelto 
en temas de karma y estabilidad, ya sea en 
el plano personal o en niveles colectivos. Te 
hará estar más orientado hacia tu carrera o 
estatus y con ganas de deshacerte de cual-
quier obstáculo que te impida progresar en 
la profesión. El día 22 la Luna creciente en 
tu signo te influye positivamente en el áni-
mo, y vas a querer compartir con tus seres 
queridos actividades en la naturaleza. Si no 
tienes pareja, ahora es un buen momento 
para conocer a una persona afín a tu manera 
de ser y tus deseos. Vas a brillar y enamorar 
de una manera muy natural y con mucha 
clase. 

TAURO
Tauro, el día 28 la Luna Llena está en tu 
signo y te da energía para comenzar cier-
tos proyectos que tienes y compartirlos so-
cialmente. En la profesión llegan cambios 
esperados y positivos, donde lucir todo tu 
potencial creativo y tu saber estar al lado 
de la evolución que se te exige y en la que tú 
sabes estar a la altura. Venus, el planeta del 
amor siendo tú regente, estará transitando 
por Escorpio, lo que liberará en ti los ins-
tintos más básicos: sexo y posesión. Como 
si esto fuera poco, Marte se te opondrá, lo 
que generará conflictos, antagonismos e 
intensidad afectiva. Hay que ser muy pru-
dentes

LEO
Leo, este mes mejora la comunicación con 
los demás. Conocerás gente nueva y te ven-
drá muy bien para nuevos aprendizajes. 
Los viajes serán positivos, ya que son por 
temas laborales. El Sol y Mercurio en Libra 
provocan que seas más seductor, por eso es 
buen momento de conocer a personas afi-
nes. En contrapartida, el hogar puede ser 
el escenario de fuertes pasiones a través de 
conflictos que de una u otra manera hay 
que remediar, ya que, si no se hace a tiem-
po, se pueden convertir en una bola gigante 
imposible de parar que generará resenti-
miento. Estate alerta y corrige tus errores.

ESCORPIO
Escorpio, el día 12 Marte entra en tu signo, 
ofreciéndote la posibilidad de enfrentar an-
tiguos problemas en la familia. No te será 
nada fácil mantener la calma y salir airoso, 
pero a veces hay que hacerse valer. El día 
22, Mercurio entra en tu signo y te impulsa 
a conseguir tus logros en la profesión, ya 
que la comunicación será muy fluida para 
llegar a todo tipo de acuerdos. El día 23, el 
Sol entra en tu signo para ayudarte en to-
dos los proyectos que quieres emprender, 
compras, ventas, negocios y trabajo, pero 
también te acerca a la familia y amigos con 
gran cariño para compartir con ellos.

ACUARIO
Acuario, el día 24 aún está la Luna en tu 
signo. Será un excelente día para conectar 
con tu empatía y así ayudar a los demás. 
También hay que decir que algunas perso-
nas se van a acercar a ti para pedirte ayuda, 
y sin vacilar vas a estar muy atento a todo lo 
que acontece en ese sentido. Sacarás lo me-
jor que llevas dentro, que es tu corazón ge-
neroso. Buen momento para hacer planes a 
nivel de profesión, negocios, ventas o com-
pras de inmuebles. Tendrás que ajustar un 
poco y sacar a la luz sin miedo los buenos 
proyectos que tengas en mente.  Vas a estar 
muy ocupado; el éxito lo tienes garantiza-
do. ¡Disfrútalo!  

GÉMINIS
Géminis, el día 5 aún tienes la luna en tu 
signo. Te influirá con energías en la indeci-
sión y con muchas ideas, pero poca acción. 
Hasta el día 9, si necesitas concretar cosas, 
debes dar menos espacio a los «y si…» y ha-
cerlo enseguida. Va a ser un mes con mu-
chas dudas ante la profesión que se ejerza 
en un presente y con miedos por no saber 
qué pasará más adelante. Aun así, vas a dar 
todos los pasos necesarios para conseguir 
tus objetivos, tener un futuro más promete-
dor y vivir un poco más tranquilo y seguro. 
Será difícil que no lo consigas porque sabes 
qué y cómo tienes que hacerlo. ¡Suerte! 

VIRGO
Virgo, Mercurio aún en tu signo hace un 
trígono con Plutón retrógrado en Capricor-
nio el día 3. Este evento es importante para 
ti por todo lo que acontece a la profesión. 
Te ayudará a gestionar con mucha soltura 
ciertos cambios que necesitas y conseguir 
logros apoyándote en personas influyentes. 
El día 9, Venus entra en tu signo, regalán-
dote energías seductoras. Si estás soltero es 
buen momento para conocer personas afi-
nes a ti, y si tienes pareja, es un momento 
magnífico para afianzar esa relación. Mo-
mento propicio para bodas, bautizos y nue-
vos nacimientos. En general, estabilidad 
con la familia. 

SAGITARIO
Sagitario, este es un período propicio para 
trabajar en equipo siempre que haya en-
tendimiento, e incluso es muy probable 
que coseches nuevos amigos. Eres un sig-
no franco y directo que detesta el solapa-
miento y el engaño, pero Venus y Marte en 
Escorpio predicen que tengas cuidado con 
los lobos con piel de cordero, ya que van a 
tratar de conquistarte a presión y con en-
gaños. No te creas todo lo que te dicen y 
saldrás fortalecido personalmente. En los 
últimos días necesitarás dormir, descansar 
más y huir de los conflictos que los demás 
van a generarte. Utiliza tu intuición y lo que 
haga falta para salir airoso.

PISCIS
Piscis, el día 24 el Sol en Escorpio hace un trí-
gono con Saturno retrógrado en Piscis. Este 
influjo te llega para darte lucidez ante cual-
quier conflicto familiar que se te presente, ya 
que el Sol te da luz en la oscuridad en la que 
a veces te encuentras. No estás solo, pues ten-
drás a las personas que te quieren apoyándote 
y abriendo caminos por los que puedas seguir 
adelante. La economía aún está algo dormida, 
pero eso también pasará, y tendrás más faci-
lidades para moverte sin tantas restricciones. 
Debes vigilar la salud, ya que, si tratas de cui-
darte un poco más y no cometer excesos, te 
sentirás mejor y más ligero. El ejercicio como 
caminar te irá bien.

TAROT SOPHIE - 806 51 62 47 
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DIFERENCIAS (ENCUENTRA LAS 7 DIFERENCIAS)

Encuentra las 20 siguientes  palabras:

HORIZONTALES

1: Sutil, delicado. Destituye. 2: Símbolo del roentgen. 
Limpiados con agua. Símbolo del roentgen. 3: 
Formábamos eras. Nota musical. 4: Supremo, altísimo 
o que no tiene superior. Naturales de la Iberia 
europea, hoy España y Portugal. 5: Centro Nacional 
de Biotecnología. Suavizar, disminuir. 6: Acción de 
airear o airearse. Limpiad, adecentad. 7: Formar con 
la voz sonidos melodiosos y variados. Radio Nacional 
de España. 8: Que no oyen nada o no oyen bien. Hagan 
pis. 9: Persona que destaca en su clase, profesión, etc. 
Nos atreveremos. 10: Nitrógeno. Asa, parte por donde 
se coge alguna cosa. Alteza. 11: Número undécimo. Que 
tiene hueso o huesos, en plural.

VERTICALES

1: Pelea, riña. Que goza de perfecta salud. 2: Símbolo 
del roentgen. Relativos a las runas. Nitrógeno. 3: 
Cerrar un lugar con una red hecha con hilo de alambre 
grueso. Actinio. 4: Extremo. Acción y efecto de 
endosar. 5: Impuesto sobre el valor añadido. Riqueza 
extraordinaria. 6: Pasaba la lengua por la superficie de 
algo. Carne asada. 7: Torcer algo, darle forma curva. 
Animal cuadrúpedo de ciertas especies domésticas, 
como del ganado vacuno. 8: Ponéis puntos de sutura 
en una herida. Insignificante, sin importancia. 9: 
Dominio de Internet para España. Rasparemos. 10: 
Vigésima letra del abecedario. Que procede o es propio 
de otro lugar. Conjunción disyuntiva. 11: Barbechas. 
Compactas, espesas.

1. Adhesiva

2. Adinerada

3. Arriar

4. Brisa

5. Chilena

6. Cívica

7. Fantástica

8. Hartura

9. Hotelera

10. Hoyo

11. íbice

12. Medalla

13. Meneo

14. Oftalmología

15. Posicionamiento

16. Redoble

17. Romeo

18. Tiparraca

19. Tornillo

20. Tracto

CRUCIGRAMA

ILUSTRACIÓN : Silvia Herrero

SOPA DE LETRAS



62 EMPRESA REFERENTE Octubre 2023

EXPERTA EN FILIGRANA CHARRA

Joyería by Queralt Ruiz
Ubicada en San 
Justo 9, tiene 
tiendas en otros 
lugares del país

Joyería by Queralt Ruiz 
está de celebración. Un 
año más, este mes de 
octubre celebrará su ya 

tradicional desfile anual, don-
de los asistentes podrán ver de 
primera mano y en directo las 
últimas colecciones de la diseña-
dora charra. 

Para conocer su historia y su 
larga trayectoria hay que echar 
la vista atrás hasta el año 2016, 
cuando nació la marca ‘By Que-
ralt Ruiz’, aunque lleva traba-
jando en el sector de la joyería 
“desde que tengo uso de razón”, 
destaca. 

Su legado se remonta a 1964, 
fecha en la que su padre comen-
zó a trabajar la filigrana. Tras 
crecer en este ambiente, en el 
año 2007 decidió abrir su pro-
pia joyería, pero no fue hasta el 
2016 cuando vió la luz su propia 
marca, que le ha servido para 
expandirse nacional e interna-
cionalmente. “Crear la marca ‘By 
Queralt Ruiz’, fue dar nombre 
propio muchas líneas de joyería 
diseñadas por mí”, asegura la di-
señadora.

En el año 2016, franquicia-
da de su marca, abrieron varios 
puntos de venta externos y en el 
año 2020 abrimos nuestra pri-
mera joyería en propiedad fuera 

de Salamanca, exactamente en 
León.  En el año 2021 abrieron 
otra Joyería en propiedad en 
Cádiz y de cara al futuro, tienen 
proyectos para abrir en varios 
puntos referentes de la geografía 
española. 

En la actualidad, posee cuatro 
tiendas en propiedad, más de 
quince puntos de venta exter-
nos repartidos por toda España 
y dos puntos de ventas externos 
en el extranjero. Todas ellas son 
tiendas que avalan su trabajo y 
apoyan apostando año a año por 
ellos. ‘By Queralt Ruiz’ es todo 
un referente en el sector, espe-
cialmente en la filigrana, por ello 
es algo que se plasma en todas 
y cada una de sus creaciones. 
“Todas nuestras joyas y com-
plementos están diseñados y fa-
bricados cuidando cada detalle 
minuciosamente haciendo sentir 
única y especial a la persona que 
los lleva”. Por ello, “todos mis 
diseños de joyería están conce-
bidos con el alma capturando la 
esencia y la emoción. Son piezas 
que cuentan historias y evocan 
sentimientos profundos, trans-
mitiendo, pasión, creatividad y 
arte”.

Un año más, el domingo 8 
de octubre, celebrará su desfile 
de joyería para la nueva tempo-

rada. Será en el Palacio de Fon-
seca a las 18:00 horas. Un lugar 
único en la ciudad que cuenta 
con un aforo de 1.000 personas. 
“Damos este paso porque los es-
pacios anteriores se nos queda-
ban pequeños, y el año pasado 
mucha gente se quedó sin poder 
asistir al desfile”. 

Los asistentes disfrutarán de 
una experiencia excepcional lle-
na de elegancia, creatividad y be-
lleza distribuidos en 12 pases. En 
cada uno de ellos se presentarán 
diseños exclusivos, joyas únicas 
y sofisticadas que destacan por 
su originalidad. Además, la “más 
arriesgada” es la última Crazy 
Collection. Una propuesta audaz 
que desafía las convenciones es-
tilísticas llevando la extravagan-
cia a niveles únicos. 

Se verán joyas que van des-
de los estilos clásicos hasta los 
diseños más contemporáneos y 
vanguardistas. “Se podrá apre-
ciar la joyería como forma de 
arte con piezas que fusionan la 
belleza estética con la expresión 
personal”. Además, asegura que 
será una tarde “muy especial que 
contará con sorpresas y varios 
artistas que nos sorprenderán”. 

El desfile de Queralt Ruiz se 
caracteriza, entre otras cosas, 
porque sus modelos van descal-
zos. Este año serán 24 las perso-
nas que desfilen con sus joyas, 
apostando por modelos nóveles 
aunque también habrá presen-
cia de modelos con títulos, como 
‘Miss Salamanca’, ‘Miss Castilla 
y León’ o ‘Míster Valladolid’, en-
tre otros. “Para mí todas las per-
sonas tienen algo especial por 

lo que nunca esperéis encontrar 
modelos tipo”, asegura.

Al desfile se puede acceder de 
manera totalmente gratuita. Solo 
es necesaria una entrada física 
que se entrega en su Joyería de 
la Calle San Justo, 9. Además, to-
dos los asistentes recibirán el día 
del desfile una tarjeta para poder 
recoger, a partir del día siguiente 
del desfile, una maravillosa pul-
sera valorada en 24,95€.

El 8 de octubre 
tendrá lugar  
su desfile anual 
en el Palacio  
de Fonseca

Contacta con nosotros
696 29 05 70

lajoyacharra@gmail.com

O ven a visitarnos
C. San Justo, 9,  

37001 Salamanca

Web:
www.unajoyaparati.com
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30 AÑOS SIENDO REFERENTES EN EL TRANSPORTE

Transpolsa
Se encuentran 
en Villares de la 
Reina en la Calle 
Esposos Curie, 26

La empresa de transpor-
tes Transpolsa está de 
aniversario. Este 2023 
celebran sus 30 años en 

el sector del transporte, siendo 
una empresa familiar. En el año 
1993 se les presentó una cues-
tión: continuar con el negocio que 
su padre había emprendido o de-
jarlo. Y siguieron. “En el año 1993 
tomamos las riendas del negocio 
paterno con ganas de reflotar y 
hacer cosas nuevas, por aquellos 
años estábamos en plena crisis y 
éramos muy jóvenes para afron-
tar este reto, seguramente ese fue 
el motivo por el que lo hicimos. 
Algunas personas lo pueden ver 
como locura, pero nosotros apos-
tamos por ello”, destaca Marta 
Sánchez, fundadora de la empre-
sa y actual delegada comercial de 
Transpolsa.

Durante su primera década, 
la empresa estaba enfocada en 
el mundo de la paquetería y des-
de entonces ha ido creciendo y 
adaptándose. “Hemos evolucio-
nado poco a poco hacía paque-
tería industrial para terminar 
especializándonos en paletería 
expres de la mano de Palibex, 
formamos parte esta red a nivel 
nacional desde que se fundó en 
el año 2012 y recientemente ha 
cumplido una década”.

Este tipo de transporte ha 
permitido a Transpolsa crecer 
en volúmenes y poder ofrecer a 
sus clientes entregas más rápi-
das y de mayor calidad, al mismo 

tiempo que les ha permitido po-
der ofrecer servicios de hasta 10 
palés por una red de transporte 
segura, y en la que año a año su-
ben nuestras ratios en calidad de 
entrega, así como en información 
hacía sus clientes. La trazabilidad 
on-line es otra apuesta fuerte en 
cuanto a mejoras en el servicio 
ofrecido, el cliente puede hacer 
seguimiento de sus envíos con-
sultándolo en la página web.

Su amplia trayectoria les ava-
la como una empresa referente 
y líder, especializada en el palé. 
“Sabemos que las empresas 
suelen tener mucho donde ele-
gir cuando demandan o buscan 
a una empresa de transportes, 
nosotros somos una empresa es-
pecializada en palé, esto nos di-
ferencia de nuestra competencia 
porque no hacemos de todo para 
seguir ahí, sabemos que no po-
demos llegar a todas las empre-
sas, pero para nosotros es más 
importante el servicio, entregar 
a tiempo y por supuesto no rom-
per el producto que nos confían, 
para que el cliente repita y vuel-
va a contar con nosotros”. Ofre-
cer lo mejor al cliente y con la 
máxima calidad es su prioridad, 
por lo que trabajan día a día des-
de hace ya 30 años. 

En la actualidad Transpolsa 
comercializa ocho tipos diferen-
tes de palés para poder resolver 
todas y cada una de las necesi-
dades de sus clientes. “Cuando 
presentamos tarifas estas son 

personalizadas ofreciendo solu-
ciones de precio en función de la 
necesidad de cada empresa”. 

Diferentes servicios 
para cada cliente
Transpolsa continúa ofreciendo 
su mejor servicio para la necesi-
dad de cada cliente. Por ello, los 
clientes pueden contratar el ser-
vicio A.M (antes del mediodía), 
el servicio 10:00 (antes de las 
10:00) o el servicio VIP (está diri-
gido a clientes de gran volumen). 
“Lo más aconsejable es que nos 
llamen y nuestro departamento 
comercial les informará de todo 
más al detalle”, explica Marta. 

Actualmente Transpolsa no 
frena y se encuentran en plena 
expansión hacia Europa, incre-
mentando países y con la vista 
puesta en el futuro. “En breve 
contaremos con la posibilidad de 
enviar productos a casi todos los 
países de Europa, es un objetivo 
que nos hemos marcado y por el 
que estamos trabajando”. 

 “Celebraremos nuestro 30 
aniversario rodeados de fami-
lia, clientes y todo el equipo de 
Transpolsa”. Lo hacen lanzando 
una propuesta para que todo el 
que quiera pueda probar sus ser-
vicios, empresas que no hayan 
sido clientes anteriormente de 
Transpolsa, les proponen hacer 
un envió en expres y se cobra-
ra como un servicio económico, 
que está activo hasta diciembre 
de este año. 

Para realizar todo su trabajo, 
cuenta con un amplio equipo de 
profesionales y materiales. “Re-
cientemente hemos ampliado 
nuestra flota de camiones, incor-
porando 2 vehículos de tempera-
tura controlada, están equipados 
con sistema bi-temperatura”. 

Con la mirada puesta en 
el futuro, “nuestro próximo 
objetivo es comenzar a reali-
zar entregas en camiones con 
temperatura controlada”. Por 
ello, Transpolsa es una em-
presa referente desde hace 30 
años en el sector. 

Se encuentran en Villa-
res de la Reina, en la C alle 
Esposos Curie, 26. También 
se puede contactar con ellos 
también a través del correo 
electrónico marta@transpol-
sa.com o del número de telé-
fono 923 123 744

Su amplia 
trayectoria les 
avala como 
una empresa 
referente, 
especializada 
en el palé

Contacta con nosotros
923 123 744

marta@transpolsa.com

O ven a visitarnos
C/ Esposos Curie, 26,  

Villares de la Reina

Web:
www.transpolsa.com




